
После победы 

на чемпионате мира 

сборная России завоевала 

еще и Межконтинентальный 

кубок

ТЕМА ДНЯ Какие регионы выходят на работу, 
а какие продлевают «ковикулы»

Жизнь с понедельника

Владислав Куликов

М
инистерства и государ-
ственные корпорации 
не смогут составлять 

списки засекреченной инфор-
мации. Такие выводы юристы 
делают из нового постановле-
ния правительства.

Правительство России ут-
вердило правила отнесения све-
дений, составляющих государ-
ственную тайну, к различным 
степеням секретности. Проще 
говоря, речь о том, каким тай-
нам какой гриф присваивать, 
что секретно, а что совершенно 
секретно. Или вообще должно 
храниться в особой папке.

«Главным изменением стало 
то, что органы государственной 
власти и госкорпорации лиши-
ли права самим составлять пе-
речень информации, запрещен-
ной к распространению», — под-

черкнула член Ассоциации 
юристов России Мария Спири-
донова.

Она пояснила, что правила 
вступят в силу с 1 января 2022 
года. В нынешнем, пока еще дей-
ствующем, постановлении про-
писано, что органы государст-
венной власти, а также «Роса-
том» и «Роскосмос» утвержда-
ют перечни сведений, подлежа-
щих засекречиванию. Кроме 
того, ведомства и данные корпо-

рации утверждают методики 
расчета возможного ущерба 
безопасности страны, если ин-
формация будет обнародована.

Это важный момент. Ведь со-
гласно правилам — как старым, 
так и новым — степень секретно-
сти сведений, составляющих го-
сударственную тайну, должна 
соответствовать степени тяже-
сти ущерба, который может 
быть нанесен безопасности Рос-
сии вследствие распростране-

ния указанных сведений. Но 
когда тот, кто засекречивает, 
сам же и придумывает форму-
лы, по каким вычислять «убой-
ность» информации, всегда есть 
вероятность,что в число «убой-
ных» попадут и какие-то не 
страшные  тайны.

Не страшные для обороны 
страны, но по ряду причин не-
приятные чиновникам.

Между тем переусердство-
вать в засекречивании инфор-
мации не менее опасно, чем 
ослабить бдительность и выбал-
тывать все подряд. Потому  пра-
вила засекречивания совершен-
ствуются. В новом постановле-
нии указываются только осно-
вания для отнесения сведений к 
различным категориям гостай-
ны. Самих категорий, как и пре-
жде, три. Первая, са-
мая серьезная: сведе-
ния особой важности. 

С 
сегодняшнего дня в 
стране закончилась 
нерабочая неделя, 
объявленная прези-
дентом РФ Владими-
ром Путиным. На ус-
мотрение  регио-
нальных властей 
оставлена возмож-

ность продлевать нерабочие 
дни в зависимости от эпидемио-
логической ситуации. Этой воз-
можностью воспользовались в 
Челябинской, Курской, Брян-
ской, Смоленской, Томской и 
Новгородской областях. А что в 
других регионах?

Где отдыхают
Нерабочие дни будут про-

длены в Смоленской области до 
10 ноября, в Челябинской и 
Курской областях до 12 ноября, 
в Брянской области до 14 ноя-
бря. Дольше всех будут отды-
хать в Новгородской и Томской 
областях — до 15 ноября. 

В Новгородской области за-
крыты точки общепита, непро-
довольственные магазины. Мас-

совые мероприятия проводить 
запрещено, исключение власти 
региона сделали для театров и 
филармоний при условии за-
полняемости зала менее 50 про-
центов, также все зрители долж-
ны предъявить документы о 
вакцинации или перенесенном 
заболевании. Непродовольст-
венные магазины, за исключе-
нием тех, где продаются товары 
первой необходимости, а также 
аптеки, до 15 ноября останутся 
закрытыми. 

С большой вероятностью 
ограничения будут ужесто-
чаться. Губернатор Новгород-
ской области Андрей Никитин 
уже предупредил жителей ре-
гиона о том, что после 15 ноя-

бря в кружки и секции могут 
начать пускать лишь тех детей, 
чьи родители недавно перебо-
лели коронавирусом или сде-
лали прививки. Свое решение 
Никитин объяснил тем, что в 
семьях, где никто не вакцини-
ровался, дети чаще заболевают 
коронавирусом.  Учитывая 
рост числа несовершеннолет-
них, заразившихся COVID-19, 
власти региона полагают, что 
эта мера снизит риски зараже-
ния детей в кружках.

В Челябинской области 
школы, лицеи и организации 
дополнительного образования 
с 8 ноября переведены на ди-
стант. Соответствующие реко-
мендации даны и вузам. Кроме 

того, теперь QR-коды необхо-
димы для посещения досуго-
вых, развлекательных, зре-
лищных, культурных, спортив-
ных и иных мероприятий с лю-
бым количеством присутству-
ющих (ранее они требовались 
при участии не менее 100 чело-
век).

Без QR-кодов теперь невоз-
можно попасть не только в ТРК, 
но и в обычные магазины с пло-
щадью более 400 квадратных 
метров, а также — в парикмахер-
ские, салоны красоты, космети-
ческие, СПА-салоны, солярии, 
бани, сауны, фитнес-центры, 
бассейны и другие спортучре-
ждения и объекты сферы услуг. 
Небольшую отсрочку получили 
учреждения общепита, там QR-
коды начнут проверять с 1 дека-
бря. Ранее постановлением гу-
бернатора их работа в ночное 
время запрещена до особого 
распоряжения.

А в Брянской области на пе-
риод продления выходных 
дней запрещены все зрелищ-
ные, спортивные и иные массо-

вые мероприятия. Закрыты 
кафе, кинотеатры, салоны кра-
соты, бани, сауны и другие за-
ведения. 

Где работают
В подавляющем большинст-

ве регионов страны с понедель-
ника уже началась обычная ра-
бочая неделя. Первыми о реше-
нии не продлевать нерабочие 
дни объявили в Санкт-Петер-
бурге, Севастополе, Чечне, 
Мурманской, Ульяновской, Ас-
траханской и Пензенской об-
ластях, Карелии, Коми и Мордо-
вии. 

Вместе с тем в 75 регионах 
введены QR-коды для посеще-
ния учреждений культуры, со-
циального обслуживания, тури-
стических объектов и торговых 
центров. Кроме того, каждый 
регион самостоятельно опреде-
ляет дополнительные 
о г р а н и ч и т е л ь н ы е 
меры.
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ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ

Удаленка для трети работников 
Москвы сохранится. Но в целом сто-
лица вернется к обычной жизни.

А К Ц Е Н Т

В подавляющем большинстве регионов 
страны с понедельника уже началась 
обычная рабочая неделя

А К Ц Е Н Т

Степень секретности зависит от размера 
ущерба, который может причинить 
безопасности страны разглашение 
данных сведений

Австралийский доллар 53,2511
Азербайджанский манат 42,0763
Армянский драм** 14,9587
Белорусский рубль 29,0624
Болгарский лев 42,3530
Бразильский реал 12,5858

Венгерский форинт** 23,0512
Вон Республики Корея*** 60,5330
Гонконгский доллар* 91,8663
Датская крона 11,1346
Доллар США 71,4876
Евро 82,8112

Индийская рупия** 95,9501
Казахстанский тенге** 16,6852
Канадский доллар 57,6141
Киргизский сом** 84,2744
Китайский юань 11,1745
Молдавский лей* 40,8501

Новый туркменский манат 20,4542
Норвежская крона* 84,1050
Польский злотый 18,0224
Румынский лей 16,7344
СДР  100,9612
Сингапурский доллар 52,9773

Таджикский сомони* 63,4599
Турецкая лира* 74,2512
Узбекский сум**** 66,7360
Украинская гривна* 27,2276
Фунт стерлингов 97,3733
Чешская крона* 32,3766

Шведская крона* 83,5506
Швейцарский франк 78,3426
Южноафриканский рэнд* 46,5590
Японская иена** 62,7828

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.11.21

Константин Косачев: 
28 союзных 
программ — 
реальная 
интеграция
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при правительстве
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РАКУРС Как украинский 
философ присвоил 
пять российских областей

Мечта 
понадкусывать

Петр Лихоманов

Чем тяжелее экономическая, политическая и социаль-
ная обстановка на Украине, тем чаще местные общест-
венные деятели и мыслители бросают смелый и алчный 
взор за границы своей разоренной территории. Пре-
тензии на Кубань и даже некоторые районы Дальнего 
Востока, регулярно озвучиваемые преимущественно 
львовскими историками, можно уже считать дежур-
ным бредом — их постоянно ретранслируют праворади-
кальные активисты и советники двух последних прези-
дентов Украины. На днях эта социальная группа полу-
чила новые вводные: все приграничные области России 
следует считать исконной территорией Украины.

С такой теорией на страницах киевской газеты 
«День» выступил некий «писатель и философ» Петр 
Кралюк. В двух статьях он попытался обосновать пра-
во Киева на Курск, Воронеж, Брянск, Белгород и Ро-
стов-на-Дону. Их жадный и пытливый ум Кралюка от-
нес к древним историческим областям Стародубщины 
и Восточной Слобожанщины, которые он считает Ук-
раиной.

Кралюк упирает на тот исторический факт, что зна-
чительная часть жителей центральной Украины бежа-
ли на север и восток в XVI—XVII веках от постоянных 
войн и грабежей. Которые, забывает добавить Кра-
люк, стали результатом польского завоевания, набе-
гов со стороны Османской империи и Крым-
ского ханства, казацких разбойных вылазок 
и бунтов. 

СИТУАЦИЯ «Академик 
Иоффе» оказался 
под арестом во второй раз

Иск 
замедленного 
действия 

Александр Емельяненков

Шестидесятая  экспедиция на борту научно-исследова-
тельского судна  «Академик Иоффе» остановилась, 
даже не начавшись: 30 октября отправились из Кали-
нинграда, а 1 ноября при заходе в порт Скаген (Дания) 
российское судно арестовали. Основание — вердикт 
суда  в датском Хьёрринге по иску канадской компании 
One Ocean Expeditions Ltd. 

Команда ученых из 23 человек во главе с доктором 
геолого-минералогических наук Еленой Ивановой 
(руководитель экспедиции) и 38 членов экипажа ока-
зались заложниками ситуации, которая возникла не 
по их вине. 

Арест как обеспечительная мера по судебному 
иску — речь идет именно об этом, а не просто о вре-
менном задержании  — стал результатом не-
согласованных и самонадеянных действий в 
управлении научным флотом нашей страны. 

ТОПЛИВО Есть ли шансы, 
что бензин подешевеет 
к концу года

Литр перемен

Сергей Тихонов

Прошедший октябрь стал одним из худших периодов 
для розничных цен на автомобильное топливо. По дан-
ным Росстата, за месяц бензин подорожал на 41 копей-
ку, а дизельное топливо — на 65 копеек. Ранее в прави-
тельстве неоднократно говорили, что благодаря нало-
говой системе на стоимость автомобильного топлива в 
России мировая конъюнктура влияет слабо, но нынеш-
нее подорожание на АЗС совпало с ростом цен на 
нефть выше 80 долларов за баррель.

Вице-премьер Александр Новак 3 ноября поручил 
проанализировать работу демпфирующего механизма 
и рассмотреть целесообразность его корректировки 
на 2022 год. Механизм работает на оптовом рынке то-
плива, удерживая биржевые цены от резких колеба-
ний. В случае высоких цен на бензин и дизель в Европе 
при поставках топлива на российский рынок отечест-
венные нефтяные компании получают из бюджета 
компенсацию (около 63%) от упущенной экспортной 
выгоды. В результате оптовые цены на топливо в нашей 
стране значительно ниже мировых, что сказывается на 
стоимости бензина в рознице.

Но чем выше поднимается стоимость топлива в 
Европе, тем больше становится некомпенсируемая 
демпферным механизмом часть потерянной потен-
циальной прибыли нефтяных компаний. Это вызыва-
ет рост внутрироссийских цен в опте и, соот-
ветственно, ведет к подорожанию топлива в 
рознице.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил граждан с Днем народного единства из Севастополя

Символ примирения
Кира Латухина

В 
День народного единства 
президент Владимир Пу-
тин посетил в Севастопо-

ле мемориальный комплекс, 
посвященный окончанию Гра-
жданской войны, и назвал Крым 
символом торжества историче-
ской правды и справедливости.

Владимир Путин возложил 
цветы к Вечному огню и по-
здравил всех граждан России 
с праздником. Мемориал был 
возведен по поручению прези-
дента и открыт в апреле на бере-
гу Карантинной бухты. Проект 
реализован Российским воен-
но-историческим обществом. В 
основе памятника две мужские 
фигуры, олицетворяющие про-
тивоборствующие стороны 
Гражданской войны. Это два 
брата — поручик белой армии 
и командир-красноармеец. Над 
ними возвышается статуя мате-
ри-России, которая зовет к при-
мирению. На подножии — слова 
«Мы единый народ, и Россия у 
нас одна». «Памятник хороший 

получился — символика пронзи-
тельная», — оценил президент. 
«Это символ возвращения к 
единению многонациональной 
российской нации», — сказал он.

Владимир Путин выступил с 
речью у мемориала. День народ-
ного единства посвящен основ-
ным ценностям, которые близ-
ки и понятны каждому, заметил 
он. Это искренняя любовь к Ро-
дине, уважение к своим пред-
кам, стремление быть достой-
ными их ратных подвигов и вы-
дающихся свершений, стремле-
ние быть преданными гражда-
нами своей страны. «Традиции 
заботы об Отечестве, готовно-
сти отстоять, защитить его — в 
характере нашего многомилли-
онного и многонационального 
народа», — заявил президент.

В начале XVII века страна сто-
яла на грани утраты суверени-
тета, могла навсегда исчезнуть с 
карты Европы и мира. Но народ 
не допустил этого и, объединив-
шись в рядах ополчения Минина 
и Пожарского, отстоял родную 
землю, избавился от интервен-

тов, захватчиков и предателей, 
восстановил сильную власть, 
положил конец междоусобным 
склокам, взял на себя ответст-
венность за спасение России и 
открыл дорогу для ее возрожде-
ния и укрепления, напомнил Пу-
тин. Спустя более четырех сто-
летий подвиг народа до сих пор 
поражает мощным патриотиче-
ским порывом. Люди сами осоз-
нали: судьба и будущее Родины 
превыше всего, подчеркнул он.

Но были периоды, когда 
единство народа подтачивалось 
тяжелейшими историческими 
событиями и испытаниями. Та-
кими, как революция 1917 года 
и новая страшная «смута» — 
Гражданская война, продолжил 
президент. «Крымская земля, 
политая кровью русских солдат, 
хранит память и боль тех собы-
тий и будет вечным символом 
не только трагедии братоубий-
ственного конфликта, но и, что 
особенно важно, последующего 
примирения, торжества исто-
рической правды и справедли-
вости», — заявил он.

«Мемориальный комплекс 
в Севастополе служит знаком 
того, что Россия помнит и лю-
бит всех преданных ей сыно-
вей и дочерей, с какой бы сто-
роны баррикад они когда-то 
ни находились, что наша стра-
на вновь обрела историческое 
единство», — сказал президент. 
Севастополь и Крым навсегда 
теперь с Россией, «потому что 
такова суверенная, свободная 
и непреклонная воля людей, 
всего нашего народа», заме-
тил он.

Владимир Путин отдельно 
встретился с губернатором Се-
вастополя и пообещал рассмо-
треть предложение о единовре-
менной выплате жителям оса-
жденного Севастополя и жите-
лям, награжденным медалью 
«За оборону Севастополя», по 
случаю отмечавшегося в этом 
году 80-летия начала второй 
обороны города. 

СОДРУЖЕСТВО Союз России и Беларуси: утверждены 28 союзных программ

Декрет о дружбе

Кира Латухина 

В 
День народного един-
ства президенты Рос-
сии и Беларуси Вла-
димир Путин и Алек-
са н д р  Л у к а ш е н к о 
провели Высший гос-
совет Союзного госу-
дарства в формате ви-
деоконференции. Был 

подписан декрет Союзного го-
сударства, который утверждает 
28 интеграционных программ, 
принята Военная доктрина и 
Концепция миграционной по-
литики. Документы направле-
ны на развитие и углубление 
интеграции в экономике, поли-
тике, военной сфере.

Декрет «Об Основных на-
правлениях реализации положе-
ний Договора о создании Союз-
ного государства на 2021—2023 
годы» был подписан Владими-
ром Путиным и в ходе Высшего 
госсовета передан на подпись 
Александру Лукашенко. Союз-
ные программы, работа над ко-
торыми шла несколько лет, лиде-
ры согласовали еще в сентябре, 
после чего они были одобрены 
на заседании Совета министров 
Союзного государства. Это се-
рьезный шаг вперед, который 
связан с необходимостью эф-
фективного функционирования 
экономик Москвы и Минска. В 
свою очередь принятие Военной 
доктрины обусловлено измене-
ниями военно-политической об-
становки в регионе, возникнове-
нием новых вызовов и угроз для 
России и Беларуси. Утверждение 
Концепции миграционной поли-
тики станет главным условием 
формирования единого мигра-
ционного пространства Союз-
ного государства.

Для России Беларусь не 
просто добрый сосед и ближай-
ший союзник, а по-настоящему 
братская республика, братский 
народ, подчеркнул Путин. «И 
мы стремимся делать все, чтобы 
так было всегда», — добавил он. 
При этом сотрудничество идет 
и на земле, и в космосе — рос-
сийский президент поддержал 
идею включить в состав экипа-
жа МКС белорусского космо-
навта уже в ближайшем буду-
щем. Россия — главный деловой 
партнер Беларуси. Даже в усло-
виях пандемии за январь–ав-
густ 2021 года торговля увели-
чилась почти на 36 процентов, 

до 24 млрд долларов. По данным 
Лукашенко, за 9 месяцев «прос-
матривается» уже 28 млрд.

«В интеграционных усилиях 
мы не собираемся останавли-
ваться на достигнутом», — объя-
вил Путин. Подписанный декрет, 
охватывающий 28 отраслевых 
союзных программ, стал ито-
гом долгих непростых перего-
воров правительств и ведомств, 
ход которых президенты посто-
янно держали на контроле. Реа-
лизация этих программ позво-
лит создать равные условия для 
бизнеса, экономики двух стран 
начнут функционировать на ос-
нове общих согласованных пра-
вил и норм. Программы нацеле-
ны на скоординированную ма-
кроэкономическую стратегию, 
внедрение единых принципов 
налогообложения, общую по-
литику в кредитно-финансовой 
и банковской сферах, промыш-
ленности и сельском хозяйстве, 
согласованное регулирование 
объединенных рынков нефти, 
газа, электроэнергии и тран-
спортных услуг. Кстати, Путин 
отметил, что Беларусь получает 
газ от России «в семь, восемь, а 
то и в отдельные моменты в 9—10 
раз дешевле, чем на европейских 
спотовых рынках». Даже если 
сравнивать с поставками по дол-
госрочным контрактам «Газпро-
ма», то получается в 3—4 раза де-
шевле.

Экономическая интеграция 
невозможна без прогресса в со-
здании единого миграционного 
и визового пространства. На это 
направлена Концепция мигра-
ционной политики. Безусловно, 
строительство Союзного госу-
дарства подразумевает не толь-
ко взаимное переплетение эко-
номик, но и координацию во 
всех других сферах, включая по-
литическую и оборонную. Осо-
бое значение приобретает зада-
ча формирования на внешних 
границах атмосферы стабиль-
ности и безопасности. «Мы на-
мерены сообща противостоять 
любым попыткам вмешательст-

ва во внутренние дела наших су-
веренных государств, и Россия, 
конечно, будет продолжать ока-
зывать помощь братскому бело-
русскому народу — никаких сом-
нений здесь нет», — заверил Пу-
тин. Он также отметил, что ин-
теграция на постсоветском про-
странстве по многим направле-
ниям отстает, не используются 
в полной мере конкурентные 
преимущества, оставшиеся от 
СССР. Союзное государство 
подает здесь хороший пример.

«Союзное государство для 
Беларуси — приоритет из прио-
ритетов», — заявил Лукашенко. 
«Вместе мы создали уникаль-
ную интеграционную модель», 
— оценил он. Серьезной провер-
кой на прочность стало беспре-
цедентное внешнее давление, и 
этот экзамен Москва и Минск 
выдержали. Белорусский пре-
зидент также отметил тесное 
сотрудничество в сфере оборо-
ны, назвав региональную груп-
пировку войск Союза надеж-
ным щитом безопасности для 
постсоветского пространства. 
Он заявил, что она будет усиле-

на. Отдельная тема в союзном 
строительстве — решение со-
циальных вопросов. У граждан 
двух стран равные права в сфе-
ре труда, отдыха, здравоохране-
ния, образования. «По сути, мы 
приступаем к перезагрузке сов-
местного экономического про-
странства. Она предполагает 
внедрение современных техно-
логий, стилей, методов приня-
тия решений. Результатом этой 
работы должны стать формиро-
вание качественно новой среды 
оборота товаров и услуг, созда-
ние объединенных отраслевых 
рынков, реализация единых фи-
нансовой, налоговой, кредит-
ной, промышленной, других по-
литик», — пояснил белорусский 
президент. Лукашенко также 
предложил провести реформу 
союзных СМИ, создать медиа-
холдинг Союзного государства.

Работа по согласованию до-
кументов была действительно 
непростой, признал премьер-
министр России Михаил Ми-
шустин. Но были найдены ком-
промиссные взаимоприемле-
мые решения по всем основным 
направлениям. «От углубления 
интеграции большие преиму-
щества получат жители России 
и Беларуси. Именно в этом вижу 
нашу главную общую цель», — 
подчеркнул он. Теперь нужно 
много сделать на законодатель-
ном уровне, принять свыше 400 
актов и соглашений. «По сути, 
будет создаваться новое регули-

рование — теперь на общей ин-
теграционной основе», — объя-
вил Мишустин.

На заседании было также 
принято решение о присужде-
нии премии Союзного государ-
ства в области науки и техни-
ки в 2021 году. Речь о двух кон-
структорских работах в косми-
ческой сфере. Кроме того, гос-
секретарь Союзного государст-
ва Дмитрий Мезенцев отметил, 
что ученые вплотную подошли 
к созданию космического ап-
парата дистанционного зонди-
рования Земли с обеспечени-
ем уникального разрешения, и 
предложил реализовать проект 
в статусе программы Союзно-
го государства. Еще одна идея 
— разработать стратегию разви-
тия единого научно-технологи-
ческого пространства до 2030 
года. Готовятся предложения по 
госсимволике Союза.

В завершение Лукашенко 
напомнил, что Украина закры-
ла для белорусских самолетов 
небо. «И мы никак не можем 
попасть через Украину в Крым, 
а там у нас и собственность, и 
другие есть проблемы», — заме-
тил он и посетовал, что Путин 
обещал взять его с собой на по-
луостров, но уехал один. «Если 
не в Крым уже, может, в Питер 
съездим», — предложил он и при-
гласил российского коллегу в 
Минск и на свою малую родину. 
«Мы всегда будем рады вас ви-
деть», — откликнулся Путин.   

На достигнутом, заверил президент России Владимир Путин участников Высшего госсовета, страны не собираются останавливаться.

В начале XVII века страна могла исчезнуть с карты, напомнил президент.

А К Ц Е Н Т

За январь—август 2021 года торговля 
между странами увеличилась 
почти на 36 процентов

СОЙТИСЬ ХАРАКТЕРАМИ 
ЭКОНОМИК
Только что подписаны новые документы об интегра-
ции экономик России и Беларуси. В чем ее выгоды? 
Быть в гостях, в другой стране как дома, хотя гость 
всегда должен помнить, что он — в гостях. А в чем вызо-
вы? Те же, что и в семье. Брак должен быть по любви, а 
не по расчету, хотя расчеты тоже нужны. Взять боль-
ше, дать меньше в браке не работает. Реально, на самом 
деле сблизиться, хотя характеры — разные. 

В самом деле, характеры экономик России и Бе-
ларуси несколько разные. В последние годы хозяйст-
во России чуть динамичнее, растем быстрее, падаем 
ниже, Беларусь стабильнее в том, как ежегодно меня-
ется объем ее экономики (ВВП) — плюс-минус 1—2%. В 
любом случае ни Россия, ни Беларусь не создали пока 
экономического чуда, не растут со скоростью 5—7% и 
выше. Эта «задачка-неберучка» пока еще маячит у нас 
впереди.

В Беларуси до по-
лутора — двух раз 
выше инфляция, 
чем в России, на-
много выше госдолг 
(48% ВВП против 
19% ВВП у России), 
хотя это пока без-
опасный уровень. 
За 10 лет (2010—
2021) белорусский 
рубль обесценил-
ся к российскому 
рублю почти в 3,5 
раза. Это — верх неустойчивости, к тому же такое обес-
ценение своей валюты дает Беларуси крупные преиму-
щества в торговле с Россией. Товары из Беларуси при-
быльнее и дешевле на нашем внутреннем рынке, чем 
их аналоги, сделанные в России. И наоборот — экспорт 
в Беларусь менее выгоден, чем 5 или 10 лет тому назад.

Процентные ставки центрального банка в Белару-
си, как правило, выше, чем в России. Заметно выше и 
проценты по ссудам и депозитам в банках. В Беларуси 
гораздо меньше насыщенность экономики деньгами, 
чем у нас, финансовый сектор — более узкий. Моне-
тизация (широкие деньги/ВВП) на уровне беднейших 
стран — 35% ВВП, в России — 70,4% в 2020 году. Капита-
лизация рынка акций в Беларуси крайне низка — 2,6% 
ВВП (2016 г.), в России тоже немного, но все же — 48,7% 
ВВП в 2016 году, 46,8% в 2020-м (Всемирный банк). У 
Беларуси в течение многих лет (кроме 2020 г.) налого-
вое бремя выше, чем в России (доходы общего прави-
тельства к ВВП, МВФ). Это значит, что центральным 
банкам и министерствам финансов наших стран нуж-
но очень постараться, чтобы скоординировать свою 
денежно-кредитную, валютную, процентную и нало-
говую политику, тем более что речь о единой валюте в 
ближайшее время пока не идет.

У стран разные санкционные режимы. К тому же 
цены на топливо, поставляемое из России в Беларусь, 
ниже мировых, что открывает возможности для разно-
го рода схем торгового посредничества и переработ-
ки, в том числе арбитража в ценах не в пользу России, и 
может создавать в «браке», даже по любви, серьезные 
споры.

За 10 лет внешняя торговля между нашими страна-
ми скорее стагнировала. В 2011 году объем товароо-
борота — 38,6 млрд долл., в 2019-м — 33,9 млрд долл., в 
2020-м — 28,5 млрд долл. В 2021 году, по оценке, чуть-
чуть превысит 30 млрд долл. Доля Беларуси во внешней 
торговле России — 4,7% в 2011 году, 5,1% в 2019-м, 5% 
в 2020-м, 4,9% в январе — августе 2021 года. Экспорт из 
России в Беларусь заметно превышает импорт из Бела-
руси, так происходит годами, но положительное сальдо 
в пользу России все время сокращается. В 2011 году оно 
составило 11,2 млрд долл., в 2019-м — 7,7 млрд долл., в 
2020-м — 3,4 млрд долл. (ФТС). Для России это пробле-
ма, для страны-партнера — заметная выгода.

Модель торговли несколько изменилась. В 2011 году 
66% экспорта России в Беларусь — топливо, нефть, про-
дукты их перегонки. В первом полугодии 2021 года — 
40,4%. Десять лет 
назад продукция ма-
шиностроения зани-
мала 9,5% экспорта 
России в Беларусь, 
сегодня — 17,5%. И, 
наконец, металлы, 
прокат. В 2011 году 
— 11,5% экспорта 
России, в первом 
полугодии 2021-го 
— 14,6% (russian-
trade.com). Все это 
требует размышле-
ний — действительно 
ли стала меняться к 
лучшему структура 
нашего экспорта и он стал менее сырьевым, или же из-
менились цены на топливо и все качественные улучше-
ния — просто функция от цен. В любом случае внешняя 
торговля России и Беларуси ждет своего «рывка».

Когда суммируешь все экономические несовпаде-
ния между странами, становится очевидным, какого 
макроэкономического искусства требует интеграция 
двух стран, чтобы тщательно соблюсти баланс интере-
сов. Чтобы не случилось споров на тему «кто кого кор-
мит», как на рубеже 1990-х.

28 отраслевых союзных программ, только что ут-
вержденных «в верхах», призваны продвинуть интег-
рацию. Важнейшую роль в них занимает гармонизация 
законодательства России и Беларуси (макроэкономи-
ка, финансовый сектор и платежные системы, нало-
ги, топливо, транспорт, энергетика, аграрный сектор, 
связь и информатизация, госзакупки, защита прав ин-
весторов и потребителей, туризм, статистика и учет).

В чем здесь главный вызов? Гармонизацией законо-
дательства можно заниматься долгие и долгие годы. Об 
этом ярко свидетельствует опыт СНГ и ЕАЭС. Главное, 
чтобы эта работа, в которой каждое ведомство может 
тянуть одеяло на себя, считая, что лучше его правил в 
мире нет, не подменила реальных дел — единых рынков, 
действительно работающих, и совместных проектов 
в «бетоне и металле». Хозяйство Беларуси годами не-
сло более высокие административные издержки, чем 
Россия. А они у нас и так избыточны. Мы ждем, что «бе-
лорусская» прививка на дерево российского права не 
приведет к росту регулятивного бремени в России.

Что сказать? Есть событие — утверждены 28 про-
грамм интеграции. Как всегда, есть вызовы и опасения. 
Есть бумаги — и есть реальная жизнь. И есть надежды, 
что, когда мы очнемся через 5 или 10 лет, действитель-
но увидим единые рынки России и Беларуси, снимаю-
щие барьеры между народами — и ради народов, жела-
ющих жить вместе.  

Пока ни Россия, 
ни Беларусь 
не создали своего 
экономического 
чуда, эта задача — 
впереди

Гармонизация 
законодательств 
не должна подме-
нять реальных 
дел: единых рабо-
тающих рынков 
и проектов
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Яков Миркин,
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и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

МЕЖДУ ТЕМ

Председатель Госдумы Вячеслав 

Володин назвал важным для гра-

ждан событием решения, приня-

тые накануне на заседании Выс-

шего Государственного совета Со-

юзного государства. По его сло-

вам, на ближайшем заседании 

Парламентского собрания необ-

ходимо обсудить совместные 

шаги по законодательному обес-

печению решений президентов 

России и Беларуси.

В своем Telegram-канале Володин 

подчеркнул, что утвержденные 

программы направлены на повы-

шение благосостояния граждан 

стран, формирование общего эко-

номического пространства. А 

именно — создание единых рынков 

газа, нефти и нефтепродуктов, а 

также электроэнергии, формиро-

вание единой аграрной и промыш-

ленной политики, выработку об-

щих правил в различных областях 

— от доступа к госзакупкам до со-

циальной сферы. «Президенты Пу-

тин и Лукашенко делают все воз-

можное, чтобы от принятия реше-

ний, а они носят прорывной харак-

тер, выиграли граждане России и 

Белоруссии», — уверен спикер. 

По его словам, для реализации до-

говоренностей потребуются де-

сятки законодательных решений. 

В связи с этим повышается ответ-

ственность депутатов Союза Бела-

руси и России.

Володин также напомнил, что ме-

сяц назад Европарламент принял 

резолюцию, в которой говори-

лось, что там осуждают продолжа-

ющиеся переговоры между прези-

дентами по подготовке «дорож-

ных карт» с целью большей интег-

рации между Беларусью и Рос-

сией. «В чем причина таких реше-

ний? — отметил спикер. — Очевид-

но, боятся, что люди будут жить 

лучше, а страны станут сильнее. 

Но когда государство обладает на-

стоящим суверенитетом, оно ори-

ентировано на интересы своих 

граждан, а не на резолюции, кото-

рые принимаются в Страсбурге».

Подготовила Татьяна Замахина.

Мнение

Вице-спикер Совета Федерации Константин Косачев так прокомментировал
подписание документов Союзного государства на своей странице в Facebook:
— Важнейшее событие в жизни Союзного государст-

ва: президенты России и Белоруссии подписали ин-

теграционный декрет Союзного государства, вклю-

чающий 28 отраслевых программ.

На мой взгляд, подписание декрета в условиях острого 

энергетического кризиса в Европе наилучшим обра-

зом объясняет, зачем и ради чего — точнее ради кого — 

это делается. На фоне других европейских государств 

Белоруссия может встречать зиму вполне спокойно: 

как отметил В.В. Путин, Беларусь сегодня получает газ 

от России в 7—8, а то и в 9—10 раз дешевле, чем на ев-

ропейских спотовых рынках, и в 3—4 раза дешевле, 

чем по долгосрочным контрактам «Газпрома».

Это не просто разговоры о солидарности с белорус-

ским народом, о чем много и красиво говорится к за-

паду от Буга уже не первый год, но реальная поддер-

жка со стороны ближайшего партнера и братского 

народа. Мы считаем важным не диктовать нашим бе-

лорусским друзьям, как им жить и строить свою по-

литическую систему, но оказывать им реальную под-

держку в том, в чем они сегодня особенно остро ну-

ждаются.

Речь идет о реальном продвижении интеграции — об-

щая политика в кредитно-финансовой и банковской 

сферах, в промышленности и сельском хозяйстве, 

согласованное регулирование объединенных рын-

ков нефти, газа, электроэнергии и транспортных 

услуг, запуск высокотехнологичных наукоемких про-

ектов, включая строительство Белорусской АЭС. На 

это же нацелена Концепция миграционной полити-

ки, призванная обеспечить трудовую мобильность 

населения, гарантировать свободу передвижения 

наших граждан.

Все это обязательно скажется на жизни простых лю-

дей — и это ключевое отличие интеграционной моде-

ли, которая лежит в основе Союзного государства.

Впечатляет на фоне дискуссий о том, каких размеров 

стены строить на границе с Белоруссией с запада.
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Мезенцев 
об углубле-
нии интегра-
ции России 
и Беларуси
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ФОРУМ Юбилейный 
российско-американский 
«Диалог Форт Росс» 
прошел виртуально

Найти поворот 
вверх

Александр Гасюк

Отношения России и США проходят через «очень 
жесткий и сложный кризис», но пора «обнулить су-
ществующие ограничения и начать строить вверх с 
самого основания, а не опускаться вниз». Такой при-
зыв к американской стороне озвучил замминистра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков в ходе юбилейной 
российско-американской международной конферен-
ции «Диалог Форт Росс». Десятый по счету форум, ор-
ганизованный при поддержке компаний ПАО «Тран-
снефть», ПАО «Совкомфлот» и «Шеврон», состоялся в 
виртуальном формате и подтвердил свой статус авто-
ритетной площадки для обмена мнениями как по во-
просам истории, так и по всему спектру современных 
отношений России и США.

Несмотря на трудности, Москва и Вашингтон по-
сле июньского саммита лидеров двух стран в Женеве 
установили устойчивый диалог по линии Советов без-
опасности и внешнеполитических ведомств, рассказал 
посол РФ в США Анатолий Антонов. В частности, обсу-
ждаются вопросы стратегической стабильности и ки-
бербезопасности. Экс-губернатор Калифорнии Джер-
ри Браун видит причину нынешних проблем в отноше-
ниях в сохранившемся из-за «старых предрассудков 
духе соперничества». Для выхода из ситуации необхо-
димо «не навязывать друг другу свои взгляды, а слу-
шать и учиться друг у друга», отметил Браун.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Как решить судьбу тысяч 
российских промзон

Заводы 
перерабатывают

Марина Трубилина

Заброшенные промзоны занимают десятки тысяч гек-
таров в российских городах. О том, какие есть варианты 
развития этих территорий, рассказали эксперты.

В период индустриализации промышленность реше-
но было развивать в первую очередь там, где есть более-
менее подготовленный рабочий класс. В первую очередь 
это были Москва, Ленинград и другие крупные города. 
Поэтому Россия уникальна тем, что подавляющее боль-
шинство крупных городов — крупные промышленные 
центры, говорит директор Института региональных ис-
следований и городского планирования Ирина Ильина. 
В среднем промзоны занимают до 30% территорий го-
родов. В старых границах Москвы, столичного города, 
под промпредприятия уходило 18% площади. При этом 
современный взгляд на это — что промышленность мо-
жет занимать не более 5—6% территории города.

Когда-то промзоны возникали на окраинах городов, 
однако постепенно вокруг них строились новые рай-
оны, и производства оказывались затянуты глубоко в 
городскую среду, отмечают в пресс-службе городского 
пространства «Хлебозавод». Многие предприятия уже 
потеряли свою акту-
альность — типогра-
фии, мануфактуры, 
цеха легкой и пище-
вой промышленно-
сти. Как только фа-
брики и производ-
ства перестали быть 
актуальными, поя-
вились большие пу-
стующие промзоны 
в черте города, которые нужно было использовать эф-
фективно. В крупных российских городах их сначала ис-
пользовали под склады и офисы.

В Москве, к примеру, сначала, в 1990-е годы, были 
попытки реорганизовать производства, территории пе-
редавали инвесторам. Позже промзоны поделили на три 
категории, рассказывает Ильина: одни остаются нетро-
нутыми, так как на их территории есть, например, ком-
мунальные объекты, пищевая промышленность. Вто-
рая группа предприятий должна реорганизовываться 
в высокотехнологичные инновационные предприятия. 
И, наконец, третья (около 5 тысяч га) — промзоны, кото-
рые перестали выполнять свою функцию, на их месте 
должны построить жилье, сделать общественные тер-
ритории и т.п. Это закреплено в генплане Москвы, и по-
добные программы есть в генпланах практически всех 
крупных городов.

В 55 российских регионах свыше 32 тысяч гектаров 
промышленных территорий выключены из городской 
экономики, говорит заместитель гендиректора Фонда 
ДОМ.РФ Антон Финогенов. Как правило, это локации в 
центре города либо в очень удобной доступности. В кон-
це 2020 года президентом была поставлена задача по со-
зданию в регионах креативных кластеров на территори-
ях бывших промпредприятий и заброшенных объектах 
недвижимости. «Это шанс включить эти пространства в 
местную экономику», — подчеркивает Финогенов.

Реорганизация имеет смысл, если проводится не то-
чечно, отмечает Ильина. Бывает, что на территории не-
сколько предприятий и кто-то из владельцев хочет от-
дать территорию под реорганизацию, а другие еще раз-
думывают. Закон решает эту проблему: в этом случае 
нерешительному владельцу выплатят компенсацию. 
Пока же промзоны реорганизуются в основном в жилые 
кварталы. В первую очередь это происходит в городах, 
где растет население и высок спрос на жилье. В горо-
дах, где нет спроса на жилье и активного строительства, 
много говорят о необходимости реорганизации пром-
зон, но пока это идет очень медленно, отмечает Ильина.

Перспективен еще один вариант судьбы пром-
зон — реновация их в новые промзоны по механизму 
brownfield (в отличие от greenfield — строительства в чи-
стом поле), отмечает председатель Совета ТПП по фи-
нансово-промышленной и инвестполитике Владимир 
Гамза. При этом повторно используются уже имеющие-
ся территории, здания или промышленные объекты. По 
сравнению со строительством «с нуля» этот механизм 
финансирования позволяет более эффективно исполь-
зовать имеющиеся ресурсы — пространство, термина-
лы, инженерные коммуникации и оказывает меньшее 
воздействие на окружающую среду.  

ТРЕНД  

Мировые цены 
на еду 
превысили 
максимум 
за десять лет

МАСЛО В ОГНЕ

Татьяна Карабут

В октябре мировые цены на 
продовольствие выросли на 3% 
и достигли нового максимума 
с июля 2011 года. Кроме панде-
мии и роста цен на газ, к удоро-
жанию приводит климатиче-
ская повестка и экологизация 
сельхозпроизводства, считают 
эксперты.

Серьезно подорожали ра-
стительные масла и зерно, сле-
дует из данных Продовольст-
венной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО). 
Цены на масла подскочили на 
9,6%, и это самый высокий по-
казатель с начала составления 
отчетов ФАО (2003 год). При 
высоком спросе на все масла на 
рынке недостаточно пальмово-
го и рапсового масел. На цену 
давит подорожание нефти.

Зерно подорожало на 3,2% 
за месяц и на 22,4% с октября 
2020 года. Пятый месяц под-
ряд растут цены на пшеницу: 
в октябре рост составил 5%, 
за год — 38,3%. Сейчас цены на 
пшеницу находятся на макси-
муме с ноября 2012 года. В ос-
новных странах — экспортерах 
зерна (особенно в Канаде, Рос-
сии и США) урожай будет не-
высоким.

Цены на молочную продук-
цию выросли в октябре на 2,2% 
и к октябрю прошлого года на 
15,5%. Покупатели стремились 
запастись сливочным маслом и 
сухим молоком.

Подешевели в октябре мясо 
и сахар. Цены на мясо снизи-
лись на 0,7%. Впрочем, сейчас 
они все равно на 22,1% выше, 
чем в октябре прошлого года. 
Цены на свинину упали из-за 
сокращения спроса со стороны 

Китая. Но растут цены на мясо 
птицы. Спрос на это дешевое 
мясо высокий. А себестоимость 
производства растет из-за удо-
рожания кормов. Да и предло-
жение ограничено из-за пти-
чьего гриппа. Сахар впервые за 
полгода снизился в цене за ме-
сяц на 1,8%. Однако сейчас он 
все равно дороже на 40%, чем в 
октябре прошлого года.

В России также цены растут 
даже на те продукты, которые 
в это время года обычно деше-
вели на фоне поступления но-
вого урожая. По данным Рос-
стата, в октябре больше всего 
цены выросли на куриные яйца 
(12,74%) и овощи (8,65%). За 
год «чемпионом» стало мясо 
птицы, которое подорожало по-
чти на 31%. Яйца за год подоро-
жали более чем на 28%, овощи 
— на 25,6%. Именно продоволь-
ственные товары вносят основ-
ной вклад в инфляцию. Из-за 
нетипичного роста цен на ово-
щи и мясо минэкономразвития 
повысило прогноз по инфляции 
на этот год с 5,8% до 7,4%.

Триггером роста цен стала 
пандемия. Она привела к раз-
рыву цепочек поставок и уда-
рила в том числе по ценам на 
нефть и газ, что подталкивает 
цены на продовольствие, гово-
рит директор по аграрной по-
литике НИУ ВШЭ Евгения Се-
рова. Ситуацию усугубляет 
экологическая повестка: Евро-
па стремится сократить выбро-
сы парниковых газов, а сель-
ское хозяйство является одним 
из основных их источников.

«Одним из серьезных факто-
ров роста цен на продовольст-
вие в кризис 2006—2008 годов 
стали программы субсидирова-
ния производства биотоплива 
(из рапса и кукурузы) в США и 
Европе. Сейчас ситуация по-
вторяется. России не удастся 
избежать влияния мировых 
цен. Это получалось делать в 
системе советской экономики 
(устанавливаемые государст-
вом цены, производственные 
планы, ограничения импор-
та и экспорта), но это тупико-
вый путь. Любое ограничение 
экспорта крупного игрока ми-
рового рынка приводит к даль-
нейшему росту цен», — говорит 
эксперт.

По ее мнению, единствен-
ным способом сгладить про-
блему является введение про-
довольственной адресной по-
мощи наиболее нуждающимся 
слоям населения.   

Владимир Кузьмин 

С
о следующего учеб-
ного года у граждан 
появится возмож-
н о ст ь  б е с п л ат н о 
п ол у ч и т ь  с п е ц и -
альность в сфере 
искусств в качестве 
второго или после-
дующего высшего 

образования. Премьер-министр 
Михаил Мишустин утвердил 
правила приема в вузы, их пере-
чень и список специальностей.

Еще летом по поручению 
президента был разработан за-
кон, предусматривающий бес-
платное получение творческой 
профессии. Продиктовано это 
тем, что часто люди приходят к 
такому решению с годами. Одо-
бренные главой правительства 
нормативные акты обеспечива-
ют реализацию закона.

В перечень специальностей 
включены режиссура театра, 

кино и телевидения, литератур-
ное творчество, художествен-
ное руководство оперно-сим-
фоническим оркестром и ака-
демическим хором, музыкаль-
ная звукорежиссура и звуко-
режиссура аудиовизуальных 
искусств, композиция.

Обучиться этим професси-
ям бесплатно можно будет в де-
сяти профильных высших учеб-
ных заведениях. Это Театраль-
ный институт имени Б. Щукина, 
Высшее театральное училище 
им. М.С. Щепкина, Школа-сту-
дия МХАТ, ГИТИС, Российская 
академия музыки имени Гне-
синых, Московская государст-
венная консерватория имени 

П.И. Чайковского, Санкт-Пе-
тербургская государственная 
консерватория им. Н.А. Римско-
го-Корсакова, Литературный 
институт имени А.М. Горького, 

Всероссийский государствен-
ный институт кинематографии 
им. Герасимова, Санкт-Петер-
бургский государственный ин-
ститут кино и телевидения.

Сдавать ЕГЭ для поступле-
ния не понадобится: зачисле-
ние будет проходить на конкур-
сной основе через творческие и 
профессиональные испытания, 
а также собеседование. По их 
результатам абитуриенты, на-
бравшие наибольшее количест-

во баллов, поступят на бюджет-
ные места.

В правительстве подчерки-
вают, что решение никак не ска-
жется на тех абитуриентах, кто 
впервые поступает на творче-
скую профессию. Кабинет ми-
нистров уже увеличил количе-
ство бюджетных мест по таким 
специальностям, а кроме того, 
прием на первое и второе выс-
шее образование будет прово-
диться отдельно.  

А К Ц Е Н Т

Получить творческую профессию 
можно будет в десяти профильных вузах

Между тем

Михаил Мишустин продлил сроки лотереи для гра-

ждан, вакцинированных против коронавирусной ин-

фекции. Первоначально предполагалось проведе-

ние двух тиражей, в каждом из которых 500 человек 

получали по 100 тысяч рублей. Но решением главы 

правительства будут проведены два дополнительных 

тиража, в которых определят в общей сложности 

еще одну тысячу победителей. Они также получат по 

100 тысяч рублей.

Правила получения выигрыша остаются прежни-

ми. Для получения информации необходима под-

твержденная учетная запись на едином портале 

госуслуг.

Не позднее трех месяцев со дня извещения о вы-

игрыше в личном кабинете требуется указать но-

мер банковской карты «Мир». Выплаты призов 

осуществляются в течение шести месяцев с даты 

проведения розыгрыша.

Пока промзоны 
реорганизуются 
в основном
в жилые кварталы

Российской 
экономике 
не удастся 
избежать 
роста цен на еду 
параллельно
со всем миром

— Как выглядят дворы, концепции благоустройства которых 
предложили москвичи? Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2201877

Литр перемен
Именно поэтому воз-
никла необходимость 
рассмотреть возмож-

ность корректировки демпфи-
рующего механизма с 2022 
года. Плюс со следующего года 
планово вырастут акцизы на 
топливо и увеличится налог на 
добычу полезных ископаемых 
для нефтяных компаний, то есть 
вырастет себестоимость сырья. 
Все вместе может привести к 
резкому подорожанию топлива 
в рознице.

Что касается подходящего 
к концу 2021 года, то в целом с 
его начала рост розничных цен 
на бензин составил 6,9%, что, 
по сравнению с подорожанием 
в других странах на 20—30%, не 
самый плохой результат. В ми-
нэнерго сначала обещали, что 
цены на АЗС по итогам года не 
превысят уровня инфляции, но 
где-то со второй половины лета 

стали говорить о росте, близ-
ком к уровню инфляции. Осо-
бо ситуацию это не изменило. В 
сентябре произошла некоторая 
коррекция стоимости автомо-
бильного топлива вниз, благо-
даря которой общая инфляция 
почти догнала бензин. К 1 ноя-
бря с начала года ее уровень — 
6,52%.

Если смотреть не в процен-
тах, то с начала года Аи-92 подо-
рожал на 2,91 рубля, Аи-95 — на 
2,93 рубля, а дизельное топли-
во — на 2,46 рубля. Рост непри-
ятный, но не критический и сов-
сем не рекордный. В 2017—2018 
годах скачки цен были ощути-
мей — почти на 4 рубля.

В текущем году розничные 
цены будут уже только расти, 
считает руководитель проек-
тов ИГ «Петромаркет» Анна 
Лишневецкая. Причина — убы-
точность торговли автобензи-

ном на АЗС. Марка Аи-92 убы-
точна в рознице с конца января 
этого года, марка Аи-95 — с на-
чала июня, у дизельного топли-
ва с апреля почти нулевая мар-
жинальность. Но даже при даль-
нейшем росте розничных цен 
он не будет превышать уровень 
инфляции, который ограничен 
регулятором, считает Лишне-
вецкая.

По оценкам ИГ «Петромар-
кет» на 2 ноября, средняя чи-
стая маржа реализации в роз-
нице Аи-92 составила минус 1,6 
рубля за литр, Аи-95 — минус 0,1 
рубля за литр, а летних (вклю-
чая межсезонные) сортов дизто-
плива — минус 0,5 рубля за литр.

Как отметила Лишневец-
кая, цены на АЗС могут пере-
стать расти только в условиях 

стабильной прибыльности их 
реализации. Вернуть прибыль-
ность заправкам может либо 
снижение оптовых цен, либо 
увеличение государственного 
субсидирования, то есть кор-
ректировка демпфирующего 
механизма, уточняет эксперт.

Но поскольку демпфер пла-
нируется скорректировать 
только с 2022 года, то ждать 
снижения розничных цен на 
бензин и дизельное топливо 
в ноябре и декабре не прихо-
дится. Единственный шанс для 
этого — резкое падение цен на 
нефть. Но учитывая, что страны 
ОПЕК+ не стали наращивать до-
бычу сверх нормы в декабре, та-
кое развитие событий малове-
роятно.   

1

— Все новости по теме читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/985

Премьер-министр Михаил Мишустин предложил научному руководителю Высшей школы экономики Ярославу Кузьминову возглавить Экспертный совет при правительстве. 
«И на системной основе организовать взаимодействие правительства с экспертным сообществом», — сказал он. Задача это непростая, но Мишустин уверен, что Кузьминов 
с ней справится.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин определил правила приема 
на бесплатное второе высшее образование в сфере искусств
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С начала года бензин в России 
подорожал в среднем на 7%. 
По сравнению с подорожанием топлива 
на 20—30% в других странах, 
это не самый плохой результат

— Подробнее о форуме читайте на сайте «РГ»  
rg.ru/art/2202447
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ПРОГНОЗ Что будет 
с рублем и нефтью 
на этой неделе 

Все в курсе 
доллара

Роман Маркелов

Курс рубля вместе с другими валютами ждет данных 
по американской инфляции, а ОПЕК+ пока фунда-
ментально поддерживает нефтяные цены, рассказали 
«Российской газете» финансовые аналитики.

Рубль
Михаил Васильев, 
главный аналитик Совкомбанка:

— Мы ожидаем, что на предстоящей неделе курс ру-
бля продолжит консолидироваться в диапазоне 71—73 
к доллару и 82—84 к евро.

Основную поддержку рублю оказывают многолет-
ние пики по ценам на нефть, газ и другое экспортное 
сырье, которые обеспечивают повышенный приток 
валютной выручки в страну. На нефтяном рынке со-
храняется дефицит благодаря грамотным действиям 
стран ОПЕК+, которые аккуратно наращивают добы-
чу под восстанавливающийся после коронакризиса 
спрос.

Сдерживать укрепление рубля будут покупки ва-
люты минфином в рамках бюджетного правила. Ве-
домство сообщило, что с 9 ноября по 6 декабря уве-
личит ежедневный объем покупок валюты на 72%, до 
рекордных 25,9 млрд рублей, или 360 млн долларов. 
Суммарно за месяц с валютного рынка будет изъято 
7,2 млрд долларов.

Также негати-
вом для рубля яв-
ляется укрепление 
доллара на миро-
вом рынке из-за 
признаков пятой 
волны пандемии 
COVID-19 и посте-
пенного ужесточе-
ния монетарной по-
литики ФРС США. 
Американский ЦБ 
с этого месяца на-
чнет сокращать 
программу выку-
па облигаций по 15 млрд долларов в месяц с текущих 
120 млрд долларов в месяц, чтобы подготовить почву 
для повышения долларовой процентной ставки в сле-
дующем году.

С точки зрения сезонности последние месяцы года 
являются достаточно слабыми для курса рубля. За по-
следние 13 лет рубль в среднем слабел к доллару на 2% 
в ноябре и на 2% в декабре. В конце года традиционно 
возрастает спрос на валюту для закупки импортных 
товаров для новогодних праздников и для выплаты по 
внешнему долгу корпораций.

Главной статистикой предстоящей недели и воз-
можным риском для рубля будут данные по инфляции 
в США за октябрь, которые будут опубликованы в сре-
ду. Инвесторы ожидают, что рост потребительских цен 
в Штатах составит 5,5% г/г. Это максимум за 13 лет и 
более чем в два раза выше 2%-го таргета ФРС.

В случае более высоких значений инфляции, веро-
ятно, возрастут ожидания того, что американский ЦБ 
ускорит сокращение монетарной поддержки эконо-
мики и рынков для сдерживания роста цен. В этом слу-
чае доллар в мире продолжит укрепление и может уси-
литься отток капитала с развивающихся рынков, что 
окажет умеренное давление на рубль.

Нефть
Владимир Евстифеев, 
начальник аналитического управления банка «Зенит»:

— Несмотря на давление на ОПЕК+ со стороны США, 
сюрпризов от ноябрьского заседания картеля не по-
следовало. ОПЕК+ продолжит действовать по ранее 
намеченному плану, увеличивая объем добычи тем-
пами 400 тысяч баррелей в сутки, что окажет ценам 
на нефть фундаментальную поддержку. Инвесторы 
продолжат следить за фоном переговоров ЕС и Ирана. 
Здесь вряд ли возможны быстрые решения, но сближе-
ние позиций может оказать давление на котировки.

Текущий новостной фон сформирован таким обра-
зом, что он не предполагает снижения нефтяных цен 
ниже отметки 82 долларов за баррель. Наиболее веро-
ятный диапазон котировок остается в пределах 82—85 
долларов за баррель.  

Тайны 
прописью

Вторая: совершенно секретно. Третья: секрет-
но. То есть просто тайны. До особых папок не 
дотягивают, но и разглашению не подлежат.

Член Ассоциации юристов России Мария Спиридо-
нова отмечает, что основания для отнесения сведений 
к различным категориям гостайны практически не из-
менились. В связи с этим некоторые эксперты называ-
ют изменения техническими. По их словам, сам пере-
чень сведений, отнесенных к государственной тайне, а 
также список и государственных органов и организа-
ций, наделенных полномочиями по распоряжению та-
кими сведениями, утвержден указом президента Рос-
сии. Впрочем, правительственный документ, касаю-
щийся вопросов гостайны, просто по определению не 
может быть не важным. И то, что из новых правил ис-
чез порядок составления «секретных списков» ведом-
ствами и корпорациями, — существенная деталь.

«Следует заметить, что основной целью введения 
режима секретности указанной информации и огра-
ничения ее в обороте является обеспечение обороны 
и безопасности РФ, — поясняет Мария Спиридонова. — 
Должностные лица и граждане, виновные в нарушении 
законодательства России о государственной тайне, не-
сут уголовную, административную, гражданско-пра-
вовую или дисциплинарную ответственность в соот-
ветствии с действующим законодательством».

Например, разглашение сведений, составляющих 
государственную тайну, лицом, которому она была 
доверена или стала известна по службе, работе, уче-
бе или в иных случаях, предусмотренных законода-
тельством, подпадает под статью 283 УК. Если тяжких 
последствий от рассекречивания не случилось, то на-
казание может быть до 4 лет лишения свободы. Если 
по неосторожности человека, раскрывшего государ-
ственные секреты, случились тяжкие последствия, то 
срок может вырасти до 7 лет.  

«Преступление совершается как умышленно, так и 
по халатности и может быть выражено активными дей-
ствиями или несоблюдением мер предосторожности», 
— говорит член АЮР.

Конечно, здесь не идет речи о государственной из-
мене и работе на иностранные разведки: к таким слу-
чаям отношение еще жестче.   

ИНИЦИАТИВА Минтранс предложил выделить 100 миллиардов рублей 
на обновление городского транспорта

Выйдут на кредитную линию 
Евгений Гайва

Н
а обновление парка го-
родского пассажирско-
го транспорта могут на-

править дополнительно 100 
млрд рублей в виде бюджетных 
инфраструктурных кредитов. 
Проект постановления прави-
тельства разработал минтранс. 
Документ размещен для обще-
ственного обсуждения.

Инфраструктура общест-
венного транспорта долго по-
лучала недостаточно инвести-
ций. В результате более 70% 
автобусов, трамваев и трол-
лейбусов находятся в эксплу-
атации за пределами срока 
нормативного использования, 
более 80% инфраструктуры 

изношено, указывают в мин-
трансе.

В рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные доро-
ги» предусмотрено 14,11 млрд 
рублей на обновление подвиж-
ного состава общественного 
транспорта. По программе пе-
ревозчики могут приобретать 
транспорт в лизинг со скидкой 
до 60% от его стоимости. Кро-

ме того, регионам предусмо-
трено выделение инфраструк-
турных бюджетных кредитов 
в 500 млрд рублей. Часть этих 
средств направлена региона-
ми на обновление подвижно-
го состава и модернизацию ин-
фраструктуры общественного 
транспорта.

Однако потребность сущест-
венно превысила размер предус-

мотренных средств, указывают в 
минтрансе. Дополнительные 100 
млрд рублей предлагается выде-
лить с 2023-го по 2027 год. До-
полнительные деньги стимули-
руют развитие производства и 
позволят создать новые рабочие 
места. В частности, сейчас стро-
ится трамвайная ветка Екате-
ринбург — Верхняя Пышма про-
тяженностью 17,9 км одиночно-
го пути с инфраструктурой. Для 
нее выпустят 11 новых трамваев.

Также прорабатываются ор-
ганизационно-финансовые мо-
дели реализации проектов по мо-
дернизации систем городского 
электротранспорта в Барнауле, 
Владивостоке, Курске, Нижнем 
Новгороде, Перми, Ростове-на-
Дону, Саратове, Твери, Уфе, Ир-

кутске, Красноярске. Для проек-
тов будут привлекаться инфра-
структурные бюджетные креди-
ты. Кроме того, ВЭБ.РФ реали-
зует проекты по модернизации 
систем городского электротран-
спорта еще в нескольких городах.

Средств на обновление пар-
ка и инфраструктуры нужно 
значительно больше, но хотя бы 
выделяемые средства необходи-
мо использовать рационально, 
считает заведующий москов-
ским отделением Института 
проблем транспорта РАН Вла-
димир Цыганов. Для этого сто-
ит в первую очередь направить 
средства на социально значи-
мые объекты транспорта, кото-
рыми пользуется большинство 
жителей, говорит он.   

Иск замедленного 
действия

Руководство Институ-
та океанологии РАН, 
в чьем оперативном 

управлении находится НИС 
«Академик Иоффе», возникшую 
ситуацию официально  не ком-
ментирует. В его пресс-службе 
отсылают за разъяснениями в 
Министерство науки и высшего 
образования, где «этот вопрос 
находится под контролем».  

Но комментарий из ведомст-
ва более чем обтекаемый: «Ми-
нобрнауки занимается изуче-
нием деталей инцидента, про-
изошедшего с НИС «Академик 
Иоффе». И стрелки тут же пере-
водятся на Копенгаген и Смо-
ленскую площадь в Москве: 
«Посольство России в Дании 
во взаимодействии с властями 
этой страны занимаются дан-
ным вопросом».

За неделю, которая прошла с 
момента задержания судна, рос-
сийские и зарубежные СМИ рас-
копали многое в этой судебной 
истории. Напомним главное. Ка-
надская туристическая компа-
ния One Ocean Expeditions из-
вестна тем, что много лет устра-
ивала для состоятельных гра-
ждан экспедиционные туры в 
Арктику и Антарктиду, арендуя 
для этого суда ледового класса 

— в том числе российские НИС 
«Академик Иоффе» и «Акаде-
мик Сергей Вавилов». 

Договоры фрахта на подоб-
ные экспедиции заключаются, 
как правило, на 2—3 года вперед. 
И это объяснимо: чтобы дорого-
стоящее дело потянуть, фирме 
надо найти клиентов, заранее 
продать им путевки, спланиро-
вать всю логистику. И судовла-
делец, понимая свои обязатель-
ства, не может в одночасье по 
чьей-то прихоти или приказу та-
кой контракт расторгнуть. 

Но именно это и произошло 
в случае в «Академиком Иоф-
фе». После инцидента в августе 
2018 года, когда судно зацепи-
ло днищем подводную скалу и 
получило пробоину, имея более 
ста туристов на борту, контракт 
с компанией-фрахтователем 

был в одностороннем порядке 
расторгнут. На такое решение 
повлияло требование, факти-
чески приказ минобрнауки от-
менить все ранее заключенные 
контракты на фрахт научно-ис-
следовательских судов. 

«Академик Иоффе», а вместе 
с ним и «Академик Сергей Вави-
лов», который тоже прогуливал 
в Арктику и Антарктиду состо-
ятельных туристов, вернулись в 
Калининград, где расположена 
Атлантическая база научного 
флота. Сейчас в ее составе пять 
судов, четыре из них в море. По-
мимо арестованного в Дании, 
это «Академик Мстислав Кел-
дыш» (возвращается из экспе-
диции в Арктику), «Академик 
Николай Страхов» (работает в 
Печорском море) и «Академик 
Борис Петров» (ведет прибреж-
ные исследования на Балтике). 

Пятое научно-исследова-
тельское судно «Академик 

Сергей Вавилов» находится в 
порту Калининграда, в Инду-
стриальной гавани. Согласно 
планам Института океаноло-
гии ожидает ремонта и модер-
низации.

Как может разрешиться си-
туация с «Академиком Иоф-
фе»? Замдиректора ИО РАН Вя-
чеслав Кременецкий в неофи-
циальном интервью выразил 
надежду, что МИД и минобр-
науки через наше посольство 
как-то «разрулят» ситуацию.

— Может, найдут диплома-
тические рычаги. Может, ми-
нистерство пойдет на то, что-
бы выплатить требуемую неу-
стойку. Но у самого института 
средств на это просто нет…

Удивительно другое: о потен-
циальном риске задержания в 
институте знали. И в предше-
ствующих рейсах «Академик 
Иоффе» в иностранные пор-
ты не заходил. А тут рискнули. 
И нарвались.  

А К Ц Е Н Т

О судебных претензиях One Ocean 
Expeditions к судовладельцу 
было известно задолго до выхода НИС 
«Академик Иоффе» в очередной рейс

АРМИЯ  

Сухопутные 
войска 
получают  
новое оружие

БРОНЯ 
И РАКЕТЫ
Юрий Гаврилов

В Минобороны России расска-
зали, какую новую технику и 
вооружение уже получили и 
еще получат в этом году Сухо-
путные войска. Речь идет о бо-
лее чем 2,5 тысячи образцов 
современного арсенала.

Так, для танковых и мото-
стрелковых подразделений 
закупаются бронемашины Т-
72Б3М, Т-80БВМ, боевые ма-
шины пехоты БМП-3 и броне-
транспортеры БТР-82А. «В те-
кущем году впервые начата 
поставка модернизированных 
образцов бронетехники: тан-
ков Т-90М и модернизирован-
ных боевых машин БМП-2 с бо-
евым отделением «Бережок», — 
отметили в минобороны.

Ракетные войска и артилле-
рия получают реактивные систе-
мы залпового  огня среднего ка-
либра «Торнадо-Г». А также мо-
дернизированные самоходные 
гаубицы «Мста-С» и противо-
танковые ракетные комплексы 
«Хризантема-С». Разведыватель-
ные артиллерийские подразде-
ления оснащаются радиолокаци-
онными комплексами разведки 
огневых позиций «Зоопарк-1М», 
радиолокационными станциями 
«Аистенок», автоматизирован-
ными звукотепловыми и звуко-
метрическими комплексами ар-
тиллерийской разведки.

В Сухопутные войска идут и 
серийные зенитные ракетные 
системы С-300В4, комплексы 
ПВО «Бук-М3», «Тор-М2» и его 
модификация в арктическом ис-
полнении «Тор-М2ДТ». Еще по-
ставляют переносные зенитные 
ракетные комплексы «Верба», 
комплексы средств автоматиза-
ции «Поляна-Д4М1» и «Барнаул-
Т», радиолокационные станции 
«Ниобий-СВ» и другую технику.

Сообщается, что в разведпо-
дразделения Сухопутных войск 
в текущем году спланирована 
поставка комплексов разведки, 
управления и связи «Стрелец-
М» второго поколения.

Эта техника сопрягается  с 
линейкой технических средств 
разведки и позволяет решать 
задачи управления, определе-
ния координат и передачу их на 
средства огневого поражения.

Также сухопутчиков осна-
щают современными средства-
ми связи и автоматизации еди-
ной системы управления такти-
ческого звена. Этими комплек-
тами уже оснастили четыре со-
единения Сухопутных войск. 
Еще два таких комплекта по-
ступят в части и подразделения 
до конца нынешнего года.  

СЛЕДСТВИЕ СК 
закончил дело 
об убийстве, 
совершенном 
четверть века 
назад

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Наталья Козлова

Жестокое преступление — убий-
ство инкассатора, случившееся 
25 лет назад, раскрыли военные 
следователи СК России по За-
падному военному округу. 

Следователи смогли вычи-
слить человека, который после 
совершения убийства уехал на 
другой конец страны, сменил 
имя и паспорт и десятилетия 
жил в полной уверенности, что 
его не найдут. Его зовут Генна-
дий Лось. На днях СК отправил 
в прокуратуру его дело. В нем 
рассказывается, как в 1997 году 
Лось создал банду. В нее вошли 
лейтенант Игорь Пятов, кото-
рый только что окончил воен-
ное училище, и нигде не работа-
ющие Ильдар Султанов и Кон-
стантин Белоусов. Они 2 июля 
1997 года в Санкт-Петербурге 
«пошли на дело» — грабить ин-
кассатора. Белоусов напал пер-
вым и стал отнимать у него сум-
ку с деньгами. Султанов в ин-
кассатора стрелял. Лось и Пятов 
палили по инкассаторской ма-
шине, не позволяя находившим-
ся в ней людям дать отпор. За-
владев деньгами — 220 тысяча-
ми рублей, — бандиты сбежали. 
А инкассатор скончался.

Белоусова и Султанова 
поймали быстро и дали им 3 и 
10 лет строгого режима. Пятов 
умер и его дело прекратили. 
Оставался Лось. Он купил под-
дельный паспорт и уехал. Его 
задержали только в апреле это-
го года в Краснодаре.  

А К Ц Е Н Т

Около 70% общественного транспорта 
используется дольше, чем положено 
по нормативам

Плавучий 
универ-
ситет: 
это было 
совсем 
недавно.

1

1

Курс рубля 
обычно снижается 
к доллару 
в последние 
месяцы 
каждого года
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КСТАТИ

«Академик Иоффе» уже был три месяца 
под арестом в 1994 году
В первый антарктический круиз с пассажирами-туристами на борту «Ака-

демик Иоффе» вышел 18 декабря 1993 года — из аргентинского порта 

Ушуайя на южной оконечности Латинской Америки. А всего в сезоне 

1993—1994 годов российское научное судно, зафрахтованное канадской 

компанией Marine Expeditions, совершило 12 круизов. Могло, наверное, 

и больше. Но 18 марта 1994 года на Фолклендских островах в порту Стэн-

ли  «Академик Иоффе» был… арестован по иску немецкой консалтинго-

вой компании Шульца. Якобы за то, что Институт океанологии РАН не 

оплатил судоремонт. Около трех месяцев стояли на якоре в бухте порта 

Стэнли. Освобождение от ареста произошло только 30 июня 1994 года.
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Так, в Петербурге хотя 
и открываются киноте-
атры, катки и зоопар-

ки, но работать они смогут толь-
ко до 23.00. Театры, музеи и вы-
ставочные залы были открыты и 
в нерабочую неделю, но посети-
телей пускали по QR-кодам. Это 
требование сохраняется, также 
код потребуется для прохода в 
кино. Уже через неделю анти-
ковидные документы жителям 
Северной столицы потребуют-
ся, чтобы пройти в бассейн или 
фитнес-клуб, а также чтобы по-
пасть в ЗАГС. Без кода на тор-
жественную регистрацию бра-
ка не пустят даже жениха с не-
вестой. Но самые строгие огра-
ничения будут введены в Пе-
тербурге с 1 декабря. С начала 
зимы коды потребуют при посе-
щении точек общепита и непро-
довольственных магазинов.

В Республике Коми уже сей-
час нужны антиковидные до-
кументы, чтобы зайти в кафе, 
фитнес-клуб или чтобы посе-
тить культурное мероприятие. 
А в Пермском крае коды обяза-
ны предъявить сотрудники офи-
сов, которые находятся в дело-
вых центрах. 

В Иркутской области еще 
на неделю, до 14 ноября, реши-
ли продлить школьные канику-
лы. Также в Приангарье лица, не 
достигшие возраста 18 лет, мо-
гут посещать торгово-развле-
кательные центры и комплек-
сы только в сопровождении ро-
дителей. А в Самарской обла-
сти школьников среднего звена 
до 14 ноября пока оставили на 
дистанте. С сегодняшнего дня 
в столице Среднего Поволжья 
возобновили работу все магази-
ны, ТЦ, рестораны, культурные 
и фитнес-центры (при 50-про-
центном заполнении). Правда 
попасть туда, как и в других ре-
гионах, можно только по предъ-
явлении QR-кода, справки о пе-
ренесенном заболевании либо 
ПЦР-тесте не «старше» 72 часов.

А вот в Крыму и Севастопо-
ле даже пошли на некоторые 
послабления к ранее действу-
ющим ограничениям. Так, от-
менено требование об обяза-
тельном предъявлении QR-ко-
дов при посещении государ-
ственных и муниципальных 
учреждений в многофункци-
ональных центрах. Еще одно 
важное послабление сделано 
для туристов. Теперь при засе-
лении в отели и санатории по-
луострова нужно будет предъ-
являть только QR-код о вакци-
нации или перенесенном коро-
навирусе, а вот отрицательный 
ПЦР-тест, сделанный не ранее 
чем за 72 часа до приезда, тре-
бовать больше не будут. Послед-
няя обязанность остается толь-
ко для невакцинированных по-
стояльцев, которые приедут в 
Крым с документом о медицин-
ском отводе от вакцинации.

На отдельные послабления 
решили пойти и в Карелии. На-
пример, с 1 декабря местные 
гостиницы, хостелы, мотели и 
туристские базы, имеющие па-
спорт коллективного иммуни-
тета, могут не требовать у по-
стояльцев QR-коды, справки о 
прохождении вакцинации и до-
кументы, подтверждающие пе-
ренесенное заболевание коро-
навирусной инфекцией. Также 
с сегодняшнего дня заведениям 
общественного питания, имею-
щим такой паспорт, разрешает-
ся работать до часу ночи.

В воздухе и на земле
Правительства двух регио-

нов России — Камчатского и Ха-
баровского краев — ввели обя-
зательное требование при по-
летах на самолете. Теперь для 
внутренних авиарейсов необхо-
димо предъявить QR-код о вак-
цинации против коронавируса 
или о факте перенесенного за-
болевания. Эти регионы стали 
первыми, которые ввели столь 
жесткие требования.

На Камчатке требование ко-
снется поездок на межмуници-
пальных автобусах и полетов 
внутри региона. При этом пас-
сажиров освободят от необхо-
димости проходить ПЦР-тест. 

Вместо QR-кода для подтвер-
ждения вакцинации можно бу-
дет предъявить бумажный сер-
тификат. Людям с медотводом 
от прививки необходимо иметь 
при себе соответствующую 
справку. Новые правила начнут 
действовать с 23 ноября.

В Хабаровском крае, где, по 
данным оперштаба, заболевае-
мость коронавирусом выросла 
в шесть раз за последний месяц, 
теперь требуется предъявлять 
QR-код вакцинированного или 
переболевшего для использо-
вания междугороднего автомо-
бильного и железнодорожного 
транспорта внутри региона, а с 
декабря местные власти введут 
QR-коды в здании международ-
ного аэропорта Хабаровска и 
при продаже авиабилетов.

В Татарстане проезд на всем 
общественном транспорте в 
скором времени будет доступен 
лишь при наличии QR-кодов или 
справки о медицинском отводе 
от вакцинации. Электронный 
формат последней должен быть 
разработан в ближайшее время. 
В Омской области подобное же 
решение принял региональный 
оперштаб по борьбе с распро-
странением коронавирусной 
инфекции. Согласно опублико-
ванному плану такая мера на-
чнет действовать с 20 ноября, 
однако пока нет четкого пони-
мания, кто и как должен контр-
олировать наличие у пассажира 
сертификата о прививке. 

На прошедшем недавно «кру-
глом столе» Общественной па-
латы региона скептическое от-
ношение к идее пускать в авто-
бусы только привитых высказал 
вице-мэр Омска Олег Заремба. 
Он отметил, что общественный 
транспорт остается наиболее 
проблемным участком в плане 
соблюдения санитарных норм, 
а введение QR-кодов в качестве 
пропуска в салон может и вовсе 
полностью парализовать работу 
общественного транспорта. Тем 
не менее решение оперативного 
штаба пока что остается в силе.

В Москве
Вынужденные каникулы в 

столичном регионе остались 
позади. Как и планировалось, 
сегодня Москва возвращается 
к обычной жизни. Vэр Сергей 
Собянин объяснил, что продле-
ваться нерабочие дни не будут, 

так как эпидситуация по коро-
навирусу в городе стабилизи-
ровалась. В то же время губер-
натор Московской области Ан-
дрей Воробьев сообщил, что 
возобновляют работу кафе, ре-
стораны, развлекательные цен-
тры, сфера услуг, а также очное 
обучение в школах и в Подмо-
сковье. 

Столица объявила нерабо-
чую неделю с 28 октября, на 
два дня раньше, чем вся стра-
на. Власти решили, что медлить 
нельзя, так как произошел ска-
чок заболеваемости COVID-19 
за последний месяц в четы-
ре раза — до 42 тысяч в неделю. 
Продержавшись несколько дней 
на уровне по 6 тысяч новых слу-
чаев заражения в сутки, в канун 

ухода города на каникулы забо-
леваемость поднялась уже до 8 
тысяч. Нерабочая неделя, над-
еялось правительство Москвы, 
поможет прервать цепочку за-
ражений и остановить дальней-
ший подъем заболеваемости.

В четверг, 4 ноября, Собя-
нин сообщил: «Ситуация бо-
лее-менее стабилизировалась». 
Что это значит? Во-первых, за-
метно упала суточная заболе-
ваемость. Несколько дней она 
колебалась на уровне 6 тысяч 
в день, а вчера, например, сни-
зилась до 4975 случаев. Сниже-
ние произошло на 27 процентов 
— до показателей первой-второй 
декады октября. А главное, поя-
снил мэр: «Нет роста госпита-
лизаций, в течение недели у нас 
этот показатель составляет око-
ло 1500. В предыдущую неделю 
было 1600 и доходило до 1700». 
Но реальный эффект нерабочих 
дней станет понятен лишь в кон-
це недели, когда москвичи вер-
нутся на работу. «Но какой-то 
эффект они обязательно дадут 
в силу того, что в городе не ра-
ботали вузы, школы, большин-
ство предприятий обществен-

ного питания, торговли, услуг, 
— сказал Собянин в эфире «Рос-
сии 1». И заключил: «Сложная, 
непростая мера, но она того сто-
ит». Чтобы ситуация не верну-
лась вспять, ряд ограничений 
в городе сохраняется. В част-
ности, для работодателей про-
должает действовать правило 
об обязательности перевода на 
удаленку 30 процентов сотруд-
ников. В театрах и музеях по-
сетители по-прежнему должны 
предъявлять при входе QR-ко-
ды. Пожилые москвичи в возра-
сте 60+ и горожане с хрониче-
скими заболеваниями должны 
соблюдать домашний режим. 
Они могут выходить на прогул-
ку, в ближайший магазин, поли-
клинику, аптеку, но им рекомен-

довано свести контакты к мини-
муму. Чтобы уберечь старшее 
поколение от опасного вируса, 
комплекс социального разви-
тия Москвы возобновил рабо-
ту «горячей линии», по которой 
нуждающиеся могут заказать 
доставку продуктов, лекарств 
и другие услуги. Ну а для того 
чтобы меньше было соблазнов, 
несмотря на все предписания, 
отправиться в гости или какую-
то более дальнюю поездку, для 
тех, кому адресован домашний 
режим, с 8 ноября приостанав-
ливается льготный проезд по 
социальным картам. В отличие 
от первой волны пандемии эта 
мера коснется только неприви-
тых и не переболевших корона-
вирусной инфекцией горожан. 

О ее введении власти преду-
предили москвичей за две неде-
ли, дав время сделать прививку 
от COVID-19 тем, кто еще не сде-
лал. Многие к совету прислуша-
лись. Если в начале октября при-
вивку делали по 5 тысяч человек 
в день, то в начале ноября — уже 
по 23 тысячи.«В общей сложно-
сти прививку сделали уже по-
чти пять миллионов москвичей, 

— сказал Сергей Собянин в ин-
тервью «Россиb 1». — Динамика 
неплохая, хорошо, если бы она 
сохранилась. Нужно всем пони-
мать, что несмотря на стабили-
зацию, уровень заболеваемости 
очень высокий». Не поздно сде-
лать прививку и сейчас — в горо-
де семь дней в неделю без выход-
ных работают по предваритель-
ной записи 100 пунктов вакци-
нации при поликлиниках и еще 
целый ряд без записи в МФЦ, 
пересадочных узлах, торговых 
центрах и даже в ГУМе. После 
вакцинации даже первым уко-
лом двухкомпонентной вакци-
ны «Спутник V» или единствен-
ным уколом «Спутника Лайт» 
соцкарту пожилым москвичам 
сразу разблокируют. Пока же 
город вынужден жестко контр-
олировать соблюдение санитар-
ных правил, продиктованных 
режимом повышенной готов-
ности. Например, театру Рома-
на Виктюка, где инспектора Ро-
спотребнадзора выявили отсут-
ствие контроля за соблюдением 
масочного режима и социальной 
дистанции, а также неработаю-
щий облучатель для обеззара-
живания воздуха, грозит штраф 
от 200 до 500 тысяч рублей или 
приостановка работы на срок 
до 90 суток. В поселке Север-
ном за такого рода нарушения 
опечатаны магазины «Магнит», 
а на Золоторожском валу — опе-
чатан кальян-бар «Мята Lounge 
Авиамоторная». И такие про-
верки продолжаются — не толь-
ко на предприятиях, но и в ме-
тро, наземном общественном 
транспорте. Цель их — не сбор де-
нег с граждан, как иногда можно 
услышать, а стремление остано-
вить заразу, сберечь здоровье и 
жизни москвичей. Это не пустые 
слова, вчера, например,  от ко-
ронавируса в городе скончалось 
96 человек, а в стране — 1179.  

Подготовили Тимур Алимов, 
Константин Бахарев, Никита 
Зайков, Вера Черенева, Илья 
Изотов, Михаил Пинкус, 
Антон Валагин, Дмитрий 
Лапин, Анастасия Селиванова, 
Светлана Цыганкова, Ирина 
Чечурина, Любовь Проценко

А К Ц Е Н Т

В 75 регионах введены QR-коды 
для посещения учреждений культуры, 
социального обслуживания, туристиче-
ских объектов и торговых центров

Жизнь с понедельника

ВАКЦИНЫ Привитым «Спутником V» 
обещают выдать green pass 

ОКНО В ЕВРОПУ

Ирина Невинная

Возможно, уже скоро росси-
яне, привившиеся «Спутни-
ком V», смогут получить евро-
пейский сертификат о вакцина-
ции (green pass), если сделают 
третью прививку — введут бу-
стерную дозу мРНК-вакцины. 
Об этом в минувшие выходные 
заявили в минздраве Италии, а 
следом такую же возможность 
допустили и в министерстве 
здравоохранения Австрии. 

Причины такого решения 
могут быть разные: с одной сто-
роны, в Европе довольно мно-
го людей привиты российской 
вакциной (например, в Венг-
рии), и у них сейчас, когда пра-
вила использования green pass 
в ЕС становятся все более жест-
кими, возникают проблемы с 
передвижением по Европе и ра-
ботой. С другой стороны, идя 
на такое послабление в отноше-
нии российских граждан, Ита-
лия и Австрия могут рассчиты-
вать на то, что их горнолыжные 
курорты не останутся в нынеш-
нем сезоне без наших туристов. 
На руку это решение и росси-
янам. Уже сейчас самые нетер-
пеливые (а также те, кто тесно 
связан с Европой по работе) 
едут получать зарубежную вак-
цину в Сербию или Хорватию. 
И не потому, что не доверяют 
«Спутнику», а потому, что хо-
тят открыть окно в Европу. Но 
сейчас им приходится делать 
полную вакцинацию из двух 
доз, либо прилетая в Белград 
или Загреб дважды, с интерва-
лом в три недели, либо проведя 
все это время за рубежом. 

Поскольку в Италии и Ав-
стрии официально заявляют, 
что достаточно одной дозы, и 
после этого можно получить 
green pass, для россиян этот ва-
риант будет, конечно, проще и 
дешевле. 

В Италии о решении заявил 
глава итальянского минздрава 
Роберто Сперанца. «Издан цир-
куляр министерства здравоох-
ранения, основанный на реко-
мендациях Aifa (Итальянского 
агентства по лекарственным 
средствам), который разреша-
ет тем, кто завершил цикл вак-
цинации препаратами, не при-
знанными ЕМА (Европейское 
агентство по лекарствам), по-
лучить бустерную дозу мРНК-
вакцины — Pfizer или Moderna», 

— процитировало министра ин-
формагентство Ansa.

Сперанца уточнил, что сде-
лать бустерную прививку, что-
бы получить итальянский green 
pass, необходимо будет не позд-
нее чем через полгода после 
первичной вакцинации. А гене-
ральный директор Aifa Нико-
ла Магрини уточнил, что реше-
ние поможет тем, кто ранее был 
привит российским «Спутни-
ком V» или китайским Sinovac, 
которые пока не признаны в ЕС.

В минздраве Австрии, в свою 
очередь, пояснили, что приви-
тые незарегистрированными 
вакцинами смогут сдать тест на 
антитела и при достаточном их 
количестве им разрешат бустер 
одной дозой мРНК-вакцины. 
Дальше — так же, как и в Ита-

лии, — будет оформлен green 
pass. Сейчас в стране без серти-
фиката уже не войти ни в ресто-
раны, ни в отели — и эту пробле-
му надо срочно решать. 

Глава Минздрава России Ми-
хаил Мурашко сообщал, что 
идут активные переговоры с ЕС 
по поводу взаимного призна-
ния вакцинных сертификатов. 
Но решения пока нет. 

С другой стороны, нет пока и 
возможности сделать прививку 
западной вакциной и в России. 
В минздраве на вопрос, когда 
это будет возможно, ответи-
ли, что незарегистрированные 
в России лекарственные пре-
параты разрешено применять 
только на территории Между-
народного медицинского кла-
стера в Сколково, но пока еще 
не решены формальности с по-
рядком их ввоза в Россию.    

Уже сейчас те, 
кому нужно 
свободно летать 
в ЕС, делают 
прививку 
в Сербии 
или Хорватии
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ОБРАЗОВАНИЕ Вузам разрешили 
продолжить дистант

НА ЛЕКЦИЮ — ПО КОДУ?

Мария Агранович

С понедельника российские 
вузы вправе продлить дистант 
или оставить студентов на са-
мостоятельном домашнем об-
учении, если того потребует си-
туация с коронавирусом в реги-
оне. Об этом говорится в прика-
зе Минобрнауки. Сессии и экза-
мены, которые попадут на пери-
од удаленки, тоже будут прохо-
дить онлайн. Например, уже из-
вестно, что до 6 декабря уходят 
на дистант вузы Хабаровского 
края. А вот Совет ректоров ву-
зов Москвы и Московской об-
ласти рекомендует университе-
там с 8 ноября проводить обуче-

ние в смешанном формате. При 
этом рекомендовано пускать на 
очные занятия всех студентов 
с подтвержденным иммуните-
том. То есть тех, кто сделал при-
вивку от ковида или переболел. 
А значит, имеет QR-код. Такая 
же возможность должна быть 
у тех, кто покажет отрицатель-
ный ПЦР-тест. Для тех, у кого 
медотвод или кому еще нет 18 
лет, в вузах  будет организова-
но экспресс-тестирование. Для 
остальных - дистант.   

— Узнайте также: Зачем 
школьникам и студентам 
цифровые дипломы и аттестаты
rg.ru/art/2197174

ЭПИДЕМИЯ Работающим с COVID 
врачам предлагают поддержку

КАК НЕ СГОРЕТЬ НА РАБОТЕ

Ирина Невинная

Медики, уже второй год рабо-
тающие в условиях эпидемии, 
сталкиваются с психологиче-
ским выгоранием, это подтвер-
ждают опросы. Специалисты 
службы психологической по-
мощи онкопациентам «Ясное 
утро»  пришли к выводу, что 
медики, работающие с COVID-
больными, также нуждаются в 
поддержке. Для них с сегодняш-
него дня работает круглосуточ-
ная «горячая линия».

Опрос, проведенный коман-
дой мобильного приложения 
«Справочник врача», показал, 
что  почти треть работающих 
с больными COVID-19 врачей 
и медсестер говорят, что хотят 
уволиться из-за усталости. У 
37% участников на фоне стрес-
са и эмоционального истоще-
ния начались проблемы со здо-
ровьем.  Большинство врачей и 
медсестер (90%) признают, что 
их состояние не может не ска-
заться на пациентах. При этом 
медиков обижает, что край-
не тяжелые условия работы в 
«красных зонах» в обществе 
уже воспринимаются как дол-
жное. Почти каждый второй 
(42%) отметил, что руководст-
во клиник не поддерживает их 
ни морально, ни материально. 
«Не хотите работать — можете 
уволиться», — на такое отноше-
ние начальства пожаловались 
около 68% медиков.

«В силу своей работы с паци-
ентами и их семьями мы видим 
все те проблемы, с которыми 
медикам приходится сталки-
ваться ежедневно. Врачи — это 
живые люди, которые работают 
в физически и эмоционально 
тяжелых условиях. Они также 
хотят удовлетворения от сво-
ей работы, также устают, также 
хотят уважения к своему тру-
ду. Выгорание — это профессио-
нальный риск любой помогаю-
щей профессии, но сейчас, как 
мне кажется, особенно важно 
обратить внимание и поддер-
жать наших медиков», — счита-
ет глава службы «Ясное утро» 

Ольга Гольдман. По ее словам, 
многолетний опыт психологи-
ческой помощи, которую спе-
циалисты службы оказывают 
онкобольным, их семьям, а так-
же врачам-онкологам, сегодня 
востребован и в COVID-госпи-
талях, и у медиков, работаю-
щих с больными амбулаторно.

Во многих «красных зонах» 
психологи работают. Но не ве-
зде. «Многие врачи пытаются 
бороться с проблемой профес-
сионального выгорания само-
стоятельно, другие просто не 
знают куда обратиться. Сегод-
ня в связи с COVID-19 к нам 

все чаще  обращаются врачи. 
Важно их поддерживать, пото-
му что от их состояния зави-
сят жизни пациентов, — отме-
тила Гольдман. — Совместно с 
экспертами московского НИИ 
организации здравоохранения 
и медицинского менеджмента 
мы провели социологическое 
исследование среди врачей и 
подтвердили наши наблюде-
ния: необходимость в психоло-
гической поддержке есть». 

С 8 ноября для медицинских 
работников будет работать 
специальная «горячая линия». 
«Теперь медики круглосуточ-
но и анонимно смогут получить 
бесплатную психологическую 
помощь по номеру телефона: 
8-800-600-3629», — сообщила 
Ольга Гольдман.  

— Читайте также: Врачам 
могут разрешить лечить 
и ставить диагнозы удаленно 
rg.ru/art/2201915

ЗДОРОВЬЕ  
Завершаются 
испытания 
детской 
вакцины 
от ковида

ЗАЩИТИТЬ 
ДЕТЕЙ
Ольга Игнатова

В России завершается экспер-
тиза новой лекарственной фор-
мы вакцины от COVID-19, кото-
рая предназначена для детей. Об 
этом в рамках рабочей поездки в 
Рязанскую область сообщил гла-
ва минздрава Михаил Мурашко.

Он подчеркнул, что растет 
заболеваемость коронавиру-
сом среди детей. Поэтому очень 
важно сегодня защитить их от 
болезни. Детская форма вак-
цины появится уже в ближай-
шее время. Ее создали на базе 
«взрослого» препарата, просто 
уменьшили дозу вирусов, кото-
рые содержатся в вакцине.

Как пояснила на «совете эк-
спертов» в «РГ» замдиректора 
ФБУН МНИИЭМ им. Г.Н. Габ-
ричевского Роспотребнадзора, 
доктор медицинских наук Та-
тьяна Руженцова, поражает де-
тей дельта-вариант коронави-
руса. И это происходит не толь-
ко в России, но и в других стра-
нах. «Ранее мы видели, что дети 
тоже заболевали коронавиру-
сной инфекцией, но меньше 
было проявлений. Чаще бессим-
птомное носительство. А сей-
час мы видим больше случаев и 
ярко выраженной клинической 
симптоматики. И тяжелых слу-
чаев. Так же и на летальные ис-
ходы указывают наши коллеги. 
Их по-прежнему не много, но их 
стало явно больше», — уточнила 
Руженцова. Она подчеркнула, 
что дельта-вариант дает более 
быстро развивающуюся кли-
ническую симптоматику, более 
быстрое развитие осложнений.

«Взрослая» вакцина в то же 
время уже доказала свою эф-
фективность. По словам Му-
рашко, доля привитых среди тя-
желобольных COVID-19 состав-
ляет менее 0,03%, подавляющее 
же большинство пациентов в 
стационарах — это непривитые.

Многие россияне воспользо-
вались нерабочими днями для 
того, чтобы пройти вакцинацию. 
Как отметил глава минздрава, ее 
темпы выросли в 4—5 раз. Сегод-
ня две дозы вакцины уже полу-
чили около 60 млн россиян.

По словам руководителя 
Екатеринбургского научно-ис-
следовательского института ви-
русных инфекций ФБУН ГНЦ ВБ 
«Вектор» Роспотребнадзора, 
доктора биологических наук 
Александра Семенова, после 
вакцинации люди если и забо-
левают, то легко. Такие больные 
не нуждаются в длительной го-
спитализации. Лишь в единич-
ных случаях у привитых прояв-
ляется тяжелое течение заболе-
вания. В некоторых случаях раз-
вивается заболевание по типу 
легкого ОРВИ.  

— Пандемия коронавируса 
COVID-19: следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

В Перми с вас потребуют предъявить код даже в магазин детских игрушек.
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Опросы показыва-
ют, что каждый 
третий доктор, 
работающий 
с COVID, думает 
об увольнении

— Все о вакцинах от COVID-19 
читайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/covidquestion

1

Сделать прививку от COVID-19 можно, например, в ГУМе: пункты вакцинации работали и в нерабочие дни, работают и после.
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ЧП На премьер-министра 
Ирака совершили 
покушение 
беспилотниками

Атака с неба

Максим Макарычев

Премьер-министр Ирака Мустафа аль-Казыми пере-
жил попытку покушения с использованием компак-
тных беспилотников, нацеленных на его резиденцию. 
Сам премьер по официальным заявлениям не постра-
дал, но, по данным агентства Associated Press, семь его 
охранников были ранены.

После покушения в воскресенье утром аль-Казыми 
появился на телевидении и призвал «к спокойствию 
и сдержанности ради Ирака». Покушение на премье-
ра совершено на фоне острого внутреннего кризиса в 
стране из-за результатов недавних парламентских вы-
боров.

В заявлении иракской службы безопасности сооб-
щается, что неудавшаяся попытка убийства была со-
вершена с помощью трех беспилотников с взрывными 
устройствами, которые пытались поразить резиден-
цию премьера, расположенную в хорошо охраняемой 
«зеленой зоне» Багдада. Кроме того, атаке предшество-
вала интенсивная перестрелка в центре города. Ведом-
ство проинформировало, что два беспилотника были 
уничтожены, но третий проник на территорию в тот 
момент, когда аль-Казыми входил в дом.

Позже на крыше резиденции премьера также об-
наружили неразорвавшийся снаряд. Как передает те-
леканал Sky News Arabia, его обезвредили саперы. Ни 
одна из группировок не взяла на себя ответственность 
за произошедшее.  

Мечта 
понадкусывать

Бежавшие на север украинцы в результате об-
рели покой и русифицировались, сетует Кра-
люк, но именно это теперь, спустя почти пол-

тысячи лет, дает ему право претендовать на пять рос-
сийских областей. 

При этом он сам не замечает аналогий с той, еще не 
существовавшей как устойчивый топоним, не говоря 
о государстве, Украиной, и нынешней страной, из ко-
торого так же разбегается население, утомленное на-
ционалистической вольницей, внешним управлением 
и гражданской войной. Может статься, вскоре Кралюк 
по аналогии предъявит территориальные претензии 
на Польшу, Португалию, Италию, Канаду, Израиль и 
другие страны, куда после обретения Украиной неза-
висимости уехали миллионы ее уроженцев.     

Но ожидать от украинских публичных мыслите-
лей логики — дело пустое и неблагодарное. Тем более 
от такого «философа», как Кралюк, сельского учителя 
с Волыни, окончившего во времена СССР львовский 
филиал Институ-
та философии при 
республиканской 
Академии наук. Как 
и многие люди с 
подобной биогра-
фией, вроде первого 
президента Кравчу-
ка, больше всего он 
известен антиком-
мунистическими 
пасквилями и лите-
ратурной борьбой 
с «русской право-
славной геополи-
тикой», проявляю-
щейся в нападках на 
Александра Пушки-
на, Николая Гоголя 
и Николая Островского. Последний же его роман, хотя 
и отсылает названием к модной в киевских интеллек-
туальных кругах ЛГБТ-повестке — «Сильные и одино-
кие», на самом деле посвящен Степану Бандере и его 
«побратимам».

Таким образом, Петр Кралюк явил очередной, хи-
мически чистый пример узколобого, обуреваемого 
комплексами, «хуторского», в худшем смысле этого в 
целом нейтрального слова, способа осмысления окру-
жающего мира. И не в том беда, что Кралюка и подоб-
ных ему на Украине называют философами, а в том, 
что их стараниями за тридцать лет, как коллективный 
Кралюк, научилась думать украинская государствен-
ная и политическая элита, независимо от националь-
ности, места рождения и языка, на котором говорили 
родители. 

Вот и президент Владимир Зеленский накануне по-
здравил киевлян с 78-й годовщиной освобождения го-
рода от нацистов и сделал это по лекалам Кралюка. Это 
поздравление больше похоже на соболезнование — Зе-
ленский как будто не рад освобождению, он даже не 
вспоминает о доблести красноармейцев всех наций и 
народов, погибших в Киевской наступательной опера-
ции. Он лишь обвиняет советское командование в без-
душности и как истинный «политический украинец» 
бессовестно врет: по свежим историческим данным 
от Зеленского, в ходе наступления погибло более 400 
тысяч исключительно украинских солдат, тогда как на 
самом деле безвозвратные потери 1-го Украинского 
фронта составили 6491 человек. И на их могилы этот 
внук фронтовика в очередной раз плюнул.  

Беда сегодняшней 
Украины 
не в Кралюке, 
а в том, что его 
бред — это образ 
мысли местной 
государственной 
элиты
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РЕЗОНАНС Литва и Польша построят «колючий забор» 
на своих восточных границах

Стена — от кого надо стена
Александр Гасюк

Л
итва и Польша нача-
ли огораживаться от 
соседней Беларуси, 
запустив строитель-
ство многокиломе-
тровой погранич-
ной стены, увенчан-
ной рядами колю-
чей проволоки. Та-

ким сомнительным с точки зре-
ния европейской гуманности 
способом Вильнюс и Варшава 
надеются перекрыть доступ на 
свою территорию тысячам не-
легальных мигрантов, которые 
транзитом через белорусскую 
территорию стремятся попасть 
в Евросоюз.

Как сообщает агентство 
Reuters, Литва в течение года 
затратит 152 миллиона евро на 
строительство 500-километро-
вого участка железного забора 
высотой 4 метра. Польше воз-
ведение более чем 100-кило-
метрового инженерного загра-
ждения с несколькими рядами 
спирали Бруно (местные чинов-
ники скромно называют это со-
оружение барьером) обойдет-
ся значительно дороже — в 352 
миллиона евро, согласно дан-
ным Deutsche Welle. Источники 
этих весьма значительных для 
бюджетов обеих стран средств 
СМИ не называют. Однако из-
вестно, что в минувшем сентя-
бре представители МВД двух го-
сударств на встрече в Вильнюсе 
согласовали совместное обра-
щение к Брюсселю за финансо-
вой поддержкой строительства 
пограничной стены под пред-
логом необходимости защиты 
«внешней границы ЕС».

Несмотря на все заявления 
представителей Еврокомиссии 
на публику о необходимости за-
щиты прав беженцев и мигран-
тов, вероятно,  фонды ЕС рас-
кошелились на этот проект. В 
случае реализации он, без сом-
нения, приведет лишь к новым 
жертвам среди преимущест-
венно сирийских, иракских и 
афганских беженцев, отчаянно 
штурмующих литовско-поль-
скую границу со стороны Бела-
руси в надежде получить поли-
тическое убежище в ЕС, и в оче-
редной раз подтвердит лицеме-
рие и двойные стандарты самой 
«единой Европы», которая все-
го несколько лет назад поучи-
тельным тоном критиковала 
экс-президента США Дональда 

Трампа за его жесткую иммиг-
рационную политику и стро-
ительство стены на границе с 
Мексикой.

Вот, в частности, что в фев-
рале 2017 года говорила на 
этот счет экс-еврокомиссар 
по внешней политике Федери-
ка Могерини: «В Европе у нас 
есть история, которая говори-
ла о том, что каждый раз, когда 
кто-то инвестирует в разделе-
ние и стены, можно оказаться в 
тюрьме с построенными стена-
ми вокруг себя. У нас есть исто-
рия и традиция, что мы празд-
нуем, когда стены падают, а мо-
сты возводятся».

Казалось бы, со времен Мо-
герини не так уж и много воды 
утекло, но «традиции Европы» 

резко поменялись. Сегодня 
Брюссель не только молчаливо 
смотрит на выстраивание ру-
ками «младоевропейцами» же-
лезных заборов с колючей про-
волокой на восточной границе 
ЕС, но и, вероятно, финансиру-
ет этот процесс.

«Как же западники на все 
лады издевались над строи-
тельством стены на америка-
но-мексиканской границе, — с 
иронией напомнила в своем 
Telegram-канале официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова. — Оказалось, 
#ЭтоДругое со всеми вытекаю-
щими. Когда стена «кого надо» 
стена, о нее можно разбить все 
высокие стандарты, которыми 
ранее пытались разрушить сте-

ну «неправильную». Она так-
же напомнила о недавних пу-
бликациях в европейских СМИ 
о «целенаправленной и про-
тивозаконной программе», в 
рамках которой специальные 
группы в униформе без опоз-
навательных знаков выдавли-

вают мигрантов за пределы 
границ ЕС. Причем, как уве-
рены журналисты, униформы 
этих вышибал покупаются за 
счет средств ЕС, выделившего 
странам Юго-Восточной Евро-
пы 532 миллиона евро на «за-
щиту границ».  

Граница Литвы и Беларуси, 2021 год: Вильнюс при молчаливой поддержке Брюсселя собирает-
ся остановить поток беженцев в Евросоюз стеной с рядами колючей проволоки.
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Граница США и Мексики, 2018 год: Этот забор, который Дональд Трамп приказал построить, 
чтобы не пускать нелегальных мигрантов, чиновники из ЕС наперебой называли «негуманным».

R
E

U
T

E
R

S

КСТАТИ

По данным СМИ, через восточную границу в Литву к настоящему време-

ни нелегально попали более 4 тысяч выходцев из стран Ближнего Восто-

ка и Азии, а более 5 тысяч человек были в буквальном смысле силой вы-

толканы литовскими пограничниками обратно в Беларусь. Применяют 

силу и спецсредства к отчаявшимся мигрантам и в Польше, многочи-

сленные факты чего были зафиксированы на видео и выложены в интер-

нет. Ранее польские власти разместили на границе с Беларусью военных 

и ввели запретную зону в приграничных районах, куда, судя по сюжету 

Euronews под названием «Бедственное положение мигрантом в ловуш-

ке между Польшей и Беларусью», не пускают даже журналистов.

ПАРАЛЛЕЛИ Как в Европе укрепляют
рубежи обороны против ковида

«Два П» против К
Екатерина Забродина

В 
странах Евросоюза вновь 
ужесточают ограничения 
из-за роста заболеваемо-

сти ковидом. В Австрии с поне-
дельника начнет действовать 
правило «двух П» — в кафе, са-
лоны красоты, гостиницы, теа-
тры и кинотеатры, на концерты, 
спортивные матчи и любые ме-
роприятия численностью более 
25 человек будут пускать толь-
ко привитых или переболевших. 
Тем, кто без прививки, не помо-
гут даже ПЦР-тесты, которые 
до сих пор служили пропуском 

в общественные места. На этом 
фоне в альпийской республике 
начался ажиотаж в центрах вак-
цинации. СМИ окрестили его 
«паникой шницеля».

Как пишет Spiegel online, 
в Вене желающие вакциниро-
ваться на этих выходных стояли 
в очередях в среднем по полто-
ра часа. В Зальцбурге граждане 
чуть ли не штурмом брали разъ-
езжавший по городу «вакцино-
мобиль». В земле Форарльберг 
наблюдался аншлаг в торговых 
центрах, где оборудовали при-
вивочные пункты. Газета Kurier 
напоминает, что правило «двух 

П» относится ко всем жителям, 
у которых нет противопоказа-
ний для вакцинации. В том чи-
сле и к детям старше 12 лет.

Правило «трех П» для приви-
тых, переболевших и протести-
рованных будет по-прежнему 
действовать в качестве поблаж-
ки разве что в рамках трудового 
законодательства. Сотрудники 
фирм и предприятий, которые 
по каким-то причинам отказы-
ваются делать укол, могут регу-
лярно сдавать тесты, чтобы про-
должать ходить на работу. Кро-
ме того, ужесточаются требова-
ния к обязательному ношению 
масок (а точнее — респираторов 
класса защиты FFP2). Теперь за 
этим будут следить не только в 
общественном транспорте, но и 
в торговых центрах, библиоте-
ках и музеях. Сейчас в Австрии 
полностью привиты от кови-
да примерно 64 процента насе-
ления — это чуть меньше, чем в 
среднем по ЕС (67 процентов). 
Накануне в стране зарегистри-
ровали 9943 случая новых зара-
жений в день — это больше, чем 
когда-либо с начала пандемии.

Тем временем Греция пока 
только перешла на правило 
«трех П» — но по меркам Элла-
ды это уже шаг на пути к уже-
сточению правил. С субботы не 
привитые греки должны предъ-
являть отрицательный тест для 
входа в магазины, парикмахер-
ские, банки, госучреждения. 
Положение не распространя-
ется на продуктовые, аптеки, 
а также религиозные учрежде-
ния. Хотя Греческая православ-
ная церковь призвала не приви-
тых прихожан сдавать тесты пе-
ред посещением служб.

В Германии, где после Дня 
всех святых также наблюдался 
небывалый всплеск заболева-
емости ковидом (33 940 новых 
пациентов за одни сутки), и во-
все заговорили о том, чтобы на 
рождественские ярмарки и кар-
навалы пускать только по ко-
вид-паспортам. С такой иници-
ативой выступила немецкая Ас-
социация муниципалитетов и 
городов, передает Die Welt.

Между тем на выходных оче-
редная многотысячная демон-
страция «ковид-диссидентов» 
и противников вакцинации 
прошла в Лейпциге. Нарушите-
лей правил социального дистан-
цирования снова разгоняла по-
лиция.  

ВЗГЛЯД ИЗ США

Федеральные власти США ввели новое правило, согласно которому все 

работодатели со штатом в 100 или более сотрудников обязаны полно-

стью вакцинировать их к 4 января или же обеспечить еженедельное те-

стирование на COVID-19. По оценкам властей, требование затронет при-

мерно 84 миллиона человек. Столь жесткое и масштабное решение о 

вакцинации на федеральном уровне — мера для США экстраординарная, 

поскольку в основном решения такого рода принимают местные власти. 

Тем не менее в Белом доме уверены, что столь жесткие меры — единст-

венный способ подстегнуть буксующую вакцинацию, уровень которой 

пока не позволяет остановить распространение коронавируса. За нару-

шение правил с компаний будут взимать штрафы. Прии этом работода-

телии не обязаны оплачивать отказникам еженедельное тестирование. 

Решение Белого дома, принятое после длительных консультаций с юри-

стами, было встречено в штыки его политическимии оппонентами. Пока 

апелляционный суд пятого округа США приостановил действие указа, 

сославшись на конфликты с законодательством и конституцией страны.

Подготовил Игорь Дунаевский

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Спустя полтора года после завершения российской гуманитарной мис-

сии в Бергамо (в области Ломбардия), где COVID-19 свирепствовал со 

страшной силой, Италия, похоже, наконец может себе позволить устра-

ивать футбольные матчи в присутствии большего количества тиффози. 

Недавние встречи в рамках Лиги чемпионов между «Ювентусом» и «Зе-

нитом» в Турине, а также «Аталантой» и «Манчестер Юнайтед» в много-

страдальном Бергамо лишнее тому подтверждение.

Еще в июне этого года, когда Риму выпала честь открыть 60-й чемпионат 

Европы на «Стадио Олимпико», вместимость которого почти 73 тысячи 

человек, пустили всего 25 процентов болельщиков. Прошло всего каких-

то 4 месяца, но ситуация на Апеннинах успела кардинально измениться 

в лучшую сторону. В Италии футболистов встречают ревущие трибуны, 

забитые людьми без масок. По новым правилам, в «белой зоне», где ин-

декс заражаемости не превышает единицы, стадионы разрешено запол-

нять на 75 процентов гражданами, имеющими на руках электронный 

сертификат о вакцинации с QR-кодом. Власти утверждают, что не за го-

рами возвращение к 100-процентной заполняемости.

Чем вызван такой прорыв? Главным образом — кампанией по вакцина-

ции. Италия, где привито свыше 70 процентов населения, является од-

ним из лидеров в ЕС по этому показателю. Мало кто ожидал от не слиш-

ком законопослушных итальянцев такой сознательности. Но наблюдая 

за ними на протяжении последних двух лет, отравленных пандемией, у 

меня сложилось четкое понимание того, что итальянцы слишком любят 

жизнь, чтобы лишиться ее удовольствий по вине какого-то вируса...

Подготовила Нива Миракян (Рим)

МУЗЫКА  Новый альбом легендарной группы 
вышел сорок лет спустя

Путь АBBA

Александр Алексеев

A
BBA выпустила новый 
альбом. Релиз состоял-
ся в пятницу, 5 ноября, 

а Voyage стал самым ожидае-
мым альбомом трех лет. Имен-
но столько велась работа над 
диском: сами-то музыканты 
договорились о воссоединении 
быстро, но премьеру переноси-
ли не раз. И вот наконец-то пер-
вый за 40 лет альбом шведского 
квартета вышел!

В Voyage — 10 песен. Девять 
из них музыканты записывали 
в Стокгольме, на студии своего 
клавишника и вокалиста Бен-
ни Андерссона с большими пе-
рерывами, начиная с 2018 года. 
Отчего так долго?

Вначале решили попробо-
вать — не растеряли ли свой ку-
раж, вокальные данные и дру-
жеское отношение друг к дру-
гу?! Оказалось, что нет! Все 
четверо были очень рады вновь 
встретиться вместе. Даже Анни-
Фрид всегда охотно прилетала 
из Швейцарии, где давно живет 
с новым мужем (остальные трое 
остались жить в Швеции).

Но потом они еще долго ра-
ботали над звуком, в котором 
всегда были большими перфек-
ционистами. Ведь на новом аль-
боме музыканты решили вос-
становить свое звучание конца 
70-х — начала 80-х. И это ведь 
получилось!

ABBA снова звучит так, как 
будто никуда не исчезала — она 
снова вне времени, попутно 
объединяя разные времена! Это 
было заметно еще по двум пер-
вым обнародованным синглам 
— I Still Have Faith In You и Don’t 
Shut Me Down, релиз которых 
состоялся 2 сентября. И стало 
отличительной приметой всего 

альбома. Снова яркого, эмоцио-
нального, мелодичного и очень 
окрыляющего. Позитивного и 
светлого по настроениям. Тако-
го, что особенно кстати в непро-
стые времена пандемии.

В Voyage 9 новых песен и 
одна полузабытая — Just a Notion. 
Изначально она была записана 
летом 1978 года во время рабо-
ты над шестым студийным аль-
бомом ABBA Voulez-Vous (по-
жалуй, самым дискотечным и 
танцевальным из всех), но так в 
него и не вошла.  

ABBA звучит так, как будто никуда 
не исчезала, — она снова вне време-
ни, попутно объединяя времена. 
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Кстати

Название альбома переводится как «Путешествие». Неспроста! Ведь 

все эти песни можно будет услышать во время тура ABBA Voyage, кото-

рый стартует 27 мая 2022 года в Лондоне.

Сами участники квартета на сцену не выйдут — их заменят голограммы, 

скопировавшие участников ABBA такими, какими они были на рубеже 80-

х. Но подыгрывать на сцене им будут нынешние, живые музыканты. Созда-

телями программы стали продюсер Свана Гисла, работавший прежде с Дэ-

видом Боуи и Бейонсе, и сопродюсер Людвиг Андерссон, известный по 

предыдущему мюзиклу группы Mamma Mia! Here We Go Again.

Между тем

Министерство здравоохранения Украины в субботу сооб-

щило о 793 летальных исходах от COVID-19 за один день. 

Это антирекорд за все время пандемии в этой стране. На 

минувшей неделе был обновлен и рекорд заболеваемости 

— более 27,3 тысячи новых случаев за сутки.

Медики и эксперты связывают эти тревожные цифры с 

низкими темпами вакцинации. Власти страны потребовали 

от учителей, государственных служащих и других катего-

рий сотрудников пройти полную вакцинацию до 8 ноября. 

В противном случае им грозят прекращение выплаты зара-

ботной платы и массовые увольнения.

Подготовил Максим Макарычев
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КИНО Исландский «Агнец» идет на «Оскар»

Под знаком овцы
Валерий Кичин

Ф
ильм из Исландии — ред-
кий у нас гость, и «Аг-
нца» стоит посмотреть 

хотя бы ради земного космоса, 
который распахнется на экране. 

Персонажей в фильме нем-
ного, но едва ли не главный из 
них — увиденный оператором 
Эли Аренсоном исландский 
ландшафт: суровые седые хол-
мы, прозрачное холодное небо 
и очищенный от людей простор, 
какой редко встретишь наяву. 
Мы увидим этот пейзаж с высо-
ты и посреди туманной белиз-
ны найдем черную запятую, ко-
торая, при приближении, обра-
тится в стадо испуганных лоша-
дей с развевающимися на ледя-
ном ветру гривами. Тревожное 
ржание и шум вьюги сольются 
в угрожающий рокот. Он будет 
преследовать нас в каждом мир-
ном на вид кадре. Так Хичкок из 
ничего высекал тревогу в зале.

Возможно, этот эффект сас-
пенса привел картину на фе-
стиваль хорроров в испанском 
Ситжесе, где она получила при-
зы за лучший фильм и за луч-
шую женскую роль актрисе 
Нуми Рапас. Хотя ужасов в ней 
не больше, чем в «Снежной ко-
ролеве». Начавшись как пан-
теистический бессловесный 
фильм в духе «Голого острова» 
Канэто Синдо, «Агнец» обра-
тится в фэнтези. Чтобы к фина-
лу, пометавшись на стыке бы-
товой драмы и страшной сказ-
ки, ударить по нервам явлени-
ем фантастического образа. 
Он покажется и грубым, и вто-
ричным, и чересчур прямоли-
нейным, но в памяти застрянет. 
Расставит точки над i, выстроив 
смутные предощущения в чет-
кое осознание нашего места в 
земном космосе. Не больше, но 
и не меньше.

Это режиссерский дебют 
Вальдимара Йоханнссона, сра-
зу заставивший говорить о но-
вичке как о художнике, умею-
щем минимальными средства-
ми достичь высокого напряже-
ния. В снежном безлюдье жи-
вут два фермера, муж и жена 
— Ингвар и Мария. Вдвоем чи-
стят хлев, вдвоем тихо праздну-
ют Рождество, вдвоем молчат. 
Принимают роды у овцематок, 
все по-настоящему, и мы видим 
первые мгновения новой жиз-
ни. В одном из редких диалогов 
Мария признается, что, будь 
у нее машина времени, она бы 
вернулась назад — туда, где было 
счастье. А теперь в доме зави-
сла тень пережитого ужаса, ког-
да они лишились единственной 
дочки Ады, ее одинокая могила 
— на продутом ветрами холме. 

Молчание нарушит странное 
событие: принимая роды у оче-
редной овцы, супруги видят не-
что такое, что заставит их пони-
мающе переглянуться. Ягненок 
не вызовет у них шока, хотя из 

овечьего чрева к ним потянутся 
ручонки человеческого младен-
ца. Словно к ним вернулась доч-
ка Ада. И они будут эту новую 
Аду кормить и лелеять — девоч-
ку-ягненка в неказистом свитер-
ке и с головой смышленой овцы. 
И на недоумение приехавшего 
мужнина брата ответят просто: 
это — счастье. И мы вслед за бра-
том не поймем, кто здесь без-
умен — герои или мы, неспособ-
ные оценить это счастье раз-
рушенного одиночества. Здесь 
фильм ступит на территорию 
абсолютной условности. Если 
папа Карло мог обрести счастье, 
выстругав сына из бревна, поче-
му не разделить счастье родите-
лей, которым волшебным обра-
зом вернули смысл жизни? 

Но ритм картины не изме-
нится. Режиссер все так же вни-
мателен к природным явлени-
ям. Его герои пребывают в бес-
словесном диалоге с холмами, 
небом, лугом, с лошадьми и ов-
цами, с вьюгой — они вписаны 
в природный мир. Как мы все. 

Сюжет освобожден от всего 
второстепенного — на виду толь-
ко сущностное. И мы вместе с 
героями точно так же открыты 
ветрам и освобождены от всего 
лишнего. И когда потерявшая 
ягненка овца станет приходить 
за украденным дитятей, мы уже 
готовы ее понять: так поступи-
ла бы любая мать. И уже гото-
вы ужаснуться решению Ма-
рии убрать с дороги настырную 
овцу — как помеху счастью. Вот 
так просто — пулей в лоб.

Но нам недаром уже не пер-
вый час показывают живую, 
как мы, природу: она способна 
чувствовать. Она готова мирно 
уживаться с нами, готова нам 
покорно служить, но есть гра-
ницы, за которыми она теряет 
терпение. И будет мстить так 
же страшно и безжалостно. Как 
мстит сейчас человечеству сто-
нущая от нашей агрессии земля 
— подземными толчками, про-
буждающимися вулканами и 
лавой. Мстит зловещими пере-
менами климата. Мы, как ни-

когда раньше, чувствуем себя 
на зыбкой тверди, несущейся в 
пространстве до столкновения 
с первым серьезным астерои-
дом. Обо всем этом исландская 
картина напоминает образами 
страшной сказки, но в обличье 
будничной жизни.

Фильм Йоханнссона под-
купает редким в современном 
кино простодушием. Наивно-
стью образов он может вызвать 
снисходительную улыбку, но 
все, чего требует, — доверия и 
способности проникнуться чув-
ствами героев.  

Среди продюсеров — Бела 
Тарр, чье влияние очень чувст-
вуется в ритме и эстетике филь-
ма. «Агнец» выдвинут от Ислан-
дии на премию «Оскар».  

ТЕАТР

«Золотая 
маска» 
объявила 
номинантов

О ЧЕМ 
МЕЧТАЮТ 
ТРИ СЕСТРЫ
Инга Бугулова

Главная театральная премия 
страны «Золотая маска» объ-
явила номинантов сезона 
2020/21. Список внушитель-
ный: 81 спектакль представлен 
в сумме в 290 номинациях.

В этом году численный пере-
вес среди отобранных экспер-
тами постановок вовсе не у сто-
личных театров. Чеховские три 
сестры мечтали: «В Москву, в 
Москву, в Москву». А теперь? 
В столицу можно, разумеет-
ся, — за премией. А что касает-
ся искусства, востребованно-
сти, как выясняется, «трем се-
страм» может быть неплохо и 
когда наоборот: «Из Москвы, из 
Москвы, из Москвы».

И это с удовольствием отме-
тила гендиректор фестиваля 
«Золотая маска» Мария Ревя-
кина: «Большая часть номинан-
тов — это наши регионы. Если 
мы отнесем к ним и Петербург, 
то получится, что 73 процента 
представляют города России и 
только 27 процентов — Москву. 
Это очень радует».

Эксперты «Золотой маски» 
отсмотрели 1165 спектаклей. В 
прошлом году многие премье-
ры из-за пандемии были отло-
жены, а в 2021-м пошли бук-
вально лавиной.

Среди номинантов есть и 
призеры премии: Малый дра-
матический театр — Театр Евро-
пы со спектаклем «Братья Ка-
рамазовы» Льва Додина, Дмит-
рий Крымов с двумя постанов-

ками — «Все тут» в «Школе сов-
ременной пьесы» и «Моцарт. 
Дон Жуан. Генеральная репети-
ция» в «Мастерской Петра Фо-
менко», Юрий Бутусов с пре-
мьерой РАМТа «Сын», Алвис 
Херманис с проектом Театра 
наций «Горбачев».

Больше всего номинаций 
собрали три постановки Боль-
шого — «Дидона и Эней», «Жи-
зель» и «Садко». 

Впервые на главную теа-
тральную премию страны бу-
дет претендовать драмтеатр 
им. Миннуллина из Нижнекам-
ска со спектаклем «На заре» 
Туфана Имамутдинова. После 
тринадцатилетнего отсутст-
вия вернулся в список претен-
дентов Нижний Новгород — со 
«Свадьбой Фигаро» Театра опе-
ры и балета им. Пушкина. Вновь 
в списке пермский Театр-Театр, 
новосибирский «Старый дом», 
омский Театр драмы... 

То, что театры из регионов 
по количеству номинаций со-
ставляют конкуренцию Мо-
скве, по словам Ревякиной, го-
ворит о том, как активно раз-
вивается культурная среда в 
Перми, Новосибирске, Казани, 
Воронеже...

Уже известно, что 28-й фе-
стиваль «Золотая маска» прой-
дет с января по апрель. Естест-
венно, с учетом необходимых 
мер безопасности и оглядкой 
на ситуацию с коронавирусом. 

Церемония вручения пре-
мии состоится 20 апреля 2022 
года в Музыкальном театре им. 
Станиславского и Немировича-
Данченко.  

Полный список номинантов 
на официальном сайте премии — 
goldenmask.ru.

ПРЕМЬЕРА Большой театр показал на Новой сцене 
«Дон Жуана» Моцарта

Устал соблазнять
Мария Бабалова

Б
росить перчатку «Дон 
Жуану» — дело отваж-
ное и даже сумасшед-
шее. Опера опер, знав-
шая как  множество 
триумфальных спек-
таклей, так и еще боль-
ше провалов, бесспор-
но, является главной 

тайной музыкального театра.  
Только тем постановщикам, кто 
разгадал ее, опера раскрывает-
ся тем шедевром, который и со-
здал гений Моцарта. Нынешний 
спектакль создавали главный 
дирижер Большого Туган Сохи-
ев и дебютант в опере — петер-
бургский режиссер Семен Спи-
вак вместе со сценографом Се-
меном Пастухом, автором ко-
стюмов Галиной Соловьевой, 
хореографом Сергеем Грицаем 
и художником по свету Дами-
ром Исмагиловым.

В новейшей истории у Боль-
шого театра складывались ин-
тересные отношения с опера-
ми Моцарта, созданными на 
либретто Лоренцо да Понте. В 
2014-м из-под дирижерской па-
лочки Стефано Монтанари при 
режиссерской поддержке Фло-
риса Виссера родился роскош-
ный спектакль «Так поступают 
все женщины». Год спустя сыг-
рали «Свадьбу Фигаро» в поста-
новке Евгения Писарева и дири-
жера Уильяма Лейси: спектакль 
получился, быть может, неза-
мысловатый, но яркий, веселый 
и с запоминающимися работа-
ми солистов. Теперь настал че-
ред главной оперы тандема Мо-
царта/да Понте — «Дон Жуана».

Эта премьера должна была 
состояться еще в прошлом се-
зоне, однако по причинам пан-
демии ее перенесли на нынеш-
ний ноябрь. Была ли в этом под-
сказка судьбы, что от встречи 
с «Дон Жуаном» пока следует 
отказаться или это условность 
реальной жизни, в которой не 
следует искать художественно-
го смысла? На этот вопрос тоже 
предстояло дать ответ премье-
ре,  втиснутой в расписание уже 
составленного сезона.

И сложилось впечатление, 
что Дон Жуан обиделся за такое 
отношение и сыграл с Большим 
театром злую шутку. Конечно, 
эта та опера, которую невоз-
можно ставить с чистого листа. 
И все же от того, кто делает свой 
первый оперный спектакль, 
можно ожидать «незамыленно-
го взгляда». Но известного ре-
жиссера, худрука Молодежно-
го театра на Фонтанке, такие 
ответственные названия, как 
Большой театр и «Дон Жуан», 
похоже, сильно взволновали, и 
он изменил себе. Не придумав 
биографии ни одному из геро-

ев, откровенно перегрузил опе-
ру миллионом не развивающих 
сюжет деталей, которые отли-
чаются лишь банальностью: 
вечная ночь, звездное небо, зло-
вещее полнолуние, тряпичное 
пламя, деревья в кадках и все-
общие велопрогулки в придачу.

Пародия или эксцентри-
ка, мифология или бруталь-
ность инстинктов, лицемерие 
или правда, плотские утехи или 
истинная любовь, демонизм 
или романтика, элегантность 
или вульгарность, психология 
и символизм или просто досуг 

в пьяном угаре? Спектакль без-
молвствует, не дает ответа.

Самые яркие сцены спекта-
кля: Дон Жуан, возлежащий в 
ванной (почему-то одетый) в 
объятиях пошло выглядящих де-
виц (работа миманса) в красных 
сарафанах из экокожи. С ними 
Дон Жуан общается куда плот-
нее, нежели с Донной Анной, 
Донной Эльвирой или Церли-
ной, с которыми объединяется 
лишь для того, чтобы исполнить 
прописанные Моцартом музы-
кальные номера. Ситуацию от-
части спасает лишь харизма 
специально приглашенного, ве-

ликолепного Ильдара Абдраза-
кова. Но, кажется, феноменаль-
ная индивидуальность певца и 
артиста велика для этого спек-
такля, и постановщики явно ста-
раются не развивать действие, 
опираясь на нее, а наоборот — ее 
нивелировать то откровенно не-
удачным костюмом (как и у дру-
гих персонажей) и странным 
париком, то нелепостью актер-
ской задачи. Зачем нужен этому 
спектаклю Абдразаков, остается 
пока загадкой.

Впрочем, надо заметить, что 
в обоих премьерных составах 
спектакля и Дон Жуан (Ильдар 
Абдразаков/американец Дэни-
эл Окулич), и его слуга Лепо-
релло (поляк Кшиштоф Бончик/
аргентинец Науэль ди Пьерро), 
а также Дон Оттавио (финский 
тенор Туомас Катаяла оказался 
незаменимым, что заметно ска-
залось на качестве его исполне-
ния) — все приглашенные пев-
цы. И в этом не было бы ниче-
го странного — это нормальная 
практика для мирового оперно-
го процесса, если бы Большой 
театр не настаивал на реперту-
арной концепции своей творче-
ской жизни, подразумевающей 
расчет прежде всего на силы и 
талант штатных солистов.

Именно таковыми в спекта-
кле были все дамы: Донна Эль-
вира (Динара Алиева/Екатерина 
Морозова), Донна Анна (Светла-
на Лачина/Альбина Латипова), 
Церлина (Екатерина Воронцо-
ва/Анастасия Сорокина) — певи-
цы с интересными голосами, но 
стиль моцартовского пения не 
продемонстрировавшие, как и в 
своем большинстве их кавалеры. 
На что, надо думать, их провоци-
ровало звучание оркестра — не 
по-моцартовски очень плотное, 
лишенное легкости, яркости и 
грустного юмора.

К тому же все ансамбли — 
главный элемент опер Моцар-
та, были нестройны и выгляде-
ли наброском, как и весь спек-
такль, где не оказалось даже са-
мого ключевого — финала, фор-
мулирующего отношение авто-
ров к мифологемному герою. 
Премьера состоялась, а спек-
такль еще не родился.

На последних аккордах Дон 
Жуан и Лепорелло предстают 
перед недоуменной публикой 
больными и усталыми от жизни 
стариками. И тут смерть уже не 
наказание, а логическое завер-
шение земного пути. Впрочем, 
гениальный Моцарт и вечно 
ищущий любви Дон Жуан обла-
дают невероятными скрытыми 
возможностями. И, быть может, 
мрак полнолуния в итоге все же 
обернется солнцем в зените, и 
миф о легендарном соблазните-
ле превратится в захватываю-
щую историю.  

Спектакль спасает лишь харизма 
специально приглашенного велико-
лепного Ильдара Абдразакова.

Режиссер «Агнца» Вальдимар 
Йоханнссон умеет минимумом 
средств достичь высокого 
 напряжения. 

А К Ц Е Н Т

Ансамбли, главный элемент опер 
Моцарта, были нестройны и выглядели 
наброском, как и весь спектакль, 
где не оказалось даже финала

Кто получит «Золотую маску»? 
Узнаем 20 апреля 2022 года, когда 
состоится церемония награждения. 

— Фестиваль «Золотая маска»: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/2432

— О самых интересных 
киноновинках читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3665

ДЕТЕКТИВ ДОСТОЕВСКИЙ
На этой неделе, 11 ноября, в день всемирного праздно-
вания 200-летия Ф.М. Достоевского, «Российская газе-
та» и электронный портал «Год литературы» объявят 
победителей конкурса остросюжетного рассказа «Де-
тектив Достоевский».

Генеральными партнерами конкурса являются му-
зей Достоевского в Санкт-Петербурге и петербургский 
отель «Богема». Среди партнеров также Государствен-
ный Эрмитаж, Фонд развития правовой культуры, Го-
сударственный музей истории российской литерату-
ры, Первая образцовая типография, «ЛитРес: Сами-
здат», издательство «МИФ» и литературная премия 
«Лицей». И еще один очень важный партнер — Феде-
ральная служба исполнения наказаний.

В состав жюри вошли ведущий исследователь жиз-
ни и творчества Достоевского Людмила Сараскина, 
писатель Александр Пелевин (не путать с Виктором 
Пелевиным), руководитель редакций издательства 
«МИФ» Ольга Киселева, редактор отдела культуры 
«РГ» Игорь Вира-
бов и шеф-редактор 
«Года литературы» 
Михаил Визель. Для 
меня, как предсе-
дателя жюри, было 
большой честью ра-
ботать в таком се-
рьезном составе. 

Всего на конкурс 
пришло более 900 
рассказов. Больше 
всего — из Москвы 
и Московской об-
ласти, Санкт-Пе-
тербурга и области. 
Дальше идут Кра-
снодарский край, 
Новосибирская, Са-
марская, Свердловская, Тверская, Иркутская, Челя-
бинская области и Башкирия. 

Также рассказы поступили из 17 зарубежных стран, 
среди которых Беларусь, Украина, США, Испания, 
Франция, Германия, Португалия, Израиль, Армения, 
Болгария, Грузия, Киргизия, Эстония, Казахстан, Мол-
дова, Словакия, Турция.

Самый юный участник конкурса — девятилетняя 
Тая Афанасьева из Ангарска Иркутской области.

Из 900 работ более 350 поступило по линии ФСИН, 
то есть это рассказы, написанные заключенными. 
Скептики ухмыльнутся...  Но не будем скептиками и 
оценим этот позитивный факт: творческий дух не уга-
сает и в колониях.

К тому же напомню, что в XIX веке из «мест не столь 
отдаленных» вышел один из величайших писателей 
мира — Федор Михайлович Достоевский, отбывавший 
срок в сибирской каторге за политическое преступле-
ние. В тюрьме была написана и одна из наиболее извест-
ных русских пьес — «Свадьба Кречинского» Сухово-Ко-
былина. Ее автор находился в заключении по подозре-
нию в убийстве своей любовницы француженки Луизы 
Симон Деманш. Драматург находился в тюрьме, когда 
пьеса была поставлена Малым театром в Москве и воз-
будила такой восторг у зрителей, что затем она стала од-
ной из самых репертуарных пьес русского театра.

Три важных произведения Льва Толстого написаны 
о преступниках — роман «Воскресение» (главная геро-
иня Катюша Маслова хотя и была обвинена по ложным 
показаниям, но считалась преступницей и была от-
правлена по этапу на каторгу), пьеса «Живой труп» и 
повесть «Крейцерова соната». 

Одна из лучших пьес Максима Горького — «Дети сол-
нца» — написана в камере Петропавловской крепости, 
куда он попал за организацию революции 1905 года. Его 
лучший друг писатель Леонид Андреев тоже побывал в 
предварительном заключении в московской тюрьме по 
политическому обвинению. В той же Бутырской тюрь-
ме оказался и великий поэт ХХ века Владимир Маяков-
ский. За революционную агитацию ему грозили восемь 
лет каторги, которых он избежал только потому, что 
был несовершенно-
летним — ему было 
15 лет.   

Среди писателей-
«сидельцев» нельзя, 
разумеется, не отме-
тить отца мировой 
романистики Миге-
ля Сервантеса, отмо-
тавшего свой срок 
за растрату казны, 
и Оскара Уайльда, 
два года проведше-
го в тюрьме по обви-
нению в совсем уж 
нехорошем по нрав-
ственным законам 
викторианской Анг-
лии преступлении. 

И наконец, один из самых читаемых сегодня русских 
прозаиков ХХ века Сергей Довлатов работал как раз по 
линии современной ФСИН — охранником в исправи-
тельной колонии в Республике Коми и написал об этом 
повесть «Зона».

Что касается главного «виновного» в организации 
нашего конкурса — Федора Михайловича Достоевско-
го, то он был родоначальником того, что называется 
«чисто русским детективом» по аналогии с известным 
понятием «чисто английское убийство». 

Дело в том, что слово «детектив» происходит от ла-
тинского detectio, что значит «раскрытие». Детектив 
или сыщик — тот, кто раскрывает преступление. При-
чем на глазах читателя. Однако в «Преступлении и на-
казании» Достоевского следователь Порфирий Пет-
рович ничего не раскрывает. Все известно заранее: 
кто убил и зачем? Вопрос лишь в том, что убийце по-
сле этого делать? Больше того. Убийство старухи-про-
центщицы и ее сестры относится к категории невоз-
можных с точки зрения криминальной практики пре-
ступлений. Это «идеальное преступление», раскрыть 
которое нельзя, потому что нет решительно никаких 
улик. Так не бывает, но тем интереснее. На первом ме-
сте не загадка преступления, которую нужно с помо-
щью логики отгадать, а психология человека, логиче-
ским путем доведшего себя до мысли об убийстве.

В «Братьях Карамазовых» еще любопытнее. 
Отца Карамазова могли убить все его сыновья, кро-
ме, наверное, Алеши. Свои мотивы были и у Ивана, 
и у Дмитрия. И не факт, что 
убийца был Смердяков. Воз-
можно, он просто себя ого-
ворил.

То есть опять чистая психо-
логия.

Ждем результатов конкур-
са. В его шорт-лист отобрано 25 
рассказов. За них отдали голоса 
более 6800 человек в читатель-
ском голосовании.  

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

В день 200-летия 
писателя 
«Российская газе-
та» и «Год литера-
туры» объявят 
победителей кон-
курса «Детектив 
Достоевский» 

Из 900 работ 
более 350 — 
это рассказы, 
написанные 
заключенными. 
Творческий дух 
не угасает 
и в колониях
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Справка «РГ»

Российская национальная теа-

тральная премия «Золотая маска» 

учреждена в 1993 году Союзом те-

атральных деятелей РФ. Фести-

валь ежегодно проводится в Мо-

скве и представляет лучшие спек-

такли сезона во всех видах теа-

трального искусства: драма, опе-

ра, балет, современный танец, 

оперетта/мюзикл, театр кукол.

Рассказы короткого 
списка читайте на 
сайте «Год литературы»
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СИТУАЦИЯ Мама младенца умерла при родах, но бабушке забрать его не позволяют

Отдайте Яшу!
Елена Мелихова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Я
ша появился на свет 14 
октября в 22.25. А через 
32 минуты его молодой 

и здоровой мамы не стало. По-
том ее родным скажут: прои-
зошла эмболия околоплодными 
водами, один случай на 40 ты-
сяч. И именно он выпал на долю 
23-летней Даши. У потерявшей 
дочь Марины Акифьевой гла-
за не просыхают от слез. Она не 
только лишилась дочери, но и 
переживает, что может не уви-
деть внука. Из-за бюрократи-
ческих проволочек младенца из 
роддома ей не отдают.

Даша была здоровой и силь-
ной. Она с нетерпением ждала 
первенца и вопреки всем пло-
хим приметам заранее с лю-
бовью покупала вещи для еще 
не родившегося сына. И имя 
ему придумала — Яша, Яков… 
Так случилось, что отец ребен-
ка отказался от него практи-
чески сразу, как только узнал, 
что он будет. Так что из самых 
близких у Яши есть только ба-
бушка. 

— Последние несколько лет 
дочь жила и работала в Росто-
ве. Но мы, разумеется, всегда 
были на связи. Дочка чувство-
вала себя прекрасно всю бере-
менность. По УЗИ говорили: 
богатырь будет. Он и родился 
4200 граммов. Предупреждали, 
что скорее всего придется де-
лать кесарево. Так и случилось. 
Даша на «скорой» приехала в 
роддом № 5, мы были на связи 
до самой операции. Последние 
сообщения — готовят к нарко-
зу. А когда раздался звонок в 
полвторого ночи, у меня земля 
ушла из-под ног. Мне сообщили, 
что Даши больше нет, — вспоми-
нает Марина.

Согласно справке о смерти, у 
роженицы произошла эмболия 
околоплодными водами. Про-
ще говоря, амниотическая жид-
кость, в окружении которой на-
ходится в утробе ребенок, по-
пала в кровоток матери с раз-
витием угрожающей жизни си-
туации и внезапной остановкой 
сердца. Насколько правильны 
были реанимационные дейст-
вия медперсонала в тот момент, 
еще предстоит установить по-
сле проверки минздрава и стра-
ховой компании. Надеемся, что 
такая проверка будет проведена 
объективно. 

— Когда мы забирали тело 
Даши, в роддоме сказали, что 
за внуком лучше приехать по-

сле похорон. А когда через день 
я позвонила, что мы выезжаем, 
услышала в ответ: ребенка мы 
вам не отдадим, не имеем права. 
Нужно разрешение.

В органах опеки Песчано-
копского района Ростовской 
области новоиспеченную ба-
бушку ошарашили:  чтобы 
взять сироту под опеку, необ-
ходимо предоставить справ-
ку формы 2-НДФЛ о доходах. 
Мол, нет дохода — нет разгово-
ра! Правила есть правила. Так-
же жилищные условия должны 
соответствовать определен-
ным требованиям. А еще нужно 
пройти медкомиссию и полу-
чить заключение ряда врачей, 
в том числе психиатра.

«Ну и вообще обращаться 
вам нужно не к нам, а по месту 
рождения ребенка», — напосле-
док порекомендовали специа-
листы. 

— Я вновь и вновь звонила в 
роддом. Мне сказали, что малы-
ша уже перевели в Дом ребенка. 
Очень переживаю, чтобы внука 
как сироту не отдали на усынов-
ление. Ведь когда я связалась с 
опекой Железнодорожного рай-
она Ростова, на территории ко-
торого находится роддом, они 
впервые услышали о нашей тра-
гедии и о том, что есть такой ре-
бенок, от меня. 

Не зная, что делать, Мари-
на металась из одной инстан-
ции в другую. Кто-то из знако-

мых посоветовал обратиться к 
юристам. В юридической кон-
торе убитую горем женщину 
буквально взяли в оборот. По-
обещали: «Все решим!», выну-
дили заключить сомнительный 
договор и оплатить их услуги — 
36 тысяч рублей. Деньги взяли — 
и пропали. 

Марине 45 лет. Официально 
она не работает, живет в селе и 
обеспечивает себя и трех несо-
вершеннолетних детей сама: 
у нее подсобное хозяйство, 
куры, утки, коза, сад, огород. 
Домик небольшой, квадратов 
на 45 всего. Куплен за мате-
ринский капитал. Внутри чи-
сто и уютно. 

— Я никогда не думала, что 
доход подтверждать придет-
ся. Небольшие излишки сво-
ей продукции я продаю. А еще 
за соседским дедушкой уха-
живаю. Если просят, могу ого-
род вскопать или деревья обре-
зать. Но сейчас, как только уз-
нала, что нужны какие-то дока-
зательства, сразу оформилась в 
качестве самозанятой. Два пла-
тежа мне уже пришло — на 500 и 
1000 рублей. 

В детской уже ремонт за-
вершен, обои переклеены. Яшу 
ждут и новая кроватка, и игруш-
ки, и вещи. 

— А главное — мы его с деть-
ми очень-очень ждем, — взды-
хает  женщина,  поправляя 
стопку отутюженных пеленок 
и показывая мне в телефоне 
фото щекастого запеленутого 
карапуза. Вопреки правилам 
ей прислали снимок из роддо-
ма. Младенец очень похож на 
свою маму, которую он никог-
да не увидит.

В аппарате уполномоченно-
го по правам ребенка Ростов-
ской области уже в курсе ситу-
ации с маленьким Яшей. Дет-
ский омбудсмен Ирина Чер-

касова держит ее на контроле. 
Марину Акифьеву успокоили: 
в ближайшее время малыша на 
усыновление не передадут. В та-
ких случаях всегда закон на сто-
роне родственников. Ну а пока 
бабушке необходимо получить 
заключение и разрешение орга-
нов опеки на установление опе-
кунства над сиротой. 

— Мне советовали не торо-
питься. Сообщили, что шесть 
месяцев на это есть. Но я хочу 
забрать ребенка домой как 
можно быстрее. Уверена, для 
малыша так лучше. Я потеряла 
дочку, пожалуйста, помогите 
мне не потерять внука, — пере-
живает Марина Акифьева.

Что касается истории с на-
жившимися на ее горе юриста-
ми, женщина планирует по-
стараться расторгнуть с ними 
договор. Правда, непонятно, 
вернут ли ей деньги. А они для 
семьи с младенцем совсем не 
лишние.

Тем временем прокурату-
рой Ростовской области орга-
низована проверка соблюде-
ния требований законодатель-
ства о защите прав детей, в рам-
ках которой будет дана оценка 
действиям (бездействию) ор-
ганов опеки и попечительства 
в данном случае. Как уточнили 
в ведомстве, по окончании про-
верочных мероприятий при на-
личии оснований будут приня-
ты меры прокурорского реаги-
рования.

«РГ» держит ситуацию на 
контроле. Мы проследим, что-
бы передача сироты в семью ба-
бушки прошла в соответствии с 
законом и в самое ближайшее 
время.  

РЕШЕНИЕ 

На острове 
Русский 
завершают 
модернизацию 
энергетики

ДА БУДЕТ СВЕТ

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Владивосток

Почти год во Владивостоке, 
который в ноябре 2020-го по-
страдал от ледяного дождя, 
восстанавливают коммуналь-
ную инфраструктуру. Самые 
масштабные работы идут на 
острове Русский и в Первомай-
ском районе города, чьи жите-
ли сидели без света и тепла по-
чти две недели.

На Русском из-за намер-
зшего льда рухнули деревян-
ные опоры ЛЭП. Многие из них 
были установлены в 60—70-х 
годах прошлого века, частично 
сгнили и держались, что назы-
вается, на честном слове, кото-
рого для стабильного энерго-
снабжения все-таки не хватило. 

К сегодняшнему дню специ-
алисты компании «Оборонэ-
нерго», в чьем ведении нахо-
дится инфраструктура, полно-
стью реконструировали сети 
6 киловатт, построили новые 
ЛЭП, заменили сотни деревян-
ных опор на бетонные, ввели 
в работу кольцевые схемы пи-
тания потребителей. Осенью 
энергетики перевели с резер-
вной линии на основную дома 
в поселке Подножье. Там из-за 
низкого напряжения с пере-
боем работали лифты в един-
ственном на острове девятиэ-
тажном доме. «Продолжается 
реконструкция вводных рас-
пределительных устройств в 
домах, устанавливаются при-
боры учета, охранные зоны 
энергообъектов», — рассказали 
на предприятии. 

По словам министра энер-
гетики Приморья Андрея Леон-
тьева, на этом работы на одном 
из самых проблемных направ-
лений приморской энергетики 
не закончены — программа мо-
дернизации продолжится в сле-
дующие годы. 

Полным ходом идут работы 
и в Первомайском районе горо-
да Владивостока — он пострадал, 
возможно, не меньше Русского, 
особенно учитывая, что жите-
лей там намного больше, чем на 
острове. Сейчас строители ве-
дут прокладку подземной элек-
тролинии в обход Морского 
кладбища для повышения над-
ежности энергоснабжения рай-
она. В этом году реконструиру-
ется участок между подстанци-
ями Патрокл и Улисс переводом 
в кабельное исполнение. А ле-
том была выполнена и уже ра-
ботает кабельная линия 35 ки-
ловатт — от подстанции Луговая 
до подстанции Чуркин.  

ОТДЫХ Как Сочи пережил длинные выходные 

Большой наплыв

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
ноябрьские праздни-
ки Сочи испытал неве-
роятный на фоне уже-
сточения антиковид-
ных правил наплыв 
туристов: город посе-
тили более 120 тысяч 
человек. Что происхо-
дило в разгар каникул 

на главном курорте страны?
Со вчерашнего дня в Сочи пе-

ременная облачность — пасмур-
но и дождливо. Такая погода как 
будто по заказу, чтобы туристам 
было не так жалко расставаться 
с курортом, где они провели по-
летнему теплые каникулы.

После объявленных в стра-
не нерабочих дней с 30 октября 
по 7 ноября часть россиян пред-
почла отдохнуть на Черномор-
ском побережье Кавказа. В Сочи 
днем воздух прогревался выше 
+24 градусов: самое время по-
загорать возле ласкового моря 
и даже окунуться в неостывшую 
воду, температура которой +18. 
Так, уже в первый день осенних 
каникул на курорте находились 
110 тысяч гостей. Окончатель-
ные итоги еще не подведены, но 

можно предположить, что про-
гнозы оправдались. 

Только сочинский аэропорт 
за длинные выходные принял 
более 104 тысяч туристов, что 
на 38 процентов больше, чем за 
аналогичную неделю прошлого 
года. Среднесуточный пассажи-
ропоток на праздники составил 
23,5 тысячи пассажиров.

По мнению вице-президен-
та Российского союза туринду-
стрии Дмитрия Горина, Сочи 
добавило козырей то, что анти-
ковидные правила, касающиеся 
заселения в гостиницы и сана-
тории, оказались не новы, как, 
например, в Крыму. Сочинские 
отельеры отмечают среднюю 
загрузку объектов размещения 
в 70 процентов.

— Причем именно в среднем, 
ведь в некоторых отелях за-
грузка составила и 75, и 90 про-
центов, — продолжил эксперт. 
— Это объяснимо. Аннулирова-
ние бронирований в сочинские 
средства размещения зафикси-
ровано от 20 до 30 процентов, 
но не в каждом случае речь идет 
об отказе, кто-то, узнав об огра-
ничениях при заселении в ква-
лифицированные места прожи-
вания, перебронировал путев-
ку, например, на апартаменты, 
где не требуется ни сертифи-
кат о вакцинации, ни медот-
вод — никаких справок не надо 
предъявлять. В Сочи из 11 ты-
сяч средств размещения только 
три тысячи квалифицирован-
ных объектов.

Во время каникул на курор-
те ужесточили антиковидные 
правила: приостановили массо-
вые мероприятия, а посещение 
мест общественного питания 
и торговых центров стало воз-
можным при наличии QR-кода. 
В эти дни сочинские набереж-
ные были переполнены тури-
стами, однако в кафе и рестора-
нах наблюдалось много свобод-
ных мест — очереди в основном 
за едой навынос. Да и в душные 
помещения моллов посетители 
особо не спешили.

— Я приехала на курорт из 
столицы, планировала сегодня 
участвовать в одном из самых 
масштабных и ожидаемых спор-
тивных событий осени — забеге 
Sochi Марафон, но его перене-
сли из-за временной приоста-
новки массовых мероприятий 
в регионе, — отметила Татьяна, 
загорающая на центральном 
приморском пляже москвичка 
средних лет. — Билеты на само-
лет куплены, номер в отеле за-
бронирован — пришлось ехать. 
Посмотрев прогноз погоды, ре-
шила взять с собой купальник и 
обязательно поплавать в море. 
Выходные удались!

Многие приходили на пляж 
целыми семьями — принимать 

не только солнечные ванны, 
но и водные процедуры. В море 
спокойно заходили даже дети. 
Причем выходили из воды под 
окрики родителей, как и летом, 
с неохотой. В этом году в Сочи 
открыты около 30 зимних пля-
жей, оборудованных креслами-
мешками и столиками. Попу-
лярностью пользовался и гор-
ный кластер, где расположено 
141 средство размещения об-
щей вместимостью 10 240 но-
меров. Вопреки отмене празд-
ничных мероприятий, туристы 
наслаждались горной прохла-
дой и головокружительными 
пейзажами, экотропами и водо-
падами.

Несмотря на предпринятые 
властями региона меры, толь-
ко за вчерашний день на Куба-
ни зарегистрировано рекор-
дное количество новых случа-
ев COVID-19. В Сочи, по офи-
циальной статистике, положи-
тельный результат получили 
18 человек.  

Со вчерашнего дня погода в Сочи 
испортилась, но тем приятнее вос-
поминания о солнечных выходных.

Марина Акифьева опасается, что ее внука передадут в другую семью на усыновление.

А К Ц Е Н Т

Только сочинский аэропорт 
за длинные выходные принял более 
104 тысяч туристов, что на 38 процентов 
больше, чем за аналогичную неделю 
прошлого года

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2203807

— Узнайте также: Бабушка 
и дедушка перестали быть 
полноправной родней
rg.ru/art/2182528
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ТРАНСПОРТ Более 4 тысяч 
москвичей получат 
виртуальную «Тройку»

Гугл заплатит

Cергей Бабкин

Более 4 тысяч москвичей получат возможность завести 
виртуальную «Тройку» — билет на транспорт, который 
всегда будет под рукой в смартфоне. Об этом рассказа-
ли в пресс-службе столичного департамента транспор-
та, который расширил тестирование новой технологии.

Уже сейчас многие турникеты в метро и почти все 
валидаторы в наземном транспорте «принимают» оп-
лату смартфонами. Правда, платить приходится толь-
ко банковскими картами. Теперь «Тройку» можно 
тоже привязать к Samsung или Google Pay и расплачи-
ваться аналогичным способом — просто поднеся смар-
тфон к терминалу.

Пока виртуальная «Тройка» — на втором этапе те-
стирования. Фокус-группу желающих пользоваться ей 
расширили в конце минувшей недели. За первый день 
приема заявок пришло более 6,5 тысячи заявок, одобре-
но 4 тысячи. Тестировщиков набрали в два раза больше, 
чем планировали изначально. Ажиотаж вызван двумя 
факторами: во-первых, москвичи вообще активно при-
нимают все технологические новшества, а во-вторых, 
проезд по виртуальной «Тройке» станет дешевле. «В ка-
честве поощрения мы вводим скидки от 10 до 50 процен-
тов, — рассказал заммэра Максим Ликсутов. — Например, 
«Единый» для безлимитных поездок в течение 30 дней 
по виртуальной «Тройке» будет стоить всего 1122 рубля 
вместо 2245. По акции участники тестовой группы мо-
гут купить также абонементы на 90 и 365 дней».

В дептрансе рассчитывают, что впоследствии на 
виртуальную «Тройку» перейдет до половины пасса-
жиров метро. Ведь она позволяет оплачивать проезд 
по приемлемым тарифам, даже если вы забыли карточ-
ку дома. К тому же исследования показали, что более 
90 процентов пассажиров метро активно пользуются 
смартфонами, поэтому новый способ оплаты будет для 
них прост и удобен. Однако и другие способы провали-
дировать обычные билеты во всем московском тран-
спорте останутся.   

МЕДИЦИНА В столице 
открылся второй 
эндоскопический центр

Полтора часа 
на диагноз

Любовь Проценко

В Городской клинической больнице имени В.М. Буяно-
ва открылся эндоскопический центр. Он уже второй в 
городе — первый летом открылся в составе Боткинской 
больницы.

Открывая его, мэр Москвы Сергей Собянин напом-
нил, что главная задача таких центров — максимально 
ранняя диагностика опухолей желудочно-кишечного 
тракта, на которые с начала этого года приходится по-
рядка 20 процентов всех злокачественных образова-
ний у москвичей. Для того чтобы врачи могли успеш-
но лечить пациентов с заболеваниями такого рода, 
правительство Москвы поставило перед собой задачу 
оснастить эти центры самым лучшим оборудовани-
ем и  сконцентрировать в них самых квалифицирован-
ных специалистов. Для этого на последнем заседании 
правительства на их оборудование выделено 300 мил-
лионов рублей. В новом центре уже установлено 965 
единиц современного медицинского оборудования: 19 
эндоскопических стоек, 83 видеоколоноскопа, 9 виде-
обронхоскопов и многое другое. Имеется даже такой 
уникальный аппарат, как Fujifilm Eluxeo, для проведе-
ния оптической биопсии в интеллектуальном режиме 
— в большинстве случаев он действует даже без взятия 
биоматериала.

Сам же центр  размещен в корпусе на улице Бакин-
ской, 26. Под него комплексно отремонтированы два 
этажа. На первом 
этаже расположен 
ресепшен, где паци-
ент получает бра-
слет с QR-кодом, а 
затем в зоне ком-
фортного ожида-
ния его знакомят 
с подробностями 
предстоящего ис-
следования. Совре-
менные технологии 
позволят провести 
это исследование  за короткое время и с минимумом  
неприятных ощущений. Если в ходе диагностики обна-
ружится небольшой полип, врач постарается его сразу  
удалить. Благодаря этому многие пациенты в будущем 
будут избавлены от обширных полостных операций, 
а также лечения с помощью химио и лучевой терапии. 
Все это происходит в одной из 16 эндоскопических про-
цедурных с палатой пробуждения. В общей сложности 
все исследование вместе с отдыхом длится для пациен-
та не более полутора часов.

Мощность этого центра — до 625 исследований в 
сутки или около 220 тысяч в год. Два центра смогут ис-
следовать более тысячи человек в день. Таким обра-
зом, количество исследований по гастроскопии в горо-
де увеличится в 1,7 раза по сравнению с доковидным 
2019 годом, а по колоноскопии — в 3,2 раза. Результаты 
исследований будут оперативно загружаться в единую 
цифровую медицинскую платформу Москвы (ЕМИ-
АС), доступ к которым имеет не только врач, но и сам 
пациент в своей электронной медицинской карте.

Как пояснили «РГ» в департаменте здравоохране-
ния Москвы, в рамках пилотного проекта в первую 
очередь на обследование направят москвичей с пред-
раковыми состояниями и заболеваниями, со злокаче-
ственными новообразованиями кишечника и желуд-
ка в семейном анамнезе и пациентов в возрасте 60—70 
лет. «В результате мы сможем выявить и пролечить го-
раздо больше людей, нуждающихся в терапии такого 
рода заболеваний», — заключил мэр.

Напомню, созданная в 2006 году на базе медсанча-
сти завода ЗИЛ больница имени Буянова продолжа-
ет все эти годы развиваться. Имея более 950 коек, она 
оказывает москвичам помощь почти по всем направ-
лениям. На ее базе действуют региональный сосуди-
стый центр, где пациенты с инсультом и инфарктом 
получают полный комплекс восстановления, а также 
аритмологический центр и единственное в стране ак-
кредитованное ВОЗ отделение неврологии для людей 
с разного рода склерозами. А до конца 2022 года в этой 
больнице войдет в строй еще и мощный скоропомощ-
ной центр.    

Количество 
исследований 
по гастроскопии 
в городе увеличит-
ся в 1,7 раза

— Узнайте также: В московском метро начали тестировать 
на коронавирус 
rg.ru/art/2199383
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ПРОГНОЗ Как дорого обойдется экономике повышение температур и таяние льдов в Арктике

Увечная мерзлота
Елена Березина 

Ч
етверть планеты за-
нята вечной мер-
злотой, треть кото-
рой расположена 
на территории Рос-
сии. Жизнь во льдах 
обходится дорого, 
но еще дороже эко-
номике их таяние. 

К 2050 году ущерб для инфра-
структуры в Арктике составит 
5 трлн руб., подсчитали в Феде-
ральном автономном научном 
учреждении «Восточный центр 
государственного планирова-
ния» (ФАНУ «Востокгосплан»). 
Об этом и многом другом в ин-
тервью «РГ» рассказал его ди-
ректор Михаил Кузнецов.

«Востокгосплан» анализиро-
вал изменения природной сре-
ды в Арктике, чего нам ждать 
от таяния вечной мерзлоты 
— новых экокатастроф или 
круглогодичного движения по 
Севморпути?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Мы провели два 
больших исследования. Одно из 
них посвящено тому, что проис-
ходит с мерзлотой и какой долж-
на быть государственная систе-
ма мониторинга за сферой мер-
злотных грунтов. Мы проанали-
зировали, что будет в каждом из 
арктических регионов до 2050 
года с точки зрения темпера-
турного режима, а также влия-
ние температуры на состояние 
грунтов, растительности, сток 
рек. Кроме того, наши аналити-
ки провели оценку рисков та-
ких изменений для хозяйствен-
ной деятельности и здоровья че-
ловека, для животного и расти-
тельного мира.

Мы видим, что с повыше-
нием среднегодовой темпера-
туры в ряде регионов дегради-
руют фундаменты, есть риски 
ущерба для железных дорог, га-
зопроводов. В целом, если ни-
чего не предпринимать, ущерб 
для инфраструктуры в АЗРФ к 
середине столетия может соста-
вить до 5 трлн руб. Только для 
жилых зданий такой ущерб до 
2050 года может составить 770 
млрд руб.

Но, к счастью, у нас есть вре-
мя подготовиться и предотвра-
тить негативный сценарий. 
Сейчас разрабатываем кон-
кретные мероприятия по адап-
тации к изменениям климата.

Самая главная наша иници-
атива — создать единую межве-
домственную систему мони-
торинга изменений климата, 
включая вечную мерзлоту, что-
бы ведомства делились инфор-
мацией, она стекалась в единый 
центр, а ученые и управленцы 
имели бы возможность сделать 
выводы и подготовиться к изме-
нениям.

О чем второе исследование?
МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Это анализ того, 
что происходит с лесами и ра-
стительностью, с животным 
миром. Лес наступает на север — 
тундра отступает, она зарастает 
кустарниками и деревьями. При 
этом в арктической зоне Сиби-
ри растут площади выжженных 
лесных участков (гарей). Во вто-
рой декаде XXI века число пожа-
ров возросло в 2,5 раза по срав-
нению с первой декадой. Грани-
ца распространения пожаров 
продвигается на север, она уже 
достигла побережья Ледовито-
го океана на отдельных участ-
ках арктической зоны.

Пастбища деградируют из-за 
выпаса северных оленей, техно-
генные нарушения значитель-
ны, но пока носят локальный 
характер. Неравномерное ис-
пользование пастбищ, большие 
стада и отсутствие системы ро-
тации пастбищ меняют расти-
тельность, запасы кормов па-
дают. В Ямало-Ненецком авто-
номном округе уже непростая 
ситуация.

Таяния льдов несут в себе ка-
кие-то возможности?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Отступление 
вечной мерзлоты приведет к 
активному развитию Севмор-
пути, что, даже по данным The 
New York Times, на 40% сокра-
тит срок доставки грузов из 
Юго-Восточной Азии в Европу.

Кроме того, процесс таяния 
мерзлоты облегчит доступ к 
минерально-сырьевой базе Ар-
ктики, а также позволит обре-
сти новые источники энергии. 
В вечной мерзлоте находятся 
огромные месторождения газо-
вых гидратов, которые рассма-
триваются как сырье будущего. 
Их объем сопоставим с доказан-
ными запасами традиционного 
природного газа. Не исключе-
но, что при таянии мерзлотных 
грунтов этот ресурс станет бо-
лее доступным.

Еще одним «бонусом» отта-
ивания вечной мерзлоты станет 
пробуждение к жизни сложных 
процессов, связанных с микро-
биологией: вероятно, будут от-
крыты новые микроорганизмы 
и бактерии, которые окажут се-
рьезное воздействие на здоро-
вье людей и животных и могут 
привести к появлению новых 
заболеваний.

Весной вы анонсировали созда-
ние цифрового двойника север-
ного завоза. Когда он будет со-
здан и что даст бюджету?

М И Х А И Л  К У З Н Е Ц О В :  Мы собрали 
подробную информацию по 
всем 25 регионам с северным 
завозом. Уже подготовили пер-
вую модель цифрового двойни-
ка северного завоза по Якутии: 
смоделировано более 2000 мар-
шрутов, разрабатываем опти-
мизационную модель, которая 
будет включать 1500 единиц 
транспорта, 65 портов и пере-
валок, более 600 населенных 
пунктов, более 200 аэропортов 
и аэродромов, более 35 постав-
щиков. Рассчитываем, что мо-
дель двойника северного завоза 
по всем регионам будет готова к 
началу 2022 года.

Очевидно, что от беспере-
бойного обеспечения жизненно 
необходимыми товарами, про-
дуктами и энергоресурсами за-
висит качество жизни жителей 
районов Крайнего Севера. В по-
селениях, недоступных кругло-
годично, проживает более 3 млн 
человек. Ежегодно им завозится 
около 3,1 млн т жизненно важ-
ных грузов, 75% которых — то-
пливно-энергетические ресур-
сы. Всего на завоз в год тратится 
72 млрд руб., из них 14,2 млрд — 
прямые госсубсидии.

Лидер по объему завоза — 
Якутия с большим отрывом от 
остальных, за ней следуют Чу-
котка, Красноярский край. По 
показателю уровня затрат на 
завоз чемпионом является Кра-
сноярский край, а уже за ним 
идет Якутия.

Теперь мы знаем, какие про-
дукты и в каком объеме завозят-
ся в каждый конкретный рай-
он, поселение. Эта информация 
нужна и при планировании се-
верного завоза, и для его опти-
мизации. Однако, к сожалению, 
нет пока целостной информаци-
онно-аналитической системы 
северного завоза. Встречаются 
случаи, когда в регионах отсут-
ствует понимание, сколько заво-
зит бизнес, а сколько приходится 
на централизованные поставки.

Оптимизация северного заво-
за — это его сокращение?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Нет, главная за-
дача — это повышение качества 
жизни людей в отдаленных по-
селениях, создание условий для 
развития местного бизнеса и 
повышения благосостояния лю-
дей. Для этого мы рассматрива-
ем возможности как сокраще-
ния затрат на логистику за счет 
ее оптимизации, так и увеличе-
ния объема перевозок, напри-

мер, за счет обратной загруз-
ки, которая позволит упростить 
вывоз произведенных местным 
бизнесом товаров, а также по-
может в ликвидации накоплен-
ного экологического ущерба.

Сейчас северный завоз на-
ходится в зоне ответственности 
региональных властей, и в ка-
ждом регионе сложилась своя 
практика. В Якутии, на Камчат-
ке бизнес обеспечивает боль-
шую часть северного завоза, в 
других регионах ситуация иная. 
Для нас главный приоритет — 
чтобы не было перебоев с по-
ставками.

Пример: в пандемию жители 
одного из поселений остались во-
обще без продуктов, так как съе-
ли все запасы. Просто ошиблись 
с планированием, на ковидное 
время домой вернулись дети с 
учебы и все съели. Наша задача — 
чтобы таких случаев не было.

Мы видим значительные воз-
можности для повышения эф-
фективности северного завоза 
за счет грамотного размещения 
складов, перевалочных пунктов, 
эффективного маневрирования 
транспортом, более активного 
использования возможностей 
Северного морского пути.

Цифровой двойник север-
ного завоза на основе больших 
данных покажет все потребно-
сти в топливе и товарах в ка-
ждой точке, весь доступный 
транспорт, альтернативные 
маршруты и временные сло-
ты для доставки, условия хра-
нения. Это обеспечит прозрач-
ность процесса для всех участ-
ников, увеличит ассортимент и 
снизит стоимость доставки.

Когда государство практи-
чески устранилось от север-
ного завоза в 90-е, им занялся 
бизнес, зачастую полулегаль-
ный. Как он вписывается в 
«цифру»?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: К бизнесу, кото-
рый занимается северным за-
возом, мы относимся с огром-

ным уважением. Это тяжелая 
работа — мы знаем представите-
лей бизнеса, у которых на заво-
зе каждый год гибнет несколько 
человек. Ситуации бывают раз-
ные. Иногда на разгрузке нефте-
продуктов шланг нужно тянуть 
до берега километр по мелко-
водью, потому что судно бли-
же подойти не может. Добавьте 
к этому холод, шторм, дождь… 
тяжелая история. Но в конеч-
ном итоге прозрачность и над-
ежность поставок — это то, в чем 
заинтересованы все участники 
завоза.

Наша система — цифровой 
двойник — позволяет видеть всю 
цепочку поставок, затраты на 
транспортировку, и в конечном 
итоге выявлять ценовые анома-
лии и отклонения. Если цены 
где-то зашкаливают, мы можем 
выяснить, почему. Если у кого-
то неоправданное монопольное 
положение, с этим тоже нужно 
работать. Если эта информа-
ция будет на мониторе мини-
стерств, губернаторов, местных 
властей, они смогут оперативно 
реагировать на ситуацию.

Какие еще цифровые двойники 
в Арктике и ДФО будут созда-
ны и когда?

М И Х А И Л  К У З Н Е Ц О В :  Мы создаем 
цифровой двойник туристиче-
ской отрасли Камчатского края 
с различными сценариями. В 
модели сформированы 7 тури-
стических кластеров, около 100 
локаций, более 70 маршрутов, 
11 видов транспорта, учитыва-
ются разные категории тури-
стов и рассчитаны экономиче-
ский эффект для региона и на-
грузка на экологию при суще-
ственном росте туристического 
потока.

Камчатка — прекрасное ме-
сто для туристов, но инфра-
структура там, к сожалению, 
очень слабая. Мы посчитали, 
сколько средний турист живет 
в регионе, где селится, куда хо-
дит, какой у него средний чек. 

На основе этих данных сдела-
ли прогноз до 2030 года — сколь-
ко может приехать туристов, 
сколько они потратят денег, ка-
кую добавленную стоимость 
получит экономика региона. 
Логика простая: при достаточ-
ном развитии инфраструкту-
ры, средств размещения и лю-
дям будет приятнее, и экономи-
ка региона выиграет.

Отдыхать там станет де-
шевле?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Чем лучше раз-
вита инфраструктура гостепри-
имства, чем больше предложе-
ние, — тем потенциально ниже 
цены для людей. Наш прогноз — 
средний чек туриста на Камчат-
ке станет демократичнее, вы-
растет доступность вулканов, 
гейзеров и других объектов для 
простых россиян и иностран-
ных туристов, но все же с уче-
том специфики региона (низкая 
транспортная доступность, уда-
ленность туристических объек-
тов, короткий летний сезон) по-
сещение Камчатки не будет сов-
сем дешевым. Зато при условии 
«опережающего» развития ин-
фраструктуры туризм может 
стать серьезной статьей доходов 
местного бюджета и источником 
десятков тысяч рабочих мест.

Просчитывали, что будет с 
Севморпутем?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Флагманский 
цифровой двойник ArcticLabs 
позволяет моделировать тран-
спорт, логистику, энергетику, 
бизнес-процессы, компании, 
отрасли, регионы и города с по-
ниманием узких мест, рисков и 
потенциала развития ключевых 
проектов в Арктической зоне 
России, связанных единой логи-
кой Северного морского пути.

Для построения комплексно-
го социально-экономического 
прогноза мы разработали циф-
ровой двойник Севморпути — 
основного драйвера развития 
Арктического макрорегиона. 
Например, большую часть гру-
зооборота по Севморпути обес-
печивают проекты по добыче по-
лезных ископаемых. При этом 
используются суда с известны-
ми параметрами, в том числе чи-
сленность экипажа и порт при-
писки. Используя текущие и 
прогнозные уровни зарплат, мы 
можем рассчитать объем НДФЛ, 
а по порту приписки определить, 
в бюджет какого субъекта он по-

ступит. Из таких вот маленьких 
кусочков мы складываем ин-
тегральные эффекты до уровня 
страны в целом.

Мы создали сценарную мо-
дель того, что будет с Севмор-
путем в суровых климатиче-
ских условиях, какие проекты 
будут реализовываться. Модель 
рассчитывает потребность в су-
дах, складах, ледокольной про-
водке, позволяет определить, 
какой объем грузов можно вы-
везти при данной расстановке 
ледоколов. Мы анализируем, 
какой грузооборот получился, 
какова будет добавленная стои-
мость перевезенной продукции, 
какие налоги получат арктиче-
ские регионы, сколько будет со-
здано рабочих мест, и даже ка-
кие будут выбросы СО

2
. Такой 

анализ мы проводим по каждо-
му из проектов. Результатами 
расчетов пользуются государст-
венные органы, а также иници-
аторы ключевых арктических 
проектов.

Какой у вас горизонт плани-
рования и какой он вообще мо-
жет быть в мире, где все ме-
няется молниеносно — та же 
пандемия прервала все логи-
стические цепочки на раз?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: По ряду направ-
лений мы планируем на четыре 
пятилетки — до 2040 года. Для 
Севморпути хороший прогноз-
ный период — 2035 год, так как 
за 10 лет некоторые проекты 
только выйдут на операцион-
ную фазу. Для регионального 
развития хороший горизонт — 
2030 год, потому что у нас есть 
утвержденные президентом на-
циональные проекты, нацио-
нальные цели, рассчитанные до 
этого года.

Пандемия — это классиче-
ский «черный лебедь», вряд ли 
ее можно было прогнозировать. 
Вместе с тем, это не отменяет 
необходимость системы стра-
тегического планирования раз-
вития различных территори-
альных систем, начиная с муни-
ципалитета и заканчивая наци-
ональной экономикой.

Любой план устаревает уже 
в момент утверждения, но сам 
процесс планирования позволя-
ет согласовать стратегическое 
видение, задачи и способы по 
его достижению, определиться 
с необходимыми потребностя-
ми в ресурсах, выявить риски и 
предусмотреть возможные ре-
акции на них.

Вы участвуете в планирова-
нии крупных инвестпроектов 
в регионе — строительстве 
портов, освоении месторо-
ждений, создании туристиче-
ских объектов?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Да, мы участву-
ем в планировании деятельнос-
ти единой дальневосточной ави-
акомпании, других проектах. 
Мы также рассчитываем межо-
траслевые эффекты от реализа-
ции проектов, чтобы понять, ка-
кой долгосрочный эффект для 
развития экономики он может 
дать и, исходя из этого, насколь-
ко оправданы те меры поддер-
жки, которые он получает. Мы 
считаем, сколько и какого обо-
рудования закупит проект, ка-
кие поставщики будут задей-
ствованы, сколько налогов по-
лучит бюджет. Каждый инве-
стпроект — это кусочек большой 

экономической мозаики. Наша 
задача — просчитать, как и в ка-
кой последовательности все эти 
факторы можно эффективно 
сложить.

Можете наложить вето на 
проект?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Есть проекты, 
которые выглядят подозритель-
но, с явными ошибками, они на 
грани рентабельности. Тогда мы 
говорим, что проект возможно 
проблемный, вряд ли стоит его 
поддерживать. Если видим про-
блемы, сообщаем о них, но фи-
нальное решение — за инициато-
рами проекта и органами госу-
дарственной власти.

В прогнозах по развитию Сев-
морпути учитываете гряду-
щий энергопереход?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: У нас есть сцена-
рий с энергопереходом, в кото-
ром предусмотрено снижение 
потребления отдельных видов 
ископаемого топлива, но вооб-
ще энергопотребление в мире 
растет. Изменение структуры 
потребления энергии не успе-
вает за общим ростом потре-
бления, поэтому потребление 
ископаемого топлива — хотим 
мы этого или нет, — вполне воз-
можно, будет расти.

Использование возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВИЭ) бурно растет, но вопрос 
балансирующих мощностей 
никто не отменял. Кстати, в лю-
бых сценариях энергоперехода 
большую роль играет природ-
ный газ. Поэтому энергопере-
ход не является разрушающим 

или меняющим все для страте-
гии освоения Арктики. В струк-
туре грузовой базы Севморпу-
ти к 2035 году основную долю 
составляют нефть и газ. А вот 
твердые полезные ископаемые 
при том, что занимают в струк-
туре грузовой базы всего 5 млн 
тонн, налогов и добавленной 
стоимости формируют 15%. Их 
выгодно осваивать в Арктике.

Транзит в структуре грузо-
вой базы СМП сейчас занимает 
незначительное место — около 
1 млн тонн. Есть оценки, что он 
может вырасти до 30 млн тонн, 
но для этого необходим ряд ус-
ловий: круглогодичное сообще-
ние, наличие соответствующих 
судов арктического класса, ста-
бильная грузовая база. Поэтому 
вполне понятно наличие в стра-
тегии развития Арктической 
зоны РФ задачи по созданию 
транзитной компании.

Как «Востокгосплан» способ-
ствует рождаемости?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Мы строим де-
мографическую модель на ос-
нове прототипа современного 
общества со сложными соци-
ально-психологическими уста-
новками, в том числе на созда-
ние семьи, рождение детей, об-
учение, трудоустройство, миг-
рацию и т.д. Работа рассчитана 
на два года, сейчас отрабатыва-
ется естественно-демографиче-
ский блок. На основе ее элемен-
тов проведена оценка демогра-
фического эффекта от поддер-
жки многодетных семей. Дан-
ные расчеты легли в основу раз-
работки такой меры поддержки 
как выплата материнского ка-
питала при рождении третьих и 
последующих детей.

Дальний Восток к странам 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона (АТР) ближе, чем к цен-
тру России, анализировали ли 
вы, какие из них будут играть 
все большую роль в развитии 
экономики региона?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Дальний Вос-
ток в страны АТР экспортиру-
ет больше, чем в Россию, — 82% 
экспорта уходит в Азию, — и это 
задает определенный эффект 
развитию экономики региона. 
В Азию мы поставляем топли-
во (63% экспорта), рыбу и мо-
репродукты (17%), руды, шлак, 
золу (8%), древесину и продук-
цию деревообработки (5%). В бу-
дущем, мы рассчитываем, выра-
стут объемы несырьевого и неэ-
нергетического экспорта в стра-
ны АТР за счет увеличения объ-
емов глубокой переработки — 
продукции газо- и нефтехимии, 
цветной металлургии, лесопере-
работки, соевого масла и шрота.

В структуре экспорта бли-
жайшие годы доминировать бу-
дут полезные ископаемые. Что-
бы товарная продукция заняла 
больший объем, нужно решить 
целый ряд задач. Во-первых, 
расширить возможности тран-
спортной инфраструктуры. Во-
вторых, нужно смещать прио-
ритеты развития экономики в 
сторону несырьевого неэнерге-
тического экспорта. Если слиш-
ком долго сидеть на «сырье-
вой игле», то работает принцип 
убывающей предельной полез-
ности: то есть надо все больше 
инвестировать, чтобы добыть 
новую тонну угля или метал-
ла. При производстве товарной 
продукции с каждой проданной 
единицы издержки снижаются. 
Вектор в сторону диверсифи-
кации экспортной продукции 
необходим. Другое дело, что не 
надо при этом перечеркивать 
все «естественные» преимуще-
ства региона.

В рамках энергоперехода 
растет интерес к водороду, Даль-
ний Восток может стать одним 
из центров водородной энерге-
тики с экспортом в Японию, Ко-
рею, Китай. Совершенно точ-
но у нас будет нарастать про-
дукция машиностроения, если 
мы правильно сманеврируем и 
нашу же добычную отрасль бу-
дем снабжать нашими техноло-
гиями и оборудованием. Нужно 
реконструировать наши судоре-
монтные предприятия. На базе 
сырья, которые мы производим, 
нужно поймать ценовые и геог-
рафические преимущества и со-
риентировать продукцию пере-
рабатывающих отраслей на Ки-
тай, Японию и Корею. Это дол-
гая и непростая работа, в кото-
рой важным партнером должен 
стать малый и средний бизнес, 
а государство должно сконцен-
трировать усилия на создании 
качественной инфраструктуры 
и обеспечении высоких соци-
альных стандартов.  

Михаил Кузнецов: В вечной мерзлоте находятся огромные месторождения газовых гидратов, которые рассматриваются как сырье будущего. 

А К Ц Е Н Т

Невозможно управлять тем, 
что не измеряешь

А К Ц Е Н Т

Если ничего не предпринимать в связи 
с повышением температуры, то ущерб 
для инфраструктуры может составить 
к середине столетия до 5 трлн рублей

Справка «РГ»

В 1992 году на базе Дальневосточного филиала НИИ Госкомцен СССР 

был организован Дальневосточный научно-исследовательский инсти-

тут рынка при Министерстве экономического развития и торговли РФ. 

В 2008 году он был передан в ведение Министерства регионального 

развития РФ, а в 2011 году преобразован в федеральное автономное 

учреждение. В 2015 году его передали в ведение минвостокразвития. 

Свое нынешнее название ФАНУ «Востокгосплан» получило в 2017 году.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Зачем вы создаете цифровую систему государственного планиро-
вания для Дальнего Востока? Чем это отличается от советского 
Госплана?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: В нашей стране рыночная экономика, поэтому о вос-

производстве Госплана речи не идет. Мы называем себя «цифровым го-

спланом XXI века». Наша задача — научно-методическая поддержка дея-

тельности минвостокразвития при принятии эффективных решений на 

основе создания цифровых инструментов индикативного государствен-

ного планирования.

Есть такое  высказывание — невозможно управлять тем, что не измеря-

ешь. Текущая ситуация и сценарии развития каждого региона должны 

быть ясно видны в цифрах, с привязкой к местности, необходимо четко 

видеть, что происходит с предприятиями, отраслями, с ключевыми инве-

стиционными проектами, настроениями и проблемами людей в каждом 

регионе.

Мы разрабатываем различные модели: прогноз развития Северного 

морского пути, прогноз развития экономики ДФО и Арктики, демогра-

фическую модель региона. При построении моделей мы опираемся не 

только на статистику, но и при возможности — на большие данные. Это 

позволяет учитывать огромное количество факторов при оценке той или 

иной ситуации.

На основе всей доступной информации мы строим прогнозные модели 

на 3—5—10 лет и  проводим сценарный анализ: что будет с регионом, от-

раслью, крупным проектом при различных условиях — подорожают ред-

коземельные металлы или подешевеют энергоресурсы — и какие проек-

ты тогда будут приоритетными.

Базовых сценариев, которые учитываются при планировании, всего три 

— инерционный (что будет, если ничего не делать), базовый и прогрес-

сивный (форсированный). Наша задача — проанализировать, что нужно 

сделать, чтобы реализовался амбициозный сценарий.
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ПАНДЕМИЯ В Китае раскритиковали полную версию доклада США 
о происхождении коронавируса 

Дядя Сэм отвлекает 
внимание
Константин Щепин 
(проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

О
фициальный представи-
тель МИД КНР Ван Вэнь-
бинь раскритиковал пу-

бликацию 29 октября рассекре-
ченной полной версии докла-
да американских спецслужб о 
происхождении коронавируса 
нового типа, заявив: «Ложь, по-
вторенная тысячу раз, все рав-
но останется ложью».

Документ не содержит гром-
ких нападок «а-ля Трамп» и 
опровергает информацию о том, 
что коронавирус был создан в 
лабораторных условиях как би-
ологическое оружие. Однако в 
нем сохраняются формулиров-
ки, касающиеся того, что нача-
ло пандемии могла положить 
утечка из биолаборатории в ки-
тайском Ухане, а также утвер-
ждения, что «Пекин продолжает 
препятствовать расследованию, 
отказывается от разглашения 
информации и возлагает ответ-
ственность на другие страны, 
включая США». Такие обвине-
ния крайне болезненны для КНР, 
которая рассчитывала закрыть 
все эти вопросы после опубли-
кованных в марте 2021-го ре-
зультатов совместного рассле-
дования с ВОЗ на территории 
Китая. Тогда был сделан вывод 
о том, что лабораторная утечка 
вируса «крайне маловероятна».

«Этот документ хоть и длин-

ный, но лживый и годится толь-
ко на то, чтобы Буратино нос от-
растить», — едко комментиру-
ют американский доклад цен-
тральные китайские СМИ. В Пе-
кине рассматривают публика-
цию полной версии доклада как 
очередную попытку политизи-
ровать вопрос происхождения 
коронавируса. В связи с этим 
китайские медиа напоминают: 
«Недавно более 80 стран четко 
заявили о своей позиции против 
политизации процесса отслежи-
вания источника коронавируса 
нового типа, поддержали выво-
ды совместного исследования 
Китая и ВОЗ. Более 300 полити-
ческих партий, организаций и 
аналитических центров из бо-
лее чем 100 стран мира напра-
вили ВОЗ совместные заявления 
против политизации отслежива-
ния инфекции».

Собственно, в нынешней си-
туации нет никакой «информа-
ционной бомбы»: это не первый 
и не десятый «коронавирусный 
выпад» США в адрес Китая, реак-

ция КНР также оказалась вполне 
предсказуемой. Дальнейшее раз-
витие ситуации тоже вполне про-
гнозируемо: в мире вновь заявят, 
что вопрос пандемии сильно по-
литизируется, и призовут Ва-
шингтон не показывать пальцем 
на других, а разобраться в собст-
венных проблемах.

То, что международное сооб-
щество думает о политике США 
в этом аспекте, показал еще ав-
густовский глобальный соцо-
прос, проведенный в крупней-
ших мировых соцсетях анали-
тическим центром CGTN. Тог-
да 80 процентов респондентов 
выразили уверенность в том, 
что вопрос происхождения ин-
фекции сильно политизирован, 
83,1 процента проголосовав-
ших на китайском, английском, 
испанском, французском, араб-
ском и русском языках посове-
товали провести расследование 
по поиску источника COVID-19 
на территории США.

В Вашингтоне глобальный 
настрой понимают: американ-

ские дипломаты не могли ожи-
дать внезапного роста антики-
тайских настроений после пу-
бликации полной версии докла-
да, основные положения которо-
го и без того были известны уже 
пару месяцев назад. Вопрос: за-
чем тогда было устраивать оче-
редное публичное шоу? Наблю-
датели полагают, что причины 
две. Во-первых, необходимо не-
сколько отвести внимание от все 
чаще раздающихся требований 
провести расследование воз-
можной утечки коронавируса в 
самих США или с американских 
биолабораторий по всему миру.

Во-вторых, показательна 
сама дата публикации полной 
версии доклада: за день до нача-
ла саммита «двадцатки» в Риме. 
Не исключено, что Вашинг-
тон хотел вновь «подпортить» 
имидж КНР в преддверии од-
ной из важнейших глобальных 
встреч в верхах. Наблюдатели 
отмечают, что такая практика 
в американской дипломатии не 
нова и будет сохраняться дол-
го. Еще в феврале 2020 года ин-
дийский комментатор Майтрэя 
Бхакал прозорливо писал: «Ко-
ронакризис пройдет, а синофо-
бия останется. Восход Китая бу-
дет одну за другой порождать на 
Западе волны зависти, которые 
будут провоцировать все новые 
раунды синофобской истери-
ки. Эту болезнь будет куда труд-
нее побороть, чем коронакри-
зис».  

ТЕХНОЛОГИИ Создана ловушка для беспилотников 

Ловец дронов
Александр Степанов 

В 
России разработан 
специальный боепри-
пас, который спосо-
бен ловить в сети ма-
лоразмерные беспи-
лотники и планирую-
щие авиабомбы. 

Создали ловца дро-
нов ученые Россий-

ского федерального ядерного 
центра — Всероссийского науч-
но-исследовательского инсти-
тута технической физики.

Как сообщает РИА Новости, 
снаряд был запатентован в кон-
це октября 2021 года. Сейчас 
специалисты готовятся к изго-
товлению и предварительным 
испытаниям этого изделия.

Система состоит из ракеты с 
блоком наведения. 

В корпусе снаряда — набор 
метательных блоков. В каждом 
из них находятся взрывчатка 
и поражающие элементы, ко-
торые состоят из грузов, сое-
диненных гибкими режущими 
элементами. 

Когда снаряд подлетает к 
цели, из него попарно выстре-
ливаются грузы и растягивают 
режущую сеть. 

Как правило, легкий беспи-
лотник или планирующая бом-
ба сделаны из пластика, кото-
рый легко режется сетью.  

Ловец дронов именно захва-
тывает и спускает цель на зем-
лю, а не уничтожает ее.  

Это позволяет получить для 
изучения специалистами совер-
шенно целый, не поврежденный 
беспилотник.   

20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 
Новые подходы к мотивации 
госслужащих повысят 
эффективность управления

В чем интерес  
для чиновника

Михаил Нестеров

Во многих странах мира, и 
в России в том числе, весь-
ма актуально стоит вопрос 
создания эффективной мо-
дели управления государ-
ством. Конечно, опреде-
ленную роль в ее создании 
должны играть энтузиазм, 
альтруизм и желание чи-
новников принести пользу 
своей стране и народу, но, 
как известно, одного эн-
тузиазма для достижения 
большой цели недостаточ-
но. Какие же стимулы для 
госслужащих всегда и везде 
будут оставаться результа-
тивными в долгосрочной 
перспективе? Таким во-
просом задался активист 
и предприниматель Дмит-
рий Давыдов, автор проек-
та «20 идей для развития 
России». Какую новую мо-
дель мотивации и поощре-
ния чиновников он предла-
гает внедрить, чтобы заин-
тересовать их в росте бла-
госостояния страны и ее 
граждан?

Давно замечено, что 
частные компании разви-
ваются гораздо активнее 
государственных. Секрет 
прост: там вознаграждение 
менеджеров зависит от фи-
нансовых успехов предпри-
ятия. «Соответственно, нет 
лучшего стимула, чем при-
вязка результатов к оплате 
менеджера или чиновни-
ка, если мы говорим о госу-
дарственной службе», — пи-
шет Дмитрий Давыдов на 
страницах проекта 20idei.
ru. В частности, он приво-
дит пример, что в Сингапу-
ре политики и госслужащие 
получают годовой бонус в 
зависимости от роста ВВП. 
И это дает основание срав-
нить Сингапур с очень эф-
фективной корпорацией. 
В России же он предлага-
ет зарплату госслужащих 
оставить на прежнем уров-
не, но при этом ввести воз-
можность для получения 
дополнительного вознагра-
ждения (бонуса).

Мотивация государст-
венных служащих высокого 
ранга (от директоров депар-
таментов или заместителей 
министра и выше), счита-
ет Давыдов, должна быть 
привязана к росту валово-
го внутреннего продукта. 
При расчете бонуса для них 
следует использовать сум-
му превышения фактиче-
ского размера ВВП над про-
гнозным, исключив, одна-
ко, прибавку, вызванную 
ростом экспорта сырья. На 
бонусы предлагается пу-
стить около 40 процентов 
от суммы превышения, вы-
платы причастным к нара-
щиванию ВВП (в том числе 
и в субъектах РФ) должны 
составлять от полутора до 
семи процентов, в зависи-
мости от ранга госслужаще-
го. А чтобы целью чиновни-
ков был именно рост ВВП, 
а не собственное обогаще-
ние, акцентирует Дмитрий 
Давыдов, показатель про-
гноза ВВП нужно устанав-
ливать не меньше, чем фак-
тический показатель в пре-
дыдущем году. В противном 
случае прогноз будет искус-
ственно занижаться, чтобы 
его легче было превзойти. 

Аналогичную систему 
поощрений предлагает ав-
тор для госслужащих, во-
влеченных в фискальную 
политику государства. 
Только в этом случае их бо-
нусы следует рассчитывать 
от суммы, превышающей 
плановые налоговые по-
ступления. Разумеется, что 
планы, как и в случае с ВВП, 
должны быть не меньше 
прошлогоднего факта. Но 
во избежание ужесточения 
фискальной политики толь-
ко лишь для увеличения бо-
нусов заинтересованных 
лиц перед внедрением та-
кой реформы необходимо 
взять за базу и зафиксиро-
вать существующие нало-
ги и ставки по ним. И при 
появлении новых налогов 
или роста ставок план по-
ступлений также должен 
пропорционально увеличи-
ваться. 

Таможенники при такой 
системе будут напрямую 
заинтересованы в 100-про-
центной таможенной 
очистке импортных грузов, 
ведь от этого будет зависеть 
размер их премий. И, по ло-
гике, должны сойти к ми-
нимуму попытки провезти 
контрабандный товар. 

Для мотивации госслу-
жащих, курирующих сель-
скохозяйственный ком-
плекс, уверен Дмитрий Да-
выдов, также можно вне-
дрить систему премий, 
связанную с перевыпол-
нением намеченных объе-
мов реализации продукции 
АПК на экспорт и на вну-
треннем рынке. Соответст-
венно, у чиновников поя-
вится заинтересованность 
своевременно решать про-
блемы аграриев и живот-
новодов.

При этом предлагаемая 
автором проекта 20idei.ru. 
модель поощрения будет 
работать не только на чи-
новников. Для бизнеса так-
же открываются широкие 
возможности. Ведь имен-
но развитие предпринима-
тельства поможет успеш-
но реализовать эффектив-
ную модель управления 
государством. Госаппарат 
будет заинтересован в по-
вышении конкурентоспо-
собности отечественных то-
варов и услуг на внешнем и 
внутреннем рынках, чтобы 
производители получали 
больше доходов и, следова-
тельно, платили больше на-
логов. И тогда каждый гос-
служащий будет бережно 
относиться к предпринима-
телям и развитию бизнеса, 
не досаждать формальными 
проверками и придирками. 
Ведь благосостояние бизне-
са станет индикатором эф-
фективной работы чинов-
ника и источником получе-
ния вознаграждения.

Чем уникальна модель, 
предлагаемая Дмитрием 
Давыдовым, для внедре-
ния в России? Наверное, 
тем, что при ее грамотной 
реализации проигравших 
сторон не будет. Государ-
ство от внедрения этой мо-
дели не несет никаких рас-
ходов, ибо любые выплаты 
бонусов будут проводиться 
только при условии роста 
экономики и поступлений в 
бюджет. А денежный приток 
в казну непременно увели-
чится, и существенно.

При этом повышение 
уровня благосостояния 
должностных лиц исполни-
тельной власти и госслужа-
щих, связанных со сбором 
налогов, будет официаль-
ным, легальным и прозрач-
ным, это поможет снизить 
попытки их подкупа. «Соб-
ственно, они сами будут 
стремиться минимизиро-
вать коррупцию в своих ря-
дах как фактор, снижающий 
возможный доход. Нет бо-
лее действенного механиз-
ма, чем тот, когда сам тру-
довой коллектив стремится 
выявить коррупционера», — 
считает Дмитрий Давыдов. 

Учитывая потенциаль-
ную возможность легально-
го высокого заработка, на 
работу в госорганы потянет-
ся работать интеллектуаль-
ная элита, которая со време-
нем вытеснит из таких учре-
ждений неэффективных со-
трудников. А руководители 
государственных структур 
будут только способство-
вать этому процессу, так как 
от эффективности работы 
персонала будет напрямую 
зависеть их собственный до-
ход. Таким образом, государ-
ство получит мотивирован-
ную, сплоченную, мощную 
и эффективную команду 
управленцев.

И это еще не все. Чинов-
ники будут стремиться к 
максимальному привлече-
нию инвестиций в эконо-
мику страны, ведь от коли-
чества новых прибыльных 
предприятий будет зави-
сеть их заработок. А у госу-
дарства появится возмож-
ность поднять зарплату 
специалистам, напрямую 
не влияющим на рост эко-
номики (врачи, военные, 
учителя), и увеличить соци-
альные выплаты пенсионе-
рам, инвалидам, многодет-
ным семьям и т.д.

И, наконец, все госслу-
жащие и государство в це-
лом будут напрямую заин-
тересованы в повышении 
уровня жизни населения, 
ибо высокая покупательная 
способность станет источ-
ником повышенных дохо-
дов как государства, так и 
управленческой команды. 
Если представителей влас-
ти заинтересует эта иници-
атива и она будет поддер-
жана на законодательном 
уровне, то эти перемены 
принесут свои плоды. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Использование сети для ловли беспилотников эффективнее, чем применение снарядов и даже обученных орлов.

А К Ц Е Н Т

Более 80 стран призвали отказаться 
от политизации происхождения 
коронавируса, но США упорно 
пытаются испортить имидж Китая

ИГРЫ РАВНОДУШНЫХ
А что, Максимов, спрашивал я себя, не испытываешь 
ли ты неловкости, собираясь писать о премьере «Же-
стоких игр» Алексея Арбузова в Театре имени Моссо-
вета? Ведь в этом самом театре ты сам только что по-
ставил спектакль, да и отношения с моссоветовцами у 
тебя самые дружеские — кто ж поверит в твою объек-
тивность?

Так думал я, глядя постановку. Когда голос сверху 
— режиссера? Бога? судьбы? — сообщил мне, что спек-
такль окончен, я понял: писать буду непременно. С по-
становщиком спектакля и худруком театра Евгением 
Марчелли у нас совершенно разный взгляд на театр. 
Даже удивительно, что он разрешил идти в своем те-
атре моей интерпретации Мережковского — надеюсь, 
это говорит о широте его взглядов.

Итак, для своего дебюта в качестве худрука на боль-
шой сцене театра Марчелли выбирает пьесу Арбузова 
«Жестокие игры». Выбор смелый, потому что не оче-
видный. Законы театральной жизни таковы, что новый 
худрук должен всех потрясти своим первым спекта-
клем. Марчелли мог бы пойти по простому пути, на-
пример, собрать 
звезд и сочинить 
мюзикл. Но он вы-
брал советскую пье-
су про молодых. 

Первый спек-
такль все равно рас-
сматривается как 
манифест худру-
ка. И для Марчелли 
было важно, чтобы 
именно — сегодня, 
именно — Арбузов и 
именно — с молоды-
ми актерами в цен-
тре. Почему?

У зрителей, кото-
рые не видели спек-
такль, к видящим, 
в сущности, всегда 
только один вопрос: 
«Стоит идти или не 
стоит?» В данном 
случае для меня ответ однозначный: «Стоит». Это ма-
стерски сделанный, ни на что не похожий, своеобраз-
ный спектакль.

Марчелли — мастер, это важно. Увы, сегодня не так 
уж много режиссеров, которые умеют не переписать 
чужую пьесу, а прочесть ее театральным языком. Мар-
челли умеет. «Жестокие игры» мастерски поставлены. 
Здесь все играет на идею, действие идет без пауз и оста-
новок. Огромное количество режиссерских придумок.

Я искренне порадовался за своих коллег по спекта-
клю «Гроза прошла». Здесь же художник-постановщик 
Анастасия Бугаева сделала своеобразную, очень точ-
ную декорацию и костюмы, которые не просто одежда, 
но визитная карточка персонажа. А художник по свету 
Нарек Туманян поставил умный и точный свет.

Мы, жители XXI века, живем, не замечая друг дру-
га. Наше время — время общения не личностей, а ава-
тарок. Нам некогда остановиться, поговорить с чело-
веком, хотя бы попытаться понять его. К большинству 
людей мы относимся как к функции: это коллега, это 
продавец, это покупатель… Носясь в толпе, мы живем 
на безлюдье и привыкли к этому.

Как мне кажется, именно эту тему нашел Марчелли 
в пьесе и об этом поставил спектакль. Молодые люди, 
играющие в жестокие игры, сами люди не жестокие. 
Они равнодушные ко всему в мире, в том числе и к себе. 

Грандиозная сцена, когда на сцену выходят арти-
сты в разноцветных дождевиках (браво, Анастасия 
Бугаева), и мы зримо видим толпу равнодушно глядя-
щих людей. В толпе — Ольга Анохина, Александр Голо-
бородько, Евгений Данчевский, Мария Кнушевицкая, 
Лилия Волкова, Марина Кондратьева, другие извест-
ные актеры, пришедшие сыграть в массовке и поддер-
жать спектакль. Опытные и знаменитые артисты, кото-
рые пришли, чтобы поддержать спектакль о молодых — 
замечательный символ!

Я футбольный болельщик и знаю, что футбол быва-
ет открытый и закрытый. Молодые играют открыто: 
рисуют картинки по женской фотографии и по женско-
му телу; танцуют; 
в полуголом виде 
читают Лермонто-
ва; и все время по-
казывают нам, как 
тяжела и одинока их 
жизнь. Пошлости я 
не заметил. Все кра-
сиво. И однозначно. 

А что, Максимов, 
продолжаю я разго-
вор с самим с собой, 
а ты всерьез счита-
ешь, что хорошо по-
нимаешь театр, мо-
жешь оценивать все, и твои критерии точны и правиль-
ны? И не знаю что ответить. 

Я зритель с определенным опытом и определенным 
вкусом. Да и возраст у меня, красиво говоря — зрелый. 
Я оцениваю молодых людей — аватаров с намеком на 
судьбу, с намеком на страдания. Но сопереживаю я по-
колению отцов. Александр Бобровский, Лариса Кузне-
цова, Ирина Климова, Александр Яцко, Андрей Межу-
лис играют, на мой вкус, блестяще. В их ролях есть все 
то, к чему я привык: страсть, тема, судьба. Молодые ге-
рои весьма понятны, немолодые, на мой вкус, — неод-
нозначны, противоречивы, а потому мне интересны. 

Поколение отцов показывает «закрытый футбол», 
когда сказано и продемонстрировано меньше, чем 
скрыто; когда мне, зрителю, остается огромное про-
странство до-думать, до-переживать, до-сочувство-
вать. В этом смысле работа Ирины Климовой мне пред-
ставляется виртуозной: настолько интересной, неод-
нозначной и глубокой получается ее героиня.

Отдельно надо сказать про Екатерину Девкину — ис-
полнительницу роли Нели. Сказать надо следующее: я 
открыл актрису. Девкина играет характер, в котором 
мне, зрителю, интересно разбираться. Придираться 
в этой работе тоже есть к чему, но разбираться инте-
ресней.

Главное достоинство «Жестоких игр» Евгения Мар-
челли в том, что это — очень живой спектакль. Как все 
живое — он противоречив, иногда вызывает восторг, 
иногда — отторжение. Это серьезная заявка, заявка на 
новую, непохожую на прежнюю, жизнь Театра имени 
Моссовета. Как все живое, надеюсь, он будет вызывать 
споры. И интерес. В том числе зрительский. 

Являются ли «Жестокие игры» манифестом буду-
щего Театра имени Моссовета? Не знаю. Манифест не 
манифест — это все слова. Интересно ли ждать новых 
спектаклей Марчелли? Безусловно — да. Хотя бы для 
того, чтобы поспорить. И это — главный итог.  

Для своего дебюта 
в качестве худру-
ка на большой 
сцене театра 
Марчелли выбира-
ет пьесу Арбузова 
«Жестокие игры». 
Выбор смелый, 
потому что 
не очевидный

Это серьезная 
заявка на новую, 
непохожую на 
прежнюю, жизнь 
Театра имени 
Моссовета

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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БОКС 
В Белграде завершился 
чемпионат мира

Показали 
кулаки

Михаил Щербань

Накануне в Белграде завершилось мировое первенство 
по боксу среди мужчин. Сборная России заняла пятое 
место в общекомандном зачете. 

Российская команда завоевала одну золотую, две 
серебряные и две бронзовые медали. Соревнования 
проходили в 13 весовых категориях. 

Отметим, что единственную награду высшей пробы 
выиграл Марк Петровский в самой престижной кате-
гории свыше 92 кг.

Этот серьезный успех прокомментировал знамени-
тый российский боксер Александр Поветкин.

«От всей души поздравляю молодого парня, Мар-
ка. Отличный результат. Как знаю, давно у нас не было 
чемпионов в супертяжелом весе. Марк — молодец. Всем 
доказал силу», — приводит слова Поветкина пресс-
служба Федерации бокса России. 

Добавим также, что призовой фонд турнира впер-
вые в истории составил 2,6 миллиона долларов. Золо-
тые медалисты в каждом весе получили по 100 тысяч 
долларов, серебряные — по 50 тысяч долларов, а брон-
зовые по 25 тысяч долларов.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
В современном пятиборье 
грядут серьезные 
изменения

Конь 
свое отскакал

Николай Долгополов

Современное пятиборье включено в программу Олим-
пиад с 1912 года. Но меняются времена, пристрастия 
публики. Чтобы остаться на плаву, вновь обрести зре-
лищность и сохранить при этом любовь не только зри-
телей, но и телевидения, популярнейшему виду спорта 
нужны изменения. Какие? Об этом была беседа с пре-
зидентом ФСПР Вячеславом Аминовым.   

Вячеслав Маркович, правда, что конкур собираются 
исключить из программы современного пятиборья? 
Ведь спортсмены соревновались именно по такой про-
грамме с летних Игр-1912 в Стокгольме.

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Соревновались, хотя вместо конку-
ра был конный кросс. А пентатлон существует со вре-
мен Олимпиад древности. Знаете, кто придумал пяти-
борье в его теперешнем виде? Барон Пьер де Кубертен! 
Подобное испыта-
ние, по его мнению, 
б ы л о  д о с т о й н о й 
проверкой мораль-
ных качеств чело-
века, его навыков 
и физических воз-
можностей. Конь — 
это, конечно, некая 
традиция пятибо-
рья, как и стрельба. 
Но признаем, что 
иногда строптивый 
конь, выпавший по 
жребию даже очень 
хорошо подготовленному спортсмену, лишал его воз-
можностей бороться за победу. К примеру, такое было 
у нашего Александра Лесуна на Олимпиаде-2016 в Рио. 
Случалось точно такое же и в этом году в Токио.

Тут уж повезет — не повезет.
ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Именно. Всаднику дано полтора десят-
ка минут на знакомство с партнером, вместе с которым 
состязаться в конкуре. Иногда это знакомство не прев-
ращается в крепкий союз и совсем не по вине всадника. 
Вы наверняка заметили, что МОК старается совершен-
ствовать программу Игр, вводить в нее новые виды — 
зрелищные, динамичные, телегеничные.

Пятиборцы пересядут на велосипед?
ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Совсем не обязательно. Велосипедный 
спорт, на мой взгляд, не так уж зрелищен. Есть альтер-
нативы. И задача Международного союза современного 
пятиборья — обсудить правильный выбор на Конгрессе 
UIPM в конце ноября.

Вы же вице-президент этой международной органи-
зации.

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: И поэтому могу заверить: соревнования 
в олимпийском Париже 2024 года пройдут по прежней 
программе, а изменения вступят в силу с Игр-2028 в 
Лос-Анджелесе. Никаких планов по исключению сов-
ременного пятиборья из программы Олимпиад у МОК 
нет. Но мы хотим сделать наш вид зрелищнее. Мы вне-
сем свое предложение. Какое? Пока секрет. Зато могу 
выдать вам другую новость. Состязания пятиборцев бу-
дут продолжаться не день, а всего три часа.

Не слишком ли изнурительно для спортсменов?
ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Тяжело, но не изнурительно. У нас со-
ревнуются профессионалы высокого класса. И все же 
могу сказать, что да, пятиборье значительно помолоде-
ет. И это — ответ на современные вызовы. Нельзя оста-
ваться зацикленными и окостеневшими.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Ничья в дерби «Спартак» — «Локомотив» устроила лишь конкурентов

Сыграли для других
Илья Соболев

Н
а выходных в Россий-
ский премьер-лиге (РПЛ) 
состоялись матчи 14-

го тура, последнего перед пау-
зой на игры национальных ко-
манд. Центральный матч про-
шел в Москве: в столичном дер-
би «Спартак» сыграл вничью с 
«Локомотивом» — 1:1.

Меньше, чем за полтора часа 
до начала дерби, у подножия 
спартаковской арены было не-
привычно для такого статусно-
го матча тихо и спокойно. Все 
дело в коронавирусных огра-
ничениях. Еще в начале этой не-
дели проведение встречи «кра-
сно-белых» с «Локомотивом» в 
Тушино было под большим во-
просом. Играть, в итоге, раз-
решили и даже с болельщика-
ми, но в количестве не более 30 
процентов от общей вместимо-
сти стадиона. На входе при этом 
спрашивали куар-код, подтвер-
ждающий вакцинацию.

В результате плотно было 
разве что на фанатской трибу-
не да на гостевом секторе, а вот 
одна из центральных трибун 
оказалась настолько пустой, 

что без труда читались начер-
танные на ней гигантские «99 
лет» и название клуба.

Между тем дерби заслужи-
вало внимание не только из-за 
своей внутренней ценности. У 
этого матча был ощутимый тур-
нирный подтекст: «Спартак» 
в случае победы максимально 
подбирался к топ-5, а «Локо», 
выиграв, сокращал отстава-
ние от лидирующего «Зени-
та» до одного очка. Возможно-
стью посмотреть игру вживую 
не пренебрег, например, леген-
дарный наставник «красно-бе-
лых» Олег Романцев, располо-
жившийся в пресс-ложе прямо у 
меня за спиной.

Хозяева выставили на матч 
тот же состав, что и начинал 
выездной матч в Лиге Европы 
против английского «Лестера». 
Но если на Туманном Альбио-
не «красно-белые» занимались 
в основном тем, что героически 
обороняли ничью (1:1), то сей-
час «Спартак» с первых минут 
пошел в атаку. Впрочем, череда 
перспективных подходов подо-
печных Руя Витории ничем со-
держательным не завершилась, 
а потом «Локо», понесший пе-

ред дерби серьезные кадровые 
потери, выровнял ситуацию на 
поле и открыл счет. Результат 
дала единственная голевая ата-
ка в первом тайме: Камано про-
стрелил в центр штрафной, от-
куда Гирано Керк «расстрелял» 
Александра Селихова — 0:1.

Н а  э т о м  н е п р и я т н о с т и 
«Спартака» до перерыва не за-
кончились. На 36-й минуте Рус-
лан Литвинов неаккуратно уда-
рил по ноге оппонента и схло-
потал второе предупреждение, 
превратившееся в красную 
карточку. Я оглянулся: Роман-

цев откинулся на спинку стула 
и очень грустными глазами со-
зерцал происходящее.

Ощущение безнадеги для хо-
зяев никуда не делось и на стар-
те второго тайма. Но «Спар-
так» уже приучил, что может 
добиваться результата из ни-
чего. Очередной не самый про-
дуктивный розыгрыш углового 
вдруг завершился убийствен-
ным ударом с лету вышедшего 
на замену Наиля Умярова — 1:1.

Сравняв счет, «красно-бе-
лые» пошли вперед. Остроты у 
ворот гостей стало больше, но 

пропустить мог и «Спартак». 
Тем не менее единицы на табло 
никуда не делись. Вряд ли ничья 
устроила обе команды: выигра-
ли от нее лишь конкуренты.

Помимо московского дер-
би 10-й тур запомнится рядом 
весьма неожиданных резуль-
татов. Так, очки потерял питер-
ский «Зенит». После громких 
побед над столичными «Спар-
таком» (7:1) и «Динамо» (4:1) 
питерцы не смогли справиться 
на выезде с екатеринбургским 
«Уралом» — 0:0. По ходу игры 
гости остались без удаленного 
Клаудиньо, а ведь вторую жел-
тую карточку мог получить и 
защитник питерцев Ярослав 
Ракицкий, сорвавший опасную 
атаку соперника. Но его по-
жалели.

Из-за этой ничьей «Зенит» 
подпустил преследователей. В 
первую очередь это... «Сочи». 
И ведь не скажешь, что команда 

Владимира Федотова оказалась 
так высоко случайно. Крупная 
победа над ЦСКА — 4:1 тому на-
глядное подтверждение.

Благодаря победе сочинцы 
обогнали «Динамо», даже не-
смотря на то, что «бело-голу-
бые» в этом туре тоже выигра-
ли. Три очка москвичам принес 
точный удар Вячеслава Грулева 
— 1:0.

Никак к лидирующей груп-
пе не может подтянуться ка-
занский «Рубин». А вчера ко-
манда Леонида Слуцкого сдела-
ла очень уверенный шаг назад, 
разгромно проиграв в гостях 
«Ростову» — 1:5. Кажется, тре-
нерское кресло под Леонидом 
Викторовичем раскачивается 
все сильнее. В последних семи 
матчах «Рубин» выиграл лишь 
однажды, а пять мячей казан-
ская команда пропустила всего 
лишь в третий раз за все то вре-
мя, что играет в РПЛ.  

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ После победы на домашнем чемпионате мира 
сборная России завоевала еще и Межконтинентальный кубок

Золотой песок не кончается
Илья Соболев

В 
Дубае завершился 
сезон для сборных 
по пляжному футбо-
лу.  Финальный ак-
корд остался за нашей 
сборной. Вслед за чем-
пионатом мира ко-
манда Михаила Лиха-
чева выиграла и вто-

рой по престижу международ-
ный турнир, Межконтиненталь-
ный кубок. В решающем матче 
россияне обыграли Иран — 3:2.

Что такое Межконтиненталь-
ный кубок? В турнире, который 
проводится ежегодно (правда, в 
прошлом году кубок не разыг-
рывался из-за ковида), прини-
мают участие восемь команд. 
Лучшие сборные от шести миро-
вых футбольных конфедераций, 
чемпион мира и команда — хо-
зяйка турнира. Команды делятся 
на две группы. По две лучших из 
каждого квартета выходят в по-
луфинал. Ближайший аналог из 
большого футбола — Кубок кон-
федераций. Только с точки зре-
ния ценности эти турниры не-
сравнимы. Кубок конфедераций 
проводится за год до чемпиона-
та мира и, по сути, является ре-
петицией главного футбольно-
го соревнования четырехлетия. 
Межконтинентальный кубок 
престижен и важен сам по себе.

До сих пор наши брали этот 
трофей трижды. В последний раз 
в 2015 году, когда в финале была 
повержена сборная Таити, — 5:2. 
Еще три раза россияне играли в 
финале. 

Дистанцию нынешнего тур-
нира сборная России прошла не 
без приключений, как и домаш-
ний чемпионат мира. Характер 
и волю пришлось демонстриро-
вать не раз, но с этими качества-
ми у наших пляжников проблем 
как раз нет. Стартовали на Меж-
континентальном кубке, как и 
на чемпионате мира с победы в 
овертайме, дожав Японию — 7:6. 
Следующий и решающий матч — 
снова против Уругвая. И опять 
сплошные нервы. Вроде вели с 
запасом, но позволили втянуть 
себя в концовку — 8:7. Плюс по-
теря сразу трех лидеров, полу-
чивших красные карточки: Фе-
дора Земскова, оформившего 
хет-трик, Кирилла Романова и 
Бориса Никонорова. 

Последний матч в группе про-
тив Ирана, в котором определя-
лось наше итоговое положение в 
квартете и соперник по полуфи-
налу, россияне из-за травм и ди-
сквалификаций провели всего 
шестью полевыми игроками. Но 
и здесь вытащили игру на харак-
тере — 4:3.

Удивительно, но полуфиналь-
ный матч с португальцами полу-
чился едва ли не самым простым 
для россиян — 7:3. С другой сто-
роны, в этой встрече наши игра-
ли наконец самым что ни на есть 
боевым составом. Еще один хет-
трик в Дубае оформил Федор 
Земсков. Но еще более впечатля-
ющим был совместный хет-трик 
наших вратарей Станислава Ко-
шарного (два мяча) и Дениса 
Пархоменко.

В финале сборной снова пред-
стояло сыграть с Ираном. На-
ставник россиян назвал встре-
чи с персами классикой Меж-
континентального кубка, и с 
ним сложно поспорить. Иранцы 
— трехкратные обладатели тро-
фея, причем дважды они завое-
вывали титул, обыграв в финале 
россиян.

Финальный матч-2021 стал 
настоящим соло для Бориса Ни-
конорова. Все три российских 
мяча на его счету. Причем, забив 
первый мяч, бомбардир был вы-
нужден ковылять на скамейку 
запасных из-за травмы. Там он 
надолго не задержался и снова 
вернулся на поле, чтобы забить 
еще дважды. Оформив хет-трик 
ударом через себя, Борис под-
нялся с песка не сразу: мешала 
боль. С поля его, можно сказать, 
унесли. Но россиянин снова вер-
нулся в игру. И лишь с третьей 
попытки Никонорова удалось 
вырубить окончательно. После 
столкновения с кем-то из иран-
цев на площадку он не возвра-
щался.

«Тяжелейший матч. Отдали 
все эмоции и все силы. Если бы 
они меня не сломали, я бы им 
еще три забил. Но они это почув-
ствовали, поэтому решили пере-
ломать меня всего. Все красав-
цы, мы — чемпионы!» — резюми-
ровал Никоноров после игры.

Впечатленные подвигами Ни-
конорова организаторы, не сом-
неваясь, отдали ему титул само-
го ценного игрока турнира.

А сборная России выигра-
ла Межконтинентальный кубок 
уже рекордный, четвертый раз. 
Дубайский турнир стал послед-
ним в этом году для пляжных 

сборных. Поэтому сразу после 
его окончания подведены итоги 
сезона. В них много приятного и 
для нас.

Лучшим событием 2021 года 
стал чемпионат мира, который 
прошел в московских «Лужни-
ках». Тут вряд ли у кого-то были 
сомнения. Президент Между-
народной федерации футбо-
ла (ФИФА) Джанни Инфантино 
назвал российский турнир луч-
шим вообще в истории пляжно-
го футбола.

Лучшим тренером года при-
знали нашего Михаила Лиха-
чева. И тут, кажется, тоже двух 
мнений быть не может.  Что на 
чемпионате мира, что на Меж-
континентальном кубке россий-
ской сборной приходилось прео-
долевать немало трудностей са-
мого разного характера. В том, 
что это удалось,  большая заслу-
га Лихачева.

Кроме того, были названы 
лучший пляжный футболист и 
символическая пятерка. В обо-
их случаях обошлось без на-
ших.  И тут, конечно, есть о чем 
поспорить. Тот же Борис Нико-
норов вполне мог рассчитывать 
на победу в обеих номинациях. В 
итоге лучшим игроком был при-
знан футболист сборной Японии 
Озу Морейра, а в пятерку звезд 
помимо него вошли также Эли-
отт Монод (Швейцария), Ката-
рино (Бразилия), Филипп Бо-
рер (Швейцария) и Бе Мартинс 
(Португалия).

Впрочем, сейчас важнее под-
вести другие итоги. Этот сезон  
однозначно стал прорывным для 
отечественного пляжного фут-
бола. Мы уже выигрывали чем-
пионат мира и Межконтинен-
тальный кубок в одном сезоне 
(2011 год), но в этом году миро-
вое первенство прошло в России, 
что позволило привлечь макси-
мальное внимание к пляжному 
футболу. А ведь еще была победа 
«Локомотива» на клубном ЧМ.

«Мы сделали все, чтобы наш 
вид спорта вышел на новый уро-
вень, и теперь дело за чиновни-
ками», — приводит ТАСС слова 
Бориса Никонорова. И с ними 
трудно не согласиться.  

В Дубае сборная России демонстрировала и красоту пляжного футбола, и силу своего характера.

Столичное дерби «Спартак» — «Локомотив» изобиловало борьбой и жесткими стыками.

А К Ц Е Н Т

Борис Никоноров: Мы сделали все,  чтобы вывести 
пляжный футбол  в нашей стране на новый уровень. 
Теперь слово за чиновниками

Пятиборье помо-
лодеет. И это — 
ответ на совре-
менные вызовы. 
Нельзя оставаться 
закостеневшими   

Строптивый конь на престижных турнирах мог поставить 
крест на медальных надеждах пятиборцев.

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6576
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СТАТИСТИКА

«Арсенал» — «Уфа» — 0:0
«Динамо» — «Краснодар» — 1:0

Гол: Грулев, 73.

«Крылья Советов» — 
«Химки» — 3:0
Голы: Сарвели, 20, Сергеев, 39 — 

пен., Ежов, 71.

«Сочи» — ЦСКА — 4:1
Голы: Юсупов, 3, Касьерра, 14, 16, 

Юрганов, 87 — Зайнутдинов, 57. 

«Урал» — «Зенит» — 0:0
«Ростов» — «Рубин» — 5:1
Голы: Байрамян, 42; Полоз, 50, Ал-

мквист, 55; Соу, 65; Глебов, 82 — 

Бакаев, 35. 

«Спартак» — «Локомотив» — 1:1
Гол: Умяров, 64 — Керк, 23. 

«Ахмат» — «Нижний Новгород» 
— 3:1
Голы: Конате, 40; Даниил Пенчи-

ков (автогол), 72, Уткин, 90 — Коса-

рев, 55. 

Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 14 9 3 2 34—16 30

2. «Сочи» 14 9 0 5 24—16 27

3. «Динамо» 14 8 2 4 22—16 26

4. «Локомотив» 14 7 6 1 20—13 25

5. ЦСКА 14 7 2 5 18—14 23

6. «Кр. Советов» 14 7 1 6 19—16 22

7. «Краснодар» 14 6 3 5 22—13 21

8. «Рубин» 14 5 4 5 18—19 19

9. «Спартак» 14 5 4 5 16—19 19

10. «Ахмат» 14 6 0 8 15—20 18

11. «Ростов» 14 4 4 6 25—25 16

12. «Уфа» 14 3 5 6 14—19 14

13. «Нижний Новгород» 14 3 4 7 15—24 13

14. «Арсенал» 14 3 4 7 15—26 13

15. «Химки» 14 2 6 6 11—22 12

16. «Урал» 14 2 5 7 5—15 11

Все призеры Межконтинентального кубка

год золото серебро бронза

2011 Россия Бразилия Швейцария

2012 Россия Бразилия ОАЭ

2013 Иран Россия ОАЭ

2014 Бразилия Россия Португалия

2015 Россия Таити Иран

2016 Бразилия Иран Россия

2017 Бразилия Португалия Иран

2018 Иран Россия Бразилия

2019 Иран Испания ОАЭ

2021 Россия Иран Сенегал

А К Ц Е Н Т

«Спартак» остался в меньшинстве 
еще в первом тайме, но сумел спасти 
в матче с «Локо» ничью
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БАСКЕТБОЛ В Казани 
ЦСКА продлил серию 
поражений до пяти матчей

Ускорились
в падении

Илья Трисвятский

В центральном матче очередного тура регулярного се-
зона Единой лиги ВТБ в столице Татарстана встрети-
лись две лучшие команды по итогам предыдущего чем-
пионата — действующий обладатель «золота» ЦСКА и 
серебряный призер казанский УНИКС. Победу одержа-
ли хозяева — 69:64.

У армейцев пятая подряд недача в официальных мат-
чах, такого не случалось более двадцати лет. До визита в 
Казань они в Единой лиге уступили эстонскому «Кале-
ву», а в Евролиге не справились с французскими АСВЕ-
Лом и «Монако», турецким «Фенербахче».

«Красно-синие» вчера начали довольно бодро. Стар-
товый рывок — 8:0, причем за короткий отрезок шесть 
очков принес Джоэл Боломбой. Лишь на пятой мину-
те лучший игрок Единой лиги в октябре, по версии бо-
лельщиков, Лорен-
цо Браун открыл 
счет набранным оч-
кам хозяев. Макси-
мальное отставание 
казанцев в первой 
половине было за-
фиксировано в се-
редине второй чет-
верти — 19:31 после 
дальнего попада-
ния армейца Уилла 
Клайберна. Татарс-
танская команда во-
время включилась в 
погоню, которая оказалась весьма эффективной. За 35 
секунд до большого перерыва преимущество «красно-
синих» почти растаяло — 34:32. Получается, что отрезок 
был проигран гостями в пух и прах — 1:15.

Кульминация, как и предполагалось, наступила под 
занавес основного времени игры. В заключительной 
четверти защиту ЦСКА дальними бросками затерзал 
хорват Марио Хезонья. Он же реализовал оба штрафных 
на последней минуте, сделав счет 67:64. Попытки ар-
мейцев перевести игру в овертайм оказались тщетны-
ми. Кризис титулованной команды явно затянулся.

Лучшими снайперами в УНИКСе стали Айзея Канаан 
(25 очков) и Хезонья (21). У проигравших Алексей Швед 
смазал все семь бросков с игры и оба штрафных.

Судя по высказываниям главного тренера ЦСКА Ди-
митриса Итудиса на пресс-конференции, у армейцев не 
так уж все плохо.

— Прошла упорная игра, в которой мы большую часть 
времени лидировали — 35 с лишним минут из 40, — отме-
тил греческий специалист. — Соперники  чаще попада-
ли с дуги, использовали открытые броски. А мы мазали, 
часто теряли мяч, позволяя казанцам убегать в отрыв. 
В первой половине потери были нашей главной пробле-
мой. Команда еще находится в процессе перезапуска, 
чтобы вернуть травмированных баскетболистов в игру. 
Продолжаем верить в то, что делаем. Победы придут.

Визави Итудиса хорват Велимир Перасович так про-
комментировал победу УНИКСа: «Начали очень плохо, 
без уверенности, неудачно действовали в атаке, быстро 
позволили ЦСКА захватить ощутимое лидерство. Почти 
весь матч пытались догнать гостей. К счастью, в концов-
ке это удалось. Но если хотим выигрывать важные мат-
чи на выезде, то необходимо улучшать свое нападение».

Остальные результаты: «Автодор» (Саратов) — 
«Астана» (Казахстан) — 83:82, «Цмоки-Минск» (Бела-
русь) — «Калев» (Эстония) — 93:91 ОТ,  «Локо-Кубань» 
(Краснодар) — «Енисей» (Красноярск) — 101:93. 

В чемпионате лидируют: УНИКС — 5 побед — 1 пора-
жение, «Автодор» — 4-1, «Зенит» СПб — 3-1, ЦСКА — 4-2, 
«Локомотив-Кубань» — 3-2.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Чемпионка мира Анна Щербакова снова прыгает четверной 
и побеждает

Флип и готово
Анна Козина

Д
ействующая чемпионка 
мира по фигурному ка-
танию Анна Щербакова 

одержала первую победу в олим-
пийском сезоне, выиграв Гран-
при Италии в Турине. На второй 
строчке еще одна ученица Эте-
ри Тутберидзе — 15-летняя Майя 
Хромых. Бельгийка Луна Хенд-
рикс — третья.

Наши примы в художествен-
ной гимнастике любят цитиро-
вать слова требовательного и 
мудрого тренера Ирины Винер-
Усмановой: «Как только ты со-
шел с пьедестала, ты — никто». 
Нужно снова доказывать, что ты 
лучший. О том, что после каждо-
го нового титула надо трениро-
ваться еще больше, знают и не-
победимые российские синхро-
нистки, которые вот уже больше 
20 лет придерживаются принци-
па быть на голову, а то и на две 
сильнее соперниц. Все это спра-
ведливо и для россиянок, уста-
навливающих ориентиры в сов-
ременном женском фигурном 
катании. Момент триумфа всег-
да прекрасен. Но восхищение 
чемпионкой может быстро сме-
ниться критикой в случае оши-
бок и неудач. Даже локальных.

Как работает это правило без 
исключений, можно было на-
блюдать на примере Анны Щер-
баковой на турнире в Будапеш-
те в октябре и на завершившем-
ся накануне Гран-при Италии. 
Действующая чемпионка мира 
находится далеко не в оптималь-
ной форме. В принципе для этого 
есть объективная причина — пе-
релом пальца на ноге, случив-
шийся в межсезонье и выбив-
ший из тренировочного графи-
ка на два месяца. Как результат 
на контрольных прокатах сбор-
ной Щербакова каталась только 
с тройными прыжками. На со-
ревнованиях в Будапеште упа-

ла с четверного флипа и потерпе-
ла первое поражение со времен 
чемпионата Европы-2020, усту-
пив 15-летней дебютантке взро-
слого сезона Майе Хромых, ис-
полнившей два квада. Конечно, 
пошли разговоры, что чемпи-
онка мира уже не та. На этапе в 
Турине Щербакова дала скепти-
кам новый повод для сомнений в 
своем лидерстве, совершив в ко-
роткой программе ошибку, ко-
торой никто от нее не ожидал. 
Развалился сложнейший каскад 
«тройной лутц — тройной рит-
тбергер». Из-за неудачного при-
земления с первого прыжка Аня 
сделала совсем неконкуренто-
способную комбинацию с двой-
ным тулупом и заняла лишь тре-
тье место, снова проиграв Хро-
мых. Однако еще большей сен-
сацией стало то, что обе учени-
цы Тутберидзе оказались позади 
Луны Хендрикс — бельгийки без 
каких-либо достижений. 

За тренировками перед про-
извольной программой специ-
алисты, болельщики, журна-
листы следили в два раза при-
стальнее, сводя баланс падений 
и удачных попыток Щербаковой 
исполнить четверные. В итоге в 
прокате Аня зашла на один квад 
— флип — и сделала его чисто. Вот 
вам и чемпионский характер, и 
мастерство. Щербакова потом 
призналась, что хотела пробо-
вать и более сложный лутц, но, 
как и в случае с травмированной 
Александрой Трусовой на Гран-
при США, тренерский штаб сде-
лал ставку на стабильность.   

— Главной целью на эти со-
ревнования было показать, что 
я восстановила четверной пры-
жок. И я справилась с постав-
ленной задачей, — приводит сло-
ва Щербаковой пресс-служба 
Международного союза конь-
кобежцев (ИСУ). — Значит, иду в 
правильном направлении.

Так считает и тренер Алек-
сандр Жулин, который вместе 
со своим танцевальным дуэтом, 
чемпионами мира Викторией 
Синициной и Никитой Кацала-
повым, уже отправился на Гран-
при Японии. В беседе с корре-
спондентом «РГ» он оценил фор-
му Щербаковой.
А Л Е К С А Н Д Р  Ж У Л И Н :  Произволь-
ную программу Аня исполни-
ла просто блестяще. В короткой 
была глупая ошибка, которая, 
скорее всего, связана с недостат-
ком соревновательной практи-
ки и травмой. Но во второй день 
Аня была восхитительна.

Хватит ли одного четверного 
на перспективу?

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Видел, что на 
тренировках Щербакова испол-
няет каскад «четверной флип 
— тройной тулуп». Так что, ду-
маю, тренеры планируют два, а 
может быть, и три квада. Это во-
прос времени. Но Аня абсолют-
но точно возвращается на свой 
уровень. И все идет по пану.

Как вам выступление Майи 
Хромых?

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Великолепный 
дебют, великолепные четвер-
ные. Она выходила на лед после 
сумасшедшего проката Щер-
баковой, видела ее оценки. Это 
как огромная плита, которая 
может придавить. Майя практи-
чески справилась. Если бы не 
ошибка на тройном риттберге-
ре, то вообще получился бы иде-
альный прокат. Хромых — потря-
сающая фигуристка. Возможно, 
ей пока чуть-чуть не хватает со-
ревновательного опыта. Однако 
она тоже одна из претенденток 
на поездку на Олимпиаду.

Все, кто будет биться за три 
путевки, уже выступили — 
Трусова, Валиева, Туктамы-
шева, Косторная, Усачева… На 
чьей стороне ваши симпатии?

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: У меня есть свой 
фаворит, но я не буду называть 
имя. Скажу одно: такого количе-
ства бриллиантов, которые сей-
час в российской сборной, не 
было еще никогда за всю исто-
рию. Поэтому самый интере-
сный турнир года — чемпионат 
России в декабре, где и опреде-
лится состав на Пекин-2022.  

ТРИУМФ  Благодаря дебютантке сборной наши теннисистки 
впервые с 2008 года выиграли главный командный турнир

Сила Самсоновой
Анна Козина

Р
оссийские теннисист-
ки Екатерина Алексан-
дрова, Дарья Касатки-
на, Вероника Кудерме-
това, Анастасия Пав-
люченкова и Людмила 
Самсонова одержали 
победу в престижном 
командном турнире — 

Кубке Билли Джин Кинг. До 2020 
года он назывался Кубком Феде-
рации, и россиянки четыре раза 
выигрывали главный приз. Пя-
тый по счету трофей пришлось 
долго ждать — целых 13 лет.

На прошедшей неделе в Праге 
подопечные Игоря Андреева ока-
зались сильнее сборных Канады 
и Франции на групповом этапе, 
США — в полуфинале и Швейца-
рии — в финальном противосто-
янии. Сначала Дарья Касаткина 
обыграла Белен Тайхман со сче-
том 6:2, 6:4, а потом дебютантка 
Людмила Самсонова одолела Бе-
линду Бенчич — 3:6, 6:3, 6:4.

Экс-четвертая ракетка мира, 
чемпионка Олимпиады в Токио 
Бенчич явно не ожидала такого 
исхода. Обида и злость от пора-
жения вылились в заявления о 
нечестной игре соперниц. Дело в 
том, что изначально против Бе-
линды должна была выйти Нас-
тя Павлюченкова. Но за 15 ми-
нут до первого матча финала — 
внимание: строго в рамках пра-
вил — она снялась по медицин-
ским показаниям. Так что ком-
ментарии Бенчич не испортили 
праздник нашим девчонкам и не 
помешали Людмиле Самсоно-
вой, которая вышла на замену, 
насладиться своим триумфом. 
Все внесли вклад в этот долго-
жданный успех, но главная геро-
иня — точно Самсонова. Вспом-
ним хотя бы полуфинал с аме-
риканками. Людмила принесла 
первую победу в матче против 
чемпионки US Open Слоан Сти-
венс, а потом, после проигрыша 
Павлюченковой Даниэль Кол-
линз, и решающее очко в парной 
встрече вместе с Кудерметовой.

Это не первый успех спор-
тсменки в 2021 году. Летом она 
выиграла травяной турнир в 
Берлине, оставив без титула все 
ту же Бенчич. Но удивительно 
другое: как Самсонова влилась 
в команду, хотя она живет и тре-
нируется в Италии и впервые 
выступала за сборную России.

Именно на это указала в раз-
говоре с корреспондентом «РГ» 
теннисистка и комментатор 
Екатерина Бычкова. Ее букваль-
но переполняли эмоции после 
нашей победы в Кубке Билли 
Джин Кинг: «Это большое собы-
тие! Это дико круто!»

Катя, могли предположить, 
что титул возьмут рос-
сиянки?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Да, могла. В 
этом сезоне наши девчонки 
прошли огонь, воду и медные 
трубы. И они классно играют 
за команду. Настя, Даша — от-
личные командные игроки еще 
со времен юниоров. Но боль-
ше всего поразила Люда Сам-
сонова.

Во время турнира в Москве 
Павлюченкова и Касатки-
на как раз говорили, что они 
рады новичку…

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Самсонова, 
не тренируясь в России, очень 

здорово выступила за сборную. 
Она произвела вау-эффект. Об-
ыграла Бенчич в финале, прине-
сла два очка в матче с американ-
ками. Показала суперрезультат. 
Можно сказать, прыгнула выше 
головы. Комментировала дру-
гие турниры, но наблюдала за 
матчами в Праге, потому что 
было интересно. Давно наши 
так не выступали. Играть за ко-
манду, в команде — это особый 
вид тенниса, иной навык. Нуж-
но уметь сплотиться. У девчо-
нок это получилось.  

«Мастерс» на все сто
Вчера в Париже прошел еще 

один важный финал. Даниил 

Медведев, к сожалению, не смог 
защитить прошлогодний титул 
на «Мастерсе» и проиграл Но-
ваку Джоковичу со счетом 3:6, 
6:4, 6:3. Последний раз вторая 
и первая ракетки мира встреча-
лись между собой в финале US 
Open-2021. Тогда Новак бился 
не просто за «Большой шлем», а 
за историческое достижение, за 
календарный «Большой шлем» 
и психологически не справил-
ся с моментом. Более чем убе-
дительную победу в трех сетах 
одержал россиянин.

Как верно подметила Екате-
рина Бычкова в своем коммен-
тарии «РГ», очередное проти-
востояние с Даниилом в Пари-
же Джокович не воспринял как 
жесткий реванш. «Он свое отбо-
ялся в Ньй-Йорке. Он в седьмой 
раз заканчивает сезон в стату-
се лучшего теннисиста мира, 
побив рекорд Пита Сампраса. 
Ему никому ничего не надо до-
казывать. Поэтому соперники 
просто покажут классный, зре-
лищный теннис», — сказала на-

кануне матча Бычкова. Так и 
случилось. Джокович вышел на 
корт в хорошем смысле спокой-
ным и расслабленным: улыбал-
ся, аплодировал крутым ударам 
Даниила, не занервничал, отдав 
первый сет. Пусть в роли проиг-
равшего теперь выступал Мед-
ведев. Но это был достойный 
финал, где оба теннисиста пока-
зали очень высокий уровень.  

В ключевых матчах Людмила 
Самсонова обыграла и чемпионку 
US Open, и чемпионку Токио-2020.

Анна Щербакова возвращается 
на свой уровень после травмы.

А К Ц Е Н Т

Людмила Самсонова произвела в Праге 
вау-эффект. Даже Евгений Кафельников 
признался, что теперь он ее поклонник

Лучший бомбар-
дир в истории 
Единой лиги 
Алексей Швед 
из ЦСКА не набрал 
ни одного очка

ПЛАВАНИЕ  

Россияне 
стали лучшими
на чемпионате 
Европы

БАССЕЙН 
ТОЛЬКО НАШ
Анна Бекетова

Сборная России выиграла об-
щий зачет домашнего чемпи-
оната Европы по плаванию на 
короткой воде, который завер-
шился в Казани. Наши спор-
тсмены завоевали 11 золо-
тых, пять серебряных и восемь 
бронзовых наград. На втором 
месте расположилась коман-
да Нидерландов (8-5-5), на тре-
тьей строчке — команда Италии 
(7-18-10).

Среди мультимедалистов 
турнира — Сара Шестрем. Зна-
менитая шведка, олимпийская 
чемпионка, похоже, оконча-
тельно восстановилась после 
перелома локтя. Травма не по-
зволила ей выступить в полную 
силу на Играх в Токио. Но на ко-
роткой воде в Казани на счету 
Сары четыре «золота».

В сборной России по три 
личных победы одержали Кли-
мент Колесников и Анастасия 
Кирпичникова. Колесников, ко-
торый побеждал на дистанциях 
50 и 100 м на спине, в заключи-
тельный день выиграл золотую 
медаль и на 100-метровке воль-
ным стилем. Кирпичникова за-
крыла весь длинный кроль. Она 
завоевала «золото» на дистан-
ции 400 метров, финишировав 
с результатом 3.59,18 секун-
ды, а также стала лучшей на ди-
станции 800 метров вольным 
стилем, установив рекорд Рос-
сии — 8.04,65, и в заплыве на 
1500 м, в котором обновила ре-
корд соревнований (5.18,30).

Если говорить о быстрых се-
кундах, то юниорский рекорд 
мира на дистанции 400 метров 
комплексным плаванием уста-
новил Илья Бородин (3.58,83). 
Тот самый, который пропустил 
Олимпиаду в Токио из-за поло-
жительного теста на ковид за 
день до вылета в Японию.

Кроме того, в Казани бело-
русский пловец Илья Шимано-
вич повторил рекорд мира на 
дистанции 50 метров брассом 
(25,25), а Себастьян Сабо — на 
«полтиннике» баттерфляем 
(21.75).   

ХОККЕЙ

СКА потерпел 
третье 
поражение 
подряд в КХЛ

В МОСКВЕ — 
СКОЛЬЗКО
Михаил Щербань

Чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги держит в на-
пряжении болельщиков клубов 
Западной и Восточной конфе-
ренций. 

Накануне в Москве сошлись 
два армейских клуба — ЦСКА 
и СКА. 

Напомним, что соперники 
одного из самых принципиаль-
ных противостояний чемпио-
ната встречались до этого друг 
с другом 87 раз. В 41 матче по-
беда осталась за армейцами 
Москвы. В последний раз ЦСКА 
играл с клубом с берегов Невы 
в День космонавтики. Тогда со 
счетом 2:0 в Петербурге мо-
сквичи выиграли в шестом мат-
че финала Западной конферен-
ции, победив в серии (4:2).

На этот раз преимущест-
во ЦСКА оказалось куда бо-
лее ощутимым — 4:0. В составе 
«красно-синих» отличились 
Владислав Каменев, оформив-
ший дубль, Лукас Валльмарк и 
Йоаким Нордстрем. 

Для ЦСКА эта победа стала 
третьей подряд в регулярном 
чемпионате, а СКА проиграл 
третий матч кряду.

После этой победы коман-
да Сергея Федорова набрала 35 
очков и переместилась на тре-
тье место в турнирной таблице 
Западной конференции. Питер-
цы с 39 очками продолжают ли-
дировать на Западе. 

Тем временем Международ-
ная федерация хоккея (ИИХФ) 
и организационный комитет 
чемпионата мира по хоккею 
2022 года, который пройдет в 
Финляндии, представили офи-
циальный маскот турнира. Им 
стал лев по имени Мираклео.

Талисман будет взаимодей-
ствовать с болельщиками на 
аренах, в фан-зонах и на раз-
личных мероприятиях до и во 
время турнира. Как отмечается 
на официальном сайте ИИХФ, 
дизайн талисмана выполнен в 
цветах северного сияния, ха-
рактерного для наших север-
ных географических соседей.  

Одолев чемпиона, казанцы в турнирной таблице Единой лиги 
по проценту побед вышли на чистое первое место.

ИТОГИ ГРАН-ПРИ ИТАЛИИ

Михаил Коляда выиграл «серебро» в турнире одиночников. Две «брон-

зы» на счету танцевального дуэта Александра Степанова — Иван Букин и 

спортивной пары Юлия Артемьева — Михаил Назарычев, которая дебю-

тировала на взрослом уровне.
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Все победы 
сборной России в финалах 
Кубка Федерации 
(Кубка Билли Джин Кинг)

год место соперник  счет

2004 Москва
Россия — 
Франция

3:2

2005 Париж
Россия — 
Франция

3:2

2007 Москва
Россия — 
Италия

4:0

2008 Мадрид
Россия — 
Испания

4:0

2021 Прага
Россия — 

Швейцария
2:0
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 ноября, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.55. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Зелена-Гура» (Поль-

ша). Прямая трансляция.

«ТВ Старт»
18.50. БК «Нижний Новгород» — «Парма» (Пермский край). 

Прямая трансляция.

Сборная России

Новый рулевой сборной России серб Зоран Лукич, парал-

лельно возглавляющий БК «Нижний Новгород», объявил 

расширенный состав на матчи первого календарного 

«окна» стартового этапа квалификации к чемпионату 

мира-2023. Игры состоятся в Санкт-Петербурге против 

Италии (26 ноября) и Исландии (29 ноября).

Разыгрывающие и атакующие защитники: Георгий Жба-

нов, Вячеслав Зайцев, Артем Комолов (все — УНИКС, Ка-

зань), Михаил Кулагин, Иван Стребков (оба — БК «Нижний 

Новгород»), Денис Захаров, Дмитрий Кулагин (оба — «Зе-

нит», Санкт-Петербург), Владислав Емченко («Локомотив-

Кубань», Краснодар), Александр Хоменко (ЦСКА).

Форварды: Семен Антонов (ЦСКА), Филипп Гафуров 

(ЦСКА-2), Антон Астапкович, Сергей Торопов (оба — БК 

«Нижний Новгород»), Станислав Ильницкий, Андрей Мар-

тюк (оба — «Локомотив-Кубань»), Игорь Вольхин, Андрей 

Зубков (оба — «Зенит» СПб), Евгений Валиев (УНИКС).

Центровые: Александр Ганькевич (БК «Нижний Новго-

род»), Владимир Ивлев (ЦСКА).

Существует и короткий резервный список из трех фами-

лий: атакующие защитники Евгений Воронов («Парма», 

Пермский край) и Иван Ухов (ЦСКА), форвард Антон Квит-

ковских («Автодор», Саратов).
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